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ФЕДЕРАЛЬНЫЕ НОВОСТИ 

 

Местных чиновников не накажут за неисполнение полномочий из-за нехватки средств 

Власти регионов и муниципалитетов перестанут штрафовать, если им выделили недостаточно 

средств из федерального бюджета для реализации переданных государственных полномочий. 

Предполагающий это законопроект кабмина Госдума приняла 30 октября в первом чтении. 

Законопроект разработан во исполнение поручения Президента РФ и направлен  

на совершенствование механизма привлечения к административной ответственности органов 

власти субъектов России и органов местного самоуправления, сказал замминистра юстиции Вадим 

Федоров. В качестве основания прекращения производства по делу об административном 

правонарушении предлагается установить случаи, когда неисполнение или ненадлежащее 

исполнение органами власти субъектов или органами местного самоуправления государственных 

полномочий вызвано отсутствием их надлежащего финансирования из федерального бюджета, 

отметил замминистра. 

Сейчас по КоАП при неисполнении федеральных полномочий региональными  

или муниципальными властями из-за недостатка госфинансирования производство по делу  

не останавливается. 

Принятие законопроекта позволит соблюсти требования справедливости и учета вины лица  

в совершении правонарушения, добавил Федоров. 

30.10.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/mestnykh-chinovnikov-ne-

nakazhut-za-neispolnenie-polnomochiy-iz-za-nekhvatki-sredstv.html 

 

В. Городецкий провел парламентские слушания, посвященные механизму  

комплексного развития территорий 

В ходе заседания были рассмотрены вопросы, связанные с применением механизма КРТ,  

а также выработкой оптимальных путей решения текущих проблем в этой области. 

Первый заместитель председателя Комитета Совета Федерации по федеративному устройству, 

региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера Владимир Городецкий провел 

парламентские слушания на тему «Комплексное развитие территорий как приоритетный механизм 

градостроительного развития: проблемы и пути их решения». 

Как сообщил сенатор, в преддверии проведения мероприятия Комитет СФ провел мониторинг 

применения механизма комплексного развития территорий (КРТ) регионами. «Полученные 

результаты позволяют выявить пробелы, а также возможные противоречия в законодательстве, 

препятствующие эффективному применению механизма КРТ в соответствии с целями  

его создания. В текущем мониторинге приняло участие 76 субъектов Федерации», — рассказал он. 

Как пояснил парламентарий, из них порядка тридцати регионов направили целый комплекс 

предложений по решению выявленных проблем. 

Комментируя результаты мониторинга, Владимир Городецкий отметил, что, несмотря  

на законодательное совершенствование механизма КРТ, ряд проблем сохраняет свою актуальность. 

Среди них он выделил распространенное негативное отношение граждан к реализации проектов 

комплексного развития территории жилой застройки в связи с недостаточным уровнем гарантий  

их жилищных прав, отсутствие законодательно установленных жилищных гарантий  

для собственников домов блокированной застройки, объектов индивидуального жилищного 

строительства, садовых домов, которые признаны аварийными. Он также указал на низкую 

активность субъектов Федерации по установлению дополнительных гарантий жилищных прав 

граждан, переселяемых из многоквартирных домов в рамках реализации решения о комплексном 

развитии территории жилой застройки. 

Кроме этого сенатор указал на недостаточность средств у целого ряда регионов на реализацию 

проектов КРТ, в частности, на обеспечение указанных территорий необходимой инфраструктурой  

в связи с низким уровнем их бюджетной обеспеченности. 

Сенатор указал, что целый ряд проблем касается деятельности застройщиков. В частности,  

это высокие предпринимательские риски застройщиков, связанные с возможностью исключения 

многоквартирного дома из решения о комплексном развитии территории жилой застройки  

https://www.pnp.ru/politics/mestnykh-chinovnikov-ne-nakazhut-za-neispolnenie-polnomochiy-iz-za-nekhvatki-sredstv.html
https://www.pnp.ru/politics/mestnykh-chinovnikov-ne-nakazhut-za-neispolnenie-polnomochiy-iz-za-nekhvatki-sredstv.html
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на основании решения, принятого на общем собрании собственников помещений в таком 

многоквартирном доме уже после заключения с застройщиком договора о комплексном развитии 

территории жилой застройки (до утверждения документации по планировке территории). 

Также Владимир Городецкий выделил отсутствие возможности реализации проектов КРТ  

в отношении территории, полностью занятой ветхими объектами индивидуального жилищного 

строительства, ветхими домами блокированной застройки и садовыми домами, недостаточный 

уровень квалификации работников государственных и муниципальных органов власти, иных 

специалистов, осуществляющих деятельность в сфере градостроительства, в части подготовки,  

а также последующей реализации решений о комплексном развитии территории. 

По словам законодателя, в целях решения озвученных проблем надо проработать вопросы  

о распространении закрепленных в Жилищном кодексе гарантий, предусмотренных  

для собственников жилых помещений в многоквартирных домах, включенных в границы КРТ 

жилой застройки, на собственников аварийных и ветхих домов блокированной застройки, объектов 

индивидуального жилищного строительства, садовых домов. Он отметил необходимость 

закрепления регионами дополнительных жилищных гарантий собственникам жилых помещений, 

переселяемым из многоквартирных домов в рамках реализации решения о КРТ жилой застройки. 

Также сенатор считает важным предусмотреть на государственном уровне поддержку 

застройщиков в целях обеспечения расселения ими ветхих многоквартирных домов. 

Владимир Городецкий предложил проработать вопрос о расширении проведения 

образовательных программ, направленных на повышение квалификации работников 

государственных и муниципальных органов власти, иных специалистов в части применения  

ими законодательства о комплексном развитии территории. 

Директор Департамента комплексного развития территорий Министерства строительства  

и жилищно-коммунального хозяйства РФ Мария Синичич рассказала о мероприятиях, которые 

проводит ведомство по развитию механизма КРТ, а также о мерах поддержки в этой сфере. 

Директор публично-правовой компании «Фонд развития территорий» Наиль Сайфуллин 

проинформировал об использовании инструмента КРТ при проведении мероприятий в новых 

субъектах Федерации. 

«Проекты КРТ от ДОМ.PФ позволяют максимально эффективно вовлекать неиспользуемую 

федеральную землю в оборот. Мы постоянно расширяем рамки действия этого механизма  

в интересах застройщиков и регионов. Сейчас мы передаём землю не только под реализацию 

проектов КРТ, но и проводим аукционы за долю квартир в построенных домах, и торги, 

совмещающие эти два механизма. Основная цель данной работы — снижение издержек 

инвесторов на старте проектов, ускорение сроков выхода на площадки, в конечном итоге — 

создание новых микрорайонов с комфортной городской средой», — отметил заместитель 

генерального директора ДОМ.PФ Денис Филиппов. Сейчас в работе ДОМ.PФ — 112 проектов КРТ 

в 48 регионах. 

В ходе заседания были рассмотрены вопросы, связанные с применением механизма 

комплексного развития территорий на практике, а также выработкой оптимальных путей решения 

текущих проблем в этой области. 

На заседании также выступили первый заместитель руководителя Комитета по архитектуре  

и градостроительству Московской области – главный архитектор Московской области Александра 

Кузьмина, президент Ассоциации «Национальное объединение строителей» Антон Глушков, 

президент Фонда «Институт экономики города» Надежда Косарева. 

В обсуждении приняли участие сенаторы РФ, представители федеральных министерств  

и ведомств, законодательных и исполнительных органов государственной власти субъектов РФ, 

общественных организаций, научного и экспертного сообщества. 

07.11.2024, Совет Федерации Федерального Собрания РФ, 

http://council.gov.ru/events/committees/161894/ 

 

Е. Борисов: Для развития кооперации на селе требуется механизм бесперебойной реализации 

произведенной сельхозпродукции 

В Совете Федерации обсудили вопросы совершенствования законодательства  

о сельскохозяйственной кооперации в России. 

http://council.gov.ru/events/committees/161894/
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Заместитель председателя Комитета Совета Федерации по аграрно-продовольственной 

политике и природопользованию Егор Борисов провел круглый стол на тему  

«О совершенствовании законодательства о сельскохозяйственной кооперации в Российской 

Федерации». Мероприятие организовано совместно с Комитетом СФ по Регламенту и организации 

парламентской деятельности. 

 «Обеспечение населения страны безопасной, качественной и доступной 

сельскохозяйственной продукцией — одна из ключевых задач по обеспечению продовольственной 

безопасности страны», — подчеркнул парламентарий. 

Егор Борисов отметил, что заметную роль в производстве АПК страны играют 

сельхозтоваропроизводители малых форм хозяйствования и их объединения. Базой для развития 

кооперации являются крестьянские, фермерские и личные подсобные хозяйства, действующие  

на сельских территориях. 

Егор Борисов озвучил ряд существующих проблем в этой сфере. Он указал на то,  

что кооперативы развиваются в условиях конкуренции с крупными торговыми сетями, 

агрофирмами и холдингами, перерабатывающими, снабженческими и обслуживающими 

предприятиями и другими рыночными интеграторами, занимающими монопольное положение на 

том или ином рынке. 

Кроме этого, добавил парламентарий, отсутствует инфраструктура переработки, хранения  

и транспортировки сельхозпродукции и ее гарантированного сбыта. 

По его словам, создание и развитие деятельности сельских кооперативов сдерживается,  

в том числе и такими факторами как недостаток первоначального капитала, высокая стоимость 

привлечённых финансовых ресурсов, территориальная разрозненность сельских 

товаропроизводителей и имеющихся сельских кооперативов, отсутствие единого объединяющего 

центра, которым должны выступать кооперативы, отсутствии возможности получения кредитов  

в кредитных организациях ввиду того, что данная форма деятельности является некоммерческой 

организацией. 

Еще сенатор обратил внимание на такие важные ограничивающие факторы, как доверие 

между участниками к корпоративной работе, и недостаточность информационной поддержки 

развития сельскохозяйственной кооперации. 

В ходе выступления он озвучил ряд цифр. Так, по данным сельскохозяйственной 

микропереписи 2021 года, число микро- и малых предприятий составило свыше 20 тысяч, 

фермерских хозяйств и индивидуальных предпринимателей — порядка 120 тысяч, личных 

подсобных хозяйств граждан — около 20 млн. 

Парламентарий сообщил, что, исходя из анализа писем, поступивших в Комитет СФ  

из субъектов Федерации и экспертов, кооперация успешно развивается в регионах, имеющих 

высокодоходные бюджеты, при активном участии региональных властей и наличии 

соответствующих программ поддержки. 

Одной из основных нерешенных проблем, с которой сталкиваются производители на селе, 

Егор Борисов назвал отсутствие механизма бесперебойной реализации произведенной продукции. 

Основными каналами сбыта остаются рынки, ярмарки, нестационарные торговые объекты. 

Сенатор напомнил, что для создания дополнительного канала сбыта сельхозпродукции  

по инициативе парламентариев в сентябре этого года был принят Федеральный закон, 

предусматривающий создание агроагрегатора. Агроагрегаторам, созданным на базе 

сельскохозяйственных кооперативов, будет оказана государственная поддержка, заверил 

законодатель. 

 «Сельские кооперативы – важнейший институт развития малого и среднего 

предпринимательства на селе, который испытывает очень большие сложности. Поэтому любое 

усовершенствование действующего законодательства, его изменение в пользу кооператоров  

и фермеров является важным фактором», – заявил Егор Борисов. 

В мероприятии приняли участие первый заместитель председателя Комитета Совета 

Федерации по Регламенту и организации парламентской деятельности Вячеслав Наговицын, 

сенаторы РФ, директор Агентства развития сельских территорий Рената Бибарсова, представители 

профильных министерств и ведомств, научного сообщества, организаций, в формате 
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видеоконференции более 50 субъектов Российской Федерации, а также главы крестьянских 

фермерских хозяйств и кооперативов. 

07.11.2024, Совет Федерации Федерального Собрания РФ, 

http://council.gov.ru/events/committees/161870/ 

 

О. Голов: Моногорода представляют особую ценность в общем стратегическом развитии,  

в обеспечении безопасности нашей страны 

Сенатор провел совещание о мерах поддержки развития моногородов в контексте решения 

задач пространственного развития. 

Член Комитета СФ по федеративному устройству, региональной политике, местному 

самоуправлению и делам Севера Олег Голов провел совещание на тему «О мерах поддержки 

развития моногородов в контексте решения задач пространственного развития Российской 

Федерации». 

Как отметил законодатель, тема совещания обусловлена важностью обеспечения устойчивого 

развития монопрофильных муниципальных образований. 

«Совокупность всех существующих в России моногородов представляет собой 

специфическую социально-правовую систему, направленную, в первую очередь, на защиту 

суверенитета и независимости Российской Федерации. На территории моногородов 

концентрируются интеллектуальные, инновационные, информационные, промышленные ресурсы. 

Это придает данным территориям особую ценность в общем стратегическом развитии 

общества, в обеспечении экономического роста, обороноспособности и безопасности 

государства», — сказал Олег Голов. 

По его словам, в настоящее время реализуется ряд мер поддержки моногородов и субъектов 

малого и среднего предпринимательства, которые осуществляют деятельность на их территориях. 

Вместе с тем, указал сенатор, вопрос реструктуризации и развития моногородов, экономика 

которых полностью зависит от одного градообразующего предприятия, стоит в настоящее время 

достаточно остро. По мнению Олега Голова, причинами являются недостаточно развитая 

инфраструктура, несовершенные технологии и износ основных фондов градообразующих 

предприятий, низкий уровень кооперации между предприятиями отрасли, отток 

квалифицированных кадров, инфраструктурные ограничения для создания нового бизнеса, низкая 

инвестиционная привлекательность моногородов, низкое качество городской среды, а также в ряде 

случаев высокий уровень загрязнения окружающей среды. 

«В сложившейся ситуации именно диверсификация экономики моногородов, которая 

включает в себя создание непрофильных производств с новыми рабочими местами, а также 

улучшение качества городской среды в моногородах способны дать положительный эффект», — 

заявил законодатель. 

Он напомнил, что для достижения этой цели будут использованы различные способы и меры 

поддержки, включая инфраструктурные бюджетные и специальные казначейские кредиты, 

льготные займы из средств Фонда национального благосостояния, инфраструктурные облигации. 

Также регионы с низким уровнем бюджетной обеспеченности могут получить субсидии  

из федерального бюджета на финансирование инфраструктуры в рамках комплексного развития 

территорий. 

Заместитель Министра экономического развития Российской Федерации Дмитрий Вахруков 

отметил, что в моногородах в настоящее время проживают более тринадцати миллионов человек. 

Замминистра коротко остановился на том, что уже сделано для поддержки моногородов.  

По его словам, экономика моногородов активно трансформируется, снижается монозависимость, 

бизнес, который не связан с градообразующими предприятиями возрос в три раза. Положительным 

трендом является рост численности занятого населения. «В целом, кризисные тенденции и риски 

удается преодолевать». 

В совещании приняли участие сенаторы РФ, представители федеральных органов 

исполнительной власти, аудитор Счетной палаты РФ Наталья Трунова, главный управляющий 

партнёр по городскому развитию Бизнес-блока госкорпорации развития «ВЭБ.РФ» Ирина Макиева, 

представители госкорпорации «Росатом», ученые и эксперты, а также представители субъектов РФ, 

на территории которых расположены монопрофильные муниципальные образования. 

http://council.gov.ru/events/committees/161870/
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На мероприятии рассмотрены вопросы совершенствования мер государственной поддержки 

социально-экономического развития моногородов в рамках проектируемой Стратегии 

пространственного развития Российской Федерации на период до 2030 года с прогнозом до 2036 

года. 

Представители профильных министерств и государственных корпораций подробно 

проинформировали о мерах, принимаемых для решения проблем социально-экономического 

развития моногородов. 

08.11.2024, Совет Федерации Федерального Собрания РФ, 

http://council.gov.ru/events/committees/161917/ 

 

Страховые пенсии в России с 1 января проиндексируют на 7,3% 

С 1 января 2025 года страховые пенсии в РФ будут увеличены на 7,3% в соответствии  

с уровнем инфляции, такая индексация предусмотрена проектом бюджета Социального фонда.  

Об этом сообщил 8 ноября глава Социального фонда Сергей Чирков на заседании Комитета 

Госдумы по труду, социальной политике и делам ветеранов при рассмотрении проекта бюджета 

фонда на предстоящие три года. 

По его словам, что в проекте бюджета фонда индексация заложена на уровень инфляции, 

который запланирован в размере 7,3%. Если инфляция превысит этот показатель, то Правительство 

делегирует право доиндексировать пенсии согласно российскому законодательству, отметил 

Чирков. 

К проекту бюджета Соцфонда поступило в общей сложности 17 поправок. Члены комитета  

их поддержали. 

Как писала «Парламентская газета», 24 октября на пленарном заседании Госдумы  

при рассмотрении проекта бюджета фонда на следующую трехлетку глава Соцфонда сообщил,  

что средний размер страховой пенсии по старости в 2025 году будет увеличен до 24 тысяч 

рублей. По его словам, пенсии в будущем году получат более 42 миллионов человек.  

08.11.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/strakhovye-pensii-v-rossii-s-1-

yanvarya-proindeksiruyut-na-73.html 

 

Сельским жителям станет проще купить лекарства. 

Продавать медицинские препараты смогут в участковых больницах и поликлиниках 

Больницы и поликлиники в населенных пунктах, где нет аптек, смогут получить лицензию  

на розничную торговлю лекарствами. Такое постановление Правительства вступило в силу  

12 ноября. Ранее торговать лекарственными препаратами в сельской местности могли только 

амбулатории, фельдшерские пункты и отделения общей врачебной практики. Жители деревень,  

где таких организаций нет, фактически были отрезаны от доступа к лекарствам. 

Проблема в половине регионов 

Согласно постановлению кабмина, продавать лекарства смогут фактически  

все медучреждения и их обособленные подразделения в деревнях. Оформлять лицензии  

на розничную торговлю лекарствами в селах разрешат в упрощенном порядке, который 

устанавливает Правительство. В кабмине считают, что снятие ограничений для участковых больниц 

и поликлиник повысит доступность лекарств для жителей сел, так как больше не придется ездить  

и покупать их в городе. 

Почти половина регионов страны подтвердила проблему отсутствия лекарств в сельской 

местности. Совокупно в этих регионах 125 населенных пунктов, где нет аптек, а медицинскую 

помощь оказывает участковая больница. Доставка лекарств в село облегчает ситуацию,  

но не решает проблему полностью. 

Разработанные депутатами и сенаторами поправки в законы «Об обращении лекарственных 

средств» и «Об основах охраны здоровья граждан Российской Федерации», благодаря которым 

торговать лекарствами теперь могут медицинские организации и их обособленные подразделения, 

вступили в силу 1 сентября 2024 года. 

60 километров за парацетамолом 

Глава Комитета Госдумы по охране здоровья Бадма Башанкаев отметил «Парламентской 

газете», что один из факторов лекарственной безопасности — свободный доступ к препаратам. 

http://council.gov.ru/events/committees/161917/
https://www.pnp.ru/social/strakhovye-pensii-v-rossii-s-1-yanvarya-proindeksiruyut-na-73.html
https://www.pnp.ru/social/strakhovye-pensii-v-rossii-s-1-yanvarya-proindeksiruyut-na-73.html
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Депутат привел в пример Волгоградскую область, где селян лечат 33 медорганизации.  

Из них 30 имеют в своем составе участковые больницы, которые обслуживают 66 населенных 

пунктов. При этом в 40 поселениях есть аптека или аптечный пункт, а в 26 — нет из-за низкой 

рентабельности. На этих территориях живут более 24 тысяч человек, которые вынуждены ездить  

за лекарствами на расстояние от 8 до 60 километров. 

Как пояснил «Парламентской газете» первый зампред Комитета Госдумы по охране здоровья 

Леонид Огуль, жители малых поселений не раз просили, чтобы им дали возможность покупать 

лекарства, не выезжая в город. «Не во всех селах есть аптечные пункты. Кроме того, у нас есть  

и льготники, бесплатно получающие лекарства, поэтому важно, чтобы и эта категория граждан 

не была обделена», — заявил Огуль. 

11.11.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/selskim-zhitelyam-stanet-

proshhe-kupit-lekarstva.html 

 

Врачам и фармацевтам на селе хотят компенсировать расходы на жилье и услуги ЖКХ 

Сельским медикам и фармацевтам предлагают компенсировать оплату жилья и услуг ЖКХ. 

Соответствующую поправку одобрил Комитет Госдумы по бюджету и налогам 11 ноября.   

Выплата будет ежемесячно предоставляться медицинским и фармацевтическим работникам, 

проживающим и работающим по трудовому договору в сельских населенных пунктах. 

Ранее председатель Комитета Госдумы по труду, социальной политике и делам ветеранов 

Ярослав Нилов предложил разработать для врачей и учителей новую программу социальной 

ипотеки, чтобы покупка жилья была для них более доступной. 

11.11.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/vracham-i-farmacevtam-na-sele-

khotyat-kompensirovat-raskhody-na-zhile-i-uslugi-zhkkh.html 

 

К законопроекту об организации местного самоуправления поступило 940 поправок 

Комитет Госдумы по госстроительству и законодательству получил 940 поправок ко второму 

чтению проекта базового закона об общих принципах организации местного самоуправления 

(МСУ). Об этом 11 ноября заявил глава комитета Павел Крашенинников, сообщает пресс-служба 

комитета. 

Законопроект был внесен в Госдуму в декабре 2021 года Павлом Крашенинниковым  

и сенатором Андреем Клишасом. Документ в том числе вводит одноуровневую систему 

организации самоуправления на местах и усиливает ответственность глав муниципальных 

образований. В январе 2022 года Госдума приняла законопроект в первом чтении. 

По словам Крашенинникова, ко второму чтению данного проекта закона поступило 940 

поправок, главные из них предлагается внести в статьи, связанные с полномочиями. «Это, конечно, 

важнейшая история в местном самоуправлении. Вторые по важности — это, безусловно, переход 

на одноуровневую систему», — сказал он на заседании рабочей группы по подготовке 

законопроекта ко второму чтению. 

Парламентарий отметил, что на одноуровневую систему организации самоуправления  

на местах перешли 20 регионов, еще 25 находятся на завершающих этапах принятия 

соответствующих документов. Помимо этого, есть регионы, которые не очень хотят переходить  

на эту систему. В связи с этим предусмотрен достаточно большой переходный период —  

по 1 февраля 2035 года, заключил Крашенинников. 

Как писала «Парламентская газета», ранее Крашенинников отмечал, что соответствующий 

законопроект могут принять во втором и третьем чтениях до конца года. 

11.11.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/k-zakonoproektu-ob-

organizacii-mestnogo-samoupravleniya-postupilo-940-popravok.html 

 

Сельхозпроизводители получат больше льготных кредитов 

Из федерального бюджета выделят больше средств на льготное кредитование 

сельскохозяйственных производителей, сказал глава Комитета Госдумы по бюджету и налогам 

Андрей Макаров на заседании комитета 11 ноября. 

По словам главы Комитета Госдумы по аграрным вопросам Владимира Кашина, нужны 

дополнительные средства на льготное кредитование сельхозпроизводителей, на закупку удобрений 

https://www.pnp.ru/social/selskim-zhitelyam-stanet-proshhe-kupit-lekarstva.html
https://www.pnp.ru/social/selskim-zhitelyam-stanet-proshhe-kupit-lekarstva.html
https://www.pnp.ru/social/vracham-i-farmacevtam-na-sele-khotyat-kompensirovat-raskhody-na-zhile-i-uslugi-zhkkh.html
https://www.pnp.ru/social/vracham-i-farmacevtam-na-sele-khotyat-kompensirovat-raskhody-na-zhile-i-uslugi-zhkkh.html
https://www.pnp.ru/politics/k-zakonoproektu-ob-organizacii-mestnogo-samoupravleniya-postupilo-940-popravok.html
https://www.pnp.ru/politics/k-zakonoproektu-ob-organizacii-mestnogo-samoupravleniya-postupilo-940-popravok.html
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и горюче-смазочных материалов. «Под большим вопросом сегодня намеченные планы  

по выполнению весенне-полевой кампании», — сказал Кашин. 

Производители вынуждены брать кредиты, а ключевая ставка выросла. 

Андрей Макаров отметил, что Правительство предложило увеличить финансирование этого 

направления поправками. В 2025 году средства увеличат на 6,6 миллиарда — до 100,5 миллиарда 

рублей, в 2026 году — на 18 миллиардов — до 139,9 миллиарда рублей, в 2027 году —  

на 19,1 миллиарда — до 129,7 миллиарда рублей. Также расширили направления предоставления 

льготных кредитов сельхозпроизводителям — их можно будет брать на производство кормов, 

удобрений и ветеринарных лекарств. 

При этом в постановление, которое принимают вместе с бюджетом в третьем чтении, 

планируют включить пункт о том, что один из приоритетов при выделении дополнительных денег  

в ходе исполнения бюджета — льготное кредитование сельскохозяйственных производителей. 

11.11.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/economics/selkhozproizvoditeli-

poluchat-bolshe-lgotnykh-kreditov.html 

 

К проекту бюджета на 2025-2027 годы поступило 1064 поправки 

Ко второму чтению законопроекта о федеральном бюджете на 2025-2027 годы поступило  

1064 поправки, сообщил глава Комитета Госдумы по бюджету и налогам Андрей Макаров  

на заседании комитета 11 ноября. 

«В комитет поступило 1064 поправки, семь из них сняты с рассмотрения», — сказал Андрей 

Макаров. 44 поправки направлены на исполнение постановления Госдумы, принятого вместе  

с проектом бюджета в первом чтении. По словам Макарова, поправки подготовлены 

руководителями палат парламента, фракцией «Единая Россия». Также под частью этих поправок 

подписались фракции ЛДПР и «Новые люди». 

Первый блок поправок связан с соцполитикой, выделением грантов фонду «Защитники 

Отечества». Дополнительные средства предложили направить регионам на мероприятия в сфере 

реабилитации и абилитации инвалидов. «Это позволит улучшить качество предоставления услуг 

1,7 миллиона инвалидов», — сказал Андрей Макаров. Также направят дополнительные деньги  

на субсидии бюджетам регионов ДФО для поддержки семей с детьми на погашение обязательств  

по ипотеке.  

Также ряд поправок касается увеличения финансирования детского отдыха. По словам 

Макарова, поправки подготовлены по результатам парламентских слушаний и направлены  

на создание инфраструктуры для отдыха и оздоровления детей. Предстоит построить 60 новых мест 

отдыха и провести капремонт еще 15. Всего создадут 800 новых мест. 

Поправками предоставят по 20 миллиардов рублей в год дополнительно на автомобильные 

дороги. Добавят денег на субсидии в сельском хозяйстве и рыбохозяйственном комплексе. 

Дополнительные средства получат развитие молодежного предпринимательства, поддержка 

русского языка за рубежом и профориентирование школьников.  

11.11.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/k-proektu-byudzheta-na-2025-

2027-gody-postupilo-1064-popravki.html 

 

Сельские жители смогут снимать наличные в кассах магазинов 

Патентную систему налогообложения разрешат использовать торговым точкам,  

в которых можно снять наличные или внести их на банковский счет, но только если они находятся  

в сельских населенных пунктах. Такой законопроект группы депутатов был принят Госдумой  

во втором и сразу третьем чтениях 12 ноября. 

«Цель законопроекта — создание условий для развития финансовых услуг в сельской 

местности, там, где нет банкоматов и представительств банков», — сказал член Комитета 

Госдумы по бюджету и налогам Айрат Фаррахов. 

Законопроект предлагает разрешить использовать патентную систему налогообложения 

торговым точкам, в которых можно снять наличные или внести их на банковский счет, но только 

если они находятся в сельских населенных пунктах. 

 «Принятие законопроекта позволит повысить доступность финансовых услуг  

для населения, проживающего в малых и сельских населенных пунктах на отдаленных  

https://www.pnp.ru/economics/selkhozproizvoditeli-poluchat-bolshe-lgotnykh-kreditov.html
https://www.pnp.ru/economics/selkhozproizvoditeli-poluchat-bolshe-lgotnykh-kreditov.html
https://www.pnp.ru/politics/k-proektu-byudzheta-na-2025-2027-gody-postupilo-1064-popravki.html
https://www.pnp.ru/politics/k-proektu-byudzheta-na-2025-2027-gody-postupilo-1064-popravki.html
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и малонаселенных территориях, а также расширит возможности предпринимателей  

по получению дополнительного дохода за счет расширения перечня оказываемых услуг населению», 

— говорится в пояснительной записке. 

Благодаря изменениям граждане смогут снимать с карты или вносить на нее наличные  

на кассе поселковых магазинов, ранее говорил председатель Госдумы Вячеслав Володин. 

12.11.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/selskie-zhiteli-smogut-snimat-

nalichnye-v-kassakh-magazinov.html 

 

  

НОВОСТИ КРАЯ 
 

Михаил Котюков: Красноярский край должен стать пилотной площадкой по внедрению 

национальных проектов по направлению «технологическое лидерство» 

Губернатор Красноярского края Михаил Котюков выступил в ходе стратегической сессии 

председателя Правительства России Михаила Мишустина. Обсуждение касалось развития 

университетов и организаций среднего профобразования, подготовки квалифицированных 

специалистов для обеспечения технологического лидерства. Пристальное внимание в этой работе 

будет уделяться качеству подготовки кадров по техническим специальностям. 

Михаил Мишустин подчеркнул – спрос на инженеров за последние три года вырос 

практически в 2,5 раза, а суммарные потребности отраслей в квалифицированных кадрах  

на ближайшие пять лет составляют более полутора миллионов человек. 

«Благодаря принятым решениям и мерам поддержки промышленность продолжает 

демонстрировать высокую динамику работ. Уже есть результаты. Объёмы производства  

за девять месяцев увеличились на 4,5%. В том числе почти с двукратным опережением 

развивается обрабатывающий сектор, где трудится порядка 10 миллионов человек. Мы видим,  

как это отражается и на повышении интереса учащихся к техническим дисциплинам, с которыми 

они всё чаще связывают свою будущую востребованность и хорошие карьерные перспективы», - 

отметил Михаил Мишустин. 

По поручению главы государства уже в ближайшие три года будут подготовлены не менее 

миллиона рабочих и специалистов для основных отраслей. И для этого в рамках федерального 

проекта «Профессионалитет» в тесной кооперации с ведущими предприятиями активно создаются 

образовательные кластеры. 

По словам Губернатора Михаила Котюкова, Красноярский край как промышленный центр 

уделяет особое внимание поддержке инженерной школы: в крае успешно реализуется федеральный 

проект «Профессионалитет», три крупных вуза региона по своим программам готовят 

высококлассных специалистов-инженеров. Помимо этого, в следующем году стартует проект 

«Профессионалитет для всех» с участием ведущих техникумов и предприятий. 

Михаил Котюков, Губернатор края: «Красноярский край должен стать пилотной площадкой 

по внедрению национальных проектов по направлению «технологическое лидерство». Наш регион – 

это промышленный центр, где система высшего и среднего профессионального образования 

играет ключевую роль в обеспечении отраслей высококлассными специалистами. Для поддержки 

молодых кадров по направлению техлидерства в регионе предусмотрены премии, стипендии,  

а также дополнительные образовательные возможности для студентов. До конца года планируем 

утвердить региональную программу «Научно-технологическое развитие Красноярского края», 

которая усилит взаимодействие между учебными заведениями и предприятиями». 

29.10.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114049 

 

Михаил Котюков «Надо сделать так, чтобы молодые таланты поступали в вузы края,  

а не уезжали в другие регионы» 

Меры поддержки талантливой молодежи стали темой межотраслевого совещания, которое 

провел Губернатор края Михаил Котюков.Вопросы повестки касались возможностей в регионе  

для ребят, добившихся успехов в научной деятельности, спорте и творчестве. 

В ходе совещания Губернатору был представлен план поддержки молодых талантов. 

https://www.pnp.ru/social/selskie-zhiteli-smogut-snimat-nalichnye-v-kassakh-magazinov.html
https://www.pnp.ru/social/selskie-zhiteli-smogut-snimat-nalichnye-v-kassakh-magazinov.html
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114049
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В Красноярском крае работает сеть образовательных организаций, которые реализуют 

программы по развитию талантливых ребят в разных направлениях. В числе таких учреждений - 

Физико-математическая школа СФУ, Школа космонавтики, кадетские корпуса, Мариинские 

гимназии, специализированные классы в образовательных учреждениях, центры дополнительного 

образования. Школьникам и студентам выплачиваются различные стипендии и гранты. Однако есть 

дефициты, связанные с созданием условий для развития детей дошкольного возраста от 5 до 7 лет. 

В центре внимания и кадровые проблемы - заниматься с талантливой молодежью должны 

высококвалифицированные специалисты, поэтому педагогам необходимо обеспечить условия  

для профессионального роста и комфортной жизни. Губернатор Красноярского края предложил 

рассмотреть идею создания в регионе университетских школ, взяв за пример лучшие практики 

столичных городов страны. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Давайте это обсуждать, 

дискутировать. Например, в Красноярске, где базируются университеты, у нас же есть 

возможность создать такую модель. Причём в этих школах с ребятишками должны работать 

аспиранты, университетские преподаватели. Это и будет давать повышенный уровень 

подготовки, который позволит ребятам спокойно поступить в университет. Тогда наши 

таланты будут поступать в наши вузы, а не уезжать куда-то в другие регионы. Они должны 

видеть здесь для себя перспективы. А выявлять талантливых ребят надо пораньше, лет с пяти. 

Будем формировать систему подготовки, которая будет понятна не только нам, но и родителям, 

которые будут выбирать Красноярск как место для развития себя и возможностей своих детей. 

И педагогам будет хороший импульс». 

Отдельное внимание на совещании было уделено индивидуальному сопровождению 

талантливых ребят, а также укреплению системы дополнительного образования и поддержки 

молодежи, которая успешно представляет край на спортивных соревнованиях и творческих 

конкурсах. 

В этом направлении принято решение формировать высокопрофессиональную команду 

тренеров и педагогов, которые будут реализовывать специальные образовательные программы  

для юных участников олимпиад, спортивных состязаний, интеллектуальных и творческих 

конкурсов. 

30.10.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114059 

 

Михаил Котюков о реализации национальных проектов: «Строим для людей!» 

Губернатор Михаил Котюков провел совещание по реализации на территории края 

национальных проектов «Образование», «Культура» и «Демография». Руководители профильных 

министерств и ведомств доложили главе региона о направлениях работы по проектам. 

Ключевые направления краевых проектов «Современная школа», «Успех каждого ребенка»  

и «Цифровая образовательная среда» (нацпроект «Образование») – это строительство и ремонт 

образовательных объектов, а также укрепление их материальной базы. Позитивные перемены 

касаются как городов, так и небольших поселений. 

Так, в этом году в крае завершено строительство четырех школ суммарной численностью  

3 775 мест (в поселке Бартат, в Красноярске и Сосновоборске). Кроме того, шесть коррекционных 

школ оснащены оборудованием, в 27 муниципальных образованиях обновлена материально-

техническая база для внедрения цифровой образовательной среды, открылись 72 центра «Точка 

роста», создано более пяти тысяч новых мест по реализации дополнительных программ для детей. 

«Большое внимание уделяется работе с педагогическим составом, профессиональной 

ориентации школьников, поддержке талантливых ребят. Работа идет системно, результаты  

не вызывают сомнений и нареканий», – отметила министр образования Светлана Маковская. 

В рамках национального проекта «Культура» в крае реализуется три проекта «Культурная 

среда», «Творческие люди» и «Цифровая культура». Общий бюджет составляет 541,5 млн рублей, 

140 млн из которых – краевые деньги. Средства пошли на создание двух новых модельных 

библиотек, оснащение оборудованием театров, ремонт сельских домов культуры, приобретение 

инструментов для музыкальных школ. Также в рамках нацпроекта край активно поддерживает 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114059
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работников культуры и реализует социальные программы, которые пользуются большим интересом 

жителей региона. 

Обсудили на совещании реализацию нацпроекта «Демография». Так, речь шла  

о региональных программах, направленных на поддержку семей с детьми, содействие занятости, 

заботе о старшем поколении и внедрение массового спорта среди жителей края всех возрастов. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Каждый проект должен быть  

под контролем. Детальное обсуждение продолжим, как и прежде, на постоянной основе.  

Наши региональные программы, которые мы внедрили в рамках национальных проектов, должны 

быть реализованы в полном объекте по всем направлениям. Строим и работаем для людей,  

а не для отчетности!» 

01.11.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114086 

 

Новые образовательные и культурные проекты: Михаил Котюков и Валерий Гергиев 

подписали соглашения о сотрудничестве 

Губернатор Красноярского края Михаил Котюков и директор Государственного 

академического Мариинского театра Валерий Гергиев подписали соглашения о сотрудничестве  

в целях развития музыкального и театрального искусства России. 

Сторонами подписаны документы между Красноярским краем и двумя ведущими театрами 

страны – Государственным академическим Мариинским театром и Государственным 

академическим Большим театром России. 

Соглашения предусматривают реализацию различных образовательных, просветительских  

и творческих проектов, в числе которых создание спектаклей, проведение концертов, мастер-

классов, семинаров, организация выступлений артистов. 

Отдельным направлением работы станет сохранение памяти о жизни и творчестве Народного 

артиста России уроженца Красноярска Дмитрия Хворостовского. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Дмитрий Александрович — настоящий 

сибиряк. Он родился здесь, на берегах Енисея, учился и получал первый опыт выступлений. У него 

была добрая традиция всегда приезжать в родной город, привозить своих друзей и здесь 

показывать свои новые произведения. Безусловно, мы будем продолжать эту традицию. Ежегодно 

фестиваль собирает тысячи зрителей. Кроме концертов, приезжающие в Красноярск звезды 

российского театра, оперы, балетного искусства дают мастер-классы, общаются со студентами 

и жителями города. Это важная работа, потому что именно она поддерживает связь поколений. 

Подписанное сегодня соглашение станет основой для развития сотрудничества Красноярского 

края с двумя ведущими театрами страны – Большим и Мариинским. Будем делать все, чтобы 

Валерий Абисалович и его друзья приезжали в Красноярск и показывали нам всем высочайшего 

класса по всем мировым меркам российское искусство». 

«Мы будем расширять наше сотрудничество и реализовывать совместные проекты  

как на сценах Большого театра, так и на сценах Мариинского театра в Санкт-Петербурге.  

Наши последние обсуждения касаются того, чтобы создать что-то специальное, может быть 

новое произведение с опорой на творчество Виктора Астафьева. И этот проект  

уже запускается, если так можно говорить», — сообщил Валерий Гергиев. 

Напомним, 2 ноября состоялся завершающий концерт фестиваля искусств «Хворостовский». 

Масштабное культурное событие увенчалось выступлением симфонического оркестра 

Мариинского театра под управлением Валерия Гергиева. Для красноярцев в этот день коллектив 

исполнил произведения Клода Дебюсси, Сергея Сергеевича Прокофьева, Мориса Равеля, Дмитрия 

Дмитриевича Шостаковича и Петра Ильича Чайковского. 

Для справки 

Дмитрий Хворостовский дебютировал на сцене Мариинского театра 6 ноября 1988 года в роли 

Валентина в «Фаусте» Гуно. Будущую мировую звезду, а тогда двадцатишестилетнего артиста  

из Красноярска пригласил музыкальный руководитель театра Валерий Гергиев. Через несколько 

месяцев Хворостовский выиграл IV Международный конкурс вокалистов «Певец мира»  

в Кардиффе и оправдал это звание, блестяще выступая на ведущих мировых сценах. 

Сотрудничество с Мариинским театром продолжилось. Было создано множество записей 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114086
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Хворостовского с симфоническим оркестром Мариинского театра под управлением Валерия 

Гергиева, которые слушают во всем мире. 

03.11.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114101 

 

По нацпроекту «Здравоохранение» в Красноярском крае смонтированы  

140 амбулаторий и ФАПов 

С момента старта национального проекта «Здравоохранение» в Красноярском крае 

приобретено более одной тысячи единиц высокотехнологичного медицинского оборудования, 

более 260 единиц автотранспорта и смонтировано 140 быстровозводимых модульных конструкций 

фельдшерско-акушерских пунктов и врачебных амбулаторий. По поручению полномочного 

представителя Президента Российской Федерации в Сибирском федеральном округе Анатолия 

Серышева регионы доложили о реализации нацпроекта «Здравоохранение» на совещании  

под руководством заместителя полпреда Вадима Головко. 

Вадим Головко подчеркнул, что полномочный представитель главы государства уделяет самое 

пристальное внимание реализации национальных проектов в регионах Сибири. За время  

их выполнения в округе произошли ощутимые позитивные сдвиги. Так, с момента старта 

нацпроекта «Здравоохранение» в СФО построены более 220 и отремонтированы 370 зданий 

медицинских организаций, приобретено 4 тысячи единиц оборудования, более 860 автомобилей 

санитарного транспорта, смонтировано почти 400 быстровозводимых модульных конструкций 

фельдшерско-акушерских пунктов и врачебных амбулаторий. 

«Сфера здравоохранения напрямую влияет на качество жизни людей, и граждане ожидают, 

что строительство медицинских учреждений будет осуществляться на самом высоком уровне,  

а современное оборудование будет активно использоваться. В текущем году завершается 

пятилетний цикл действующих нацпроектов. Очень важно завершить все запланированные 

мероприятия до конца года, без переноса сроков», – сказал заместитель полпреда. 

Ещё одной приоритетной задачей является заключение до конца текущего года всего объёма 

контрактов на 2025 год. 

«На развитие сферы здравоохранения выделяются значительные ресурсы. Нужно 

обеспечить их эффективное расходование, чтобы сибиряки получали качественные медицинские 

услуги в современных условиях», – убеждён Вадим Головко. 

02.11.2024, пресс-служба полпреда Президента РФ в СФО, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114096 

 

В Красноярском крае завершился северный завоз 

Районы Крайнего Севера Красноярского края в полном объеме обеспечены топливно-

энергетическими ресурсами. 

Напомним, что основные поставки осуществляются в период навигации с мая по октябрь 

речным и частично морским транспортом, а с декабря по март грузы доставляются небольшими 

транспортными компаниями по зимним автомобильным дорогам. 

Ситуация с северным завозом остается на особом контроле у Губернатора края. 

На отопительный период 2024 – 2025 гг. для нужд Таймыра, Эвенкии, Туруханского, Северо-

Енисейского, Мотыгинского, Кежемского и Енисейского районов завезено 202,3 тыс. тонн 

топливно-энергетических ресурсов, из них 84,6 тыс. тонн ГСМ и 117,7 тыс. тонн угля. 

В настоящее время потребность муниципалитетов в топливе полностью обеспечена. 

Кроме того, на севере доставили строительных и ремонтные материалы в Норильск  

для государственных и муниципальных нужд – туда доставили 2,8 тыс. тонн грузов этой категории. 

06.11.2024, агентство по развитию северных территорий и поддержке коренных 

малочисленных народов Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114121 
 

Красноярский край поднялся на 12-е место в рейтинге «Регион-НКО» 

Общественная палата России и рейтинговое агентство RAEX представили пятый выпуск 

рейтинга «Регион-НКО». Его результаты демонстрируют уровень развития некоммерческого 

сектора в регионах Российской Федерации. Красноярский край занял в рейтинге 12 строчку, 

улучшив свои позиции по сравнению с предыдущим годом (14 место). 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114101
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114096
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114121
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Помимо основного рейтинга составители подготовили списки регионов по восьми отдельным 

факторам. Красноярский край сохранил второе место в России по уровню поддержки СО НКО 

регионом и занял седьмое место по показателю «Онлайн-доступность информации о поддержке 

социально ориентированных НКО». 

Важную роль в рейтинге сыграли меры поддержки для СО НКО в Красноярском крае – гранты 

по программе «Партнёрство», субсидии по возмещению части затрат на услуги ЖКХ, на оказание 

инновационных социальных услуг, образовательную деятельность, охрану окружающей среды  

и т.д. 

Ознакомиться с результатами рейтинга «Регион-НКО» можно на официальном сайте 

агентства RAEX. 

07.11.2024, агентство молодёжной политики и реализации программ общественного 

развития Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114130 

 

Заседание Правительства: выплаты ко Дню Победы, отдых для детей Эвенкии,  

новый природный микрозаказник 

Сергей Верещагин провел заседание краевого Правительства, где был принят ряд решений  

в сфере социальной поддержки, детского отдыха и сохранности природного разнообразия региона. 

К 80-летию Победы в Великой Отечественной войне, которая будет отмечаться в мае 

следующего года, установлены повышенные размеры ежегодных выплат. Так, для инвалидов  

и участников войны выплаты увеличатся с 50 до 75 тысяч рублей. Для бывших 

несовершеннолетних узников концлагерей – с 10 до 20 тысяч рублей. Для жителей блокадного 

Ленинграда, тружеников тыла и вдов участников войны – с 5 до 10 тысяч рублей. Для граждан, 

переживших войну в детском возрасте, – с 1,5 до 5 тысяч рублей. Необходимые для этого средства 

предусмотрены в проекте краевого бюджета на следующий год. 

Расширена программа «Дети Арктики», по которой организуется летний отдых  

и оздоровление детей из северных территорий. Ранее в Красноярском крае она распространялась  

на районы, отнесённые к Арктической зоне, и по этой причине в неё не попадали дети из отдельных 

территорий на юге Эвенкии. На заседании Правительства приняты дополнительные порядки, 

предусматривающие выдачу путёвок, оплату питания и проезда к месту отдыха детей, 

проживающих в Эвенкийском муниципальном районе. Это позволит организовать летний отдых 

ещё для 33 ребят из южных территорий Эвенкии. 

В долине реки Кебеж в Ермаковском районе создаётся государственный природный 

микрозаказник краевого значения «Осиновские косогоры». На этой территории общей площадью 

почти 3,5 тысячи га отмечен один из самых высоких показателей биологического разнообразия  

в горно-лесном поясе Саян. В микрозаказнике теперь будет запрещено в том числе проводить 

геологические работы, рубить лес, вести строительство. При этом в «Осиновских косогорах» 

разрешена сельхоздеятельность, заготовка и сбор дикоросов, охота, сенокос и сбор древесины  

для собственных нужд.    

Изменены сроки ограниченного передвижения транспорта вне населенных пунктов 

Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района. По данным многолетних 

агрометеорологических наблюдений установлено, что средняя дата полного промерзания почвенно-

растительного покрова приходится на 2 ноября. Это почти на месяц раньше, чем установленный  

в настоящее время срок 1 декабря. Внесённые на основании фактических данных изменения 

позволят транспорту передвигаться без нарушения почвенно-растительного покрова. Тем не менее, 

впредь будет проводиться ежегодная актуализация этой нормы на основании данных о фактической 

глубине промерзания почвы на Таймыре для её сохранности. 

07.11.2024, Правительство Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114137 
 

В крае ещё 268 детей-сирот получат сертификаты на жильё 

До конца года в крае ещё 268 детей-сирот получат сертификаты на покупку жилья. 

Цитович Елена, заместитель министра строительства и ЖКХ края: «В начале этого года  

307 детей-сирот уже смогли получить сертификаты на общую сумму миллиард рублей  

и приобрести квартиры по своему выбору. При осенней корректировке бюджета финансирование  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114130
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114137
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этой программы увеличено на миллиард рублей. Мы сможем дополнительно обеспечить 

сертификатами ещё не менее 268 детей». 

Сертификат выдается на сумму 3,7 млн рублей. Средства можно направить на покупку 

готового жилья в пределах Красноярского края. Дополнительно разрешается использовать 

собственные или заёмные средства, материнский капитал. Сертификат действителен в течение семи 

месяцев. 

Марина Полтаева, получатель сертификата: «Мне выдали сертификат в начале года, добавила 

средства материнского капитала, хватило на покупку хорошего дома в Ермаковском районе. 

Выбор был достаточно большой, мы с мужем размышляли, купить квартиру в городе или дом  

в селе. Отличная поддержка для нас, спасибо!» 

Для получения выплаты сирота должен обратиться в администрацию своего муниципалитета. 

В числе требований – наличие стажа работы, претендент может быть студентом, проходить 

военную службу, у него не должно быть неснятой или непогашенной судимости, задолженностей 

по алиментам. Такие требования установлены, чтобы обеспечить жильём в первую очередь 

социально адаптированных граждан, которые работают, имеют семью и нуждаются в улучшении 

жилищных условий. 

Напомним, новая дополнительная мера по обеспечению жильём действует в крае с 2021 года. 

За это время сертификаты получили 1112 детей-сирот в возрасте 21 год и старше. 

08.11.2024, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства 

Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114153 

 

Красноярский край получит более 5 млрд рублей на охрану лесов от огня  

в труднодоступных территориях 

В ближайшие три года Красноярский край получит из федерального бюджета дополнительно 

более 5,3 млрд рублей. Средства предназначены на организацию охраны лесов от пожаров  

в отдаленных территориях. 

Планы по масштабному обновлению базы лесопожарных формирований на севере региона 

обсудили на заседании президиума Правительства края под председательством Михаила Котюкова. 

В числе первоочередных задач на 2025 год – усилить охрану лесов от огня на отдаленных 

территориях. По словам вице-премьера Леонида Шорохова, в 2025-2027 годах Красноярский край 

будет ежегодно получать почти 1,8 млрд рублей. На эти средства планируется организовать новое 

Туруханское авиаотделение в структуре краевого Лесопожарного центра (ЛПЦ). Его укомплектуют 

авиапожарными, летчиками-наблюдателями, закупят необходимую спецтехнику и инвентарь. 

Помимо этого, укрупнят 11 действующих авиаотделений. Благодаря дополнительному 

финансированию, штат ЛПЦ увеличат на 297 человек, значительно обновят его материально-

техническую базу. 

Михаил Котюков поручил уже сейчас уделить пристальное внимание подбору и подготовке 

профессиональных кадров. Для защиты населенных пунктов от огня в крае продолжат укреплять 

систему первичных мер пожарной безопасности в муниципалитетах, особое внимание уделят 

развитию добровольной пожарной охраны. 

Так, в следующем году для добровольцев построят и отремонтируют объекты размещения, 

приобретут спецодежду, дооснастят и отремонтируют пожарные автомобили. Также в крае 

продолжат создавать пожарные водоемы в населенных пунктах, где нет источников наружного 

противопожарного водоснабжения. 

Кроме того, в 2025 году 48 сельсоветов получат технику и навесное оборудование, а также 

возможность приобретать ГСМ, что позволит им проводить работы по реализации первичных мер 

пожарной безопасности. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Хочу поблагодарить всех, кто в этом 

сезоне участвовал в важнейшей для края работе – обеспечении безопасности людей в сезон 

паводков и пожаров. Прошу глав муниципальных образований отметить вклад и усилия всех,  

кто работал непосредственно на земле, обеспечивая в круглосуточном режиме боевое дежурство 

и максимально оперативное реагирование на возникающие угрозы». 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114153


16 

На особом контроле – подготовка к сезону паводков. В зоне пристального внимания властей – 

гидротехнические сооружения. Так, в 2025 году планируется капитально отремонтировать 5 ГТС, 

два объекта реконструировать, исключить из перечня бесхозяйных 11 объектов. 

Для справки 

В 2024 году на территории края ликвидированы 555 лесных пожаров на площади 39,4 тыс. га. 

По сравнению с прошлым годом количество лесных пожаров в регионе снизилось в 1,3 раза,  

а площадь, пройденная огнём, – в 1,4 раза. Удалось не допустить перехода огня на населённые 

пункты. 

По фактам нарушений правил пожарной безопасности в лесах возбуждено 482 дела  

об административных правонарушениях, виновники оштрафованы на 23,6 млн рублей. 

11.11.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114167 

 

В красноярских МФЦ расширили перечень госуслуг для северян 

Агентство по развитию северных территорий и поддержке коренных малочисленных народов 

Красноярского края и краевое учреждение «Многофункциональный центр предоставления 

государственных и муниципальных услуг» (МФЦ) заключили соглашение  

о взаимодействии, направленное на упрощение доступа к мерам господдержки для северян, 

ведущих традиционный образ жизни. 

Теперь в МФЦ и его филиалах по всему Красноярскому краю будут принимать документы на 

получение представителями коренных малочисленных народов более 20 различных услуг и мер 

господдержки. Северянам не нужно будет обращаться в несколько организаций –  

все необходимые документы можно подать в одном месте. 

В тех населенных пунктах, где отсутствует филиал МФЦ, будут организованы выездные 

приемы граждан. В среднем в год специалисты МФЦ посещают порядка 50 труднодоступных  

и малонаселенных поселков. 

«Теперь в МФЦ северяне смогут не только подавать заявления, но и получать консультации 

по вопросам предоставления государственных услуг, в том числе в рамках комплексного запроса на 

предоставление нескольких услуг одновременно в зависимости от потребности заявителя. 

Обратившись в МФЦ, житель северных территорий края получит полную информацию о своих 

правах на любые меры поддержки, а также может подать одно заявление на получение 

нескольких услуг», – отметил руководитель агентства по развитию северных территорий  

и поддержке коренных малочисленных народов края Антон Нарчуганов. 

14.11.2024, агентство по развитию северных территорий и поддержке коренных 

малочисленных народов Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114201 

 

Медицинская помощь ветеранам СВО: Михаил Котюков провёл встречу  

с Николаем Дайхесом 
Медицинское сопровождение участников и ветеранов специальной военной операции 

обсудили на рабочей встрече Губернатор края Михаил Котюков и директор Национального 

медицинского исследовательского центра оториноларингологии Николай Дайхес. 

Красноярский край стал одним из 22-х регионов Российской Федерации, где реализуется 

проект помощи участникам СВО, испытывающим проблемы со слухом. Это совместная инициатива 

Национального медицинского исследовательского центра оториноларингологии ФМБА России, 

государственного фонда «Защитники Отечества» и органов региональной исполнительной власти. 

14 и 15 ноября ведущие сурдологи и отоларингологи центра проводят на современном 

медицинском оборудовании всестороннюю диагностику слуха участников и ветеранов СВО. За два 

дня планируется обследовать 48 человек – жителей Красноярского края. 

Опыт реализации подобных мероприятий в других регионах показал, что такая практика 

позволяет своевременно выявить заболевание и начать лечение бойцов. Николай Дайхес рассказал 

Губернатору, что в Красноярске это пока пилотный проект, но уже достигнуты договорённости  

с министерством здравоохранения региона о том, чтобы проводить такую диагностику постоянно. 

Для этого в крае есть материально-техническая база и профессиональные кадры. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114167
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114201
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Михаил Котюков поблагодарил Николая Дайхеса за участие ФМБА в этом проекте, отметив, 

что тема здоровья участников и ветеранов СВО регулярно обсуждается на встречах с членами 

семей бойцов. Поэтому на краевом уровне этому вопросу уделяется особое внимание. В регионе 

медицинскую помощь оказывают 150 ЛОР-врачей и 11 сурдологов-отоларингологов.  

В Красноярске организованы три специализированных сурдологических центра, в числе  

их пациентов жители соседних регионов: Иркутской области, республик Хакасия и Тыва. 

14.11.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/114210  

 

Красноярский край и Санкт-Петербург продолжат активное сотрудничество 

В рамках официального визита делегации Красноярского края в северную столицу Губернатор 

края Михаил Котюков встретился с Губернатором Санкт-Петербурга Александром Бегловым. 

Стороны обсудили результаты многолетнего сотрудничества, а также новые перспективные 

направления взаимодействия. 

Также во встрече приняли участие первый заместитель Губернатора - руководитель 

Администрации Губернатора края Сергей Пономаренко, глава Красноярска Владислав Логинов, 

члены правительств Красноярского края и Санкт-Петербурга, руководители исполнительных 

органов государственной власти с обеих сторон и другие официальные лица. 

По итогам встречи были достигнуты договоренности об укреплении торгово-экономических, 

научно-технических, культурных и гуманитарных связей. 

Комментируя результаты переговоров, глава региона отметил, что Красноярский край 

заинтересован в углублении двустороннего партнёрства. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Красноярский край и Санкт-Петербург 

связывают давние партнёрские отношения. Мы сотрудничаем по многим направлениям. Санкт-

Петербург для нас – важный торговый партнёр. Годовой товарооборот между нашими 

регионами составляет 6,3 млрд рублей. В северной столице пользуются спросом красноярские 

изделия из золота и серебра. Особого внимания заслуживает сотрудничество в области 

транспорта. В 2021–2022 годах для Красноярска были приобретены троллейбусы и трамваи  

у предприятия «ПК Транспортные системы», основная производственная площадка которого 

расположена в Санкт-Петербурге. Они хорошо зарекомендовали себя в сибирских условиях. Сейчас 

на верфях Средне-Невского судостроительного завода по нашему заказу строят два пассажирских 

судна, которые носят имена нашего знаменитого писателя Виктора Астафьева  

и основателя Красноярска Андрея Дубенского. Первое судно - «Виктор Астафьев» - ждём  

на Енисее уже в следующем году. Вижу перспективным сотрудничество в сфере образования.  

Мы сейчас планируем создать федеральный образовательный центр, который будет работать по 

принципу «Сенежа». Можем делать совместные программы, тем более что в Питере учится 

несколько тысяч студентов из Красноярского края. Мы достаточно плотно взаимодействуем  

в области культуры. Красноярский камерный оркестр много лет реализует творческие проекты 

вместе с Концертным хором Санкт-Петербурга. Питерские кинематографисты последнее время 

часто выбирают города края в качестве съёмочной площадки для своих сериалов. Недавно мы с 

Валерием Абисаловичем Гергиевым подписали соглашение о сотрудничестве края  

с ведущими театрами страны – Большим и Мариинским. Рассчитываю, что опыт Санкт-

Петербурга в проведении масштабных культурно-массовых мероприятий будет нам полезен  

при подготовке к празднованию 400-летия Красноярска». 

Также важным направлением сотрудничества является туризм и взаимодействие  

по вопросам развития арктических территорий. Кроме того, на постоянной основе осуществляется 

взаимодействие в сфере здравоохранения, труда и занятости населения, социальной политики. 

Александр Беглов, Губернатор Санкт-Петербурга: «Красноярский край – один из ведущих 

экономических центров Сибири. Санкт-Петербург придаёт особое значение развитию связей  

с регионом. Наше сотрудничество охватывает многие сферы промышленности  

и потребительского рынка. На наших регионах лежит особая ответственность за выполнение 

арктических программ, утвержденных Президентом. Мы расширяем сотрудничество  

в этой сфере. В первом полугодии этого года петербургские и красноярские предприятия 

заключили 269 совместных контрактов по арктической повестке. По сравнению с аналогичным 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/114210
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периодом 2023 года их общая сумма выросла вдвое. Она составила 1,6 миллиарда рублей. 

Петербург является одним из лидеров в цифровизации здравоохранения, образования, науки, 

городского хозяйства. Опыт нашего города внедряется в других регионах. Мы готовы также  

к развитию контактов по внедрению цифровых технологий в городском управлении. Можем 

организовать обменные стажировки специалистов органов государственной власти». 

Добавим, что сейчас ведётся работа по подготовке нового соглашения о сотрудничестве 

между Красноярским краем и Санкт-Петербургом. Подписать его планируется в следующем году. 

15.11.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114223 

 

  

В ЗАКОНОДАТЕЛЬНОМ СОБРАНИИ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ 
  

Публичные слушания по бюджету края: социальный блок, развитие региона  

и поддержка территорий 

14 ноября прошли публичные слушания, где рассматривался законопроект о краевом бюджете 

на 2025 и плановый период 2026-27 годов. В них приняли участие депутаты Законодательного 

Собрания края, члены правительства, главы территорий, представители профсоюзов и предприятий, 

эксперты. 

Бюджет принимается вместе со всем краем 

«Публичные слушания по проекту закона о краевом бюджете являются обязательным 

требованием, это часть процедуры обсуждения приоритетов бюджетного планирования края. 

Мы обсуждаем, по каким финансовым законам, в пределах каких финансовых возможностей будет 

развиваться край в ближайший год, а, точнее, трехлетку, — с учетом периода принятия 

бюджета. Делаем это вместе с экспертами, представителями территорий, отраслей. Это очень 

важно для формирования взвешенного и системного решения о бюджете», — отметил спикер 

краевого парламента Алексей Додатко. 

Формат публичных слушаний предоставляет возможность жителям региона оценить 

необходимость включения в расходную часть тех мероприятий, которые предлагают правительство 

и депутатский корпус, ознакомиться с принципами формирования бюджета, сформулировать свои 

предложения. 

Такие предложения уже звучали в ходе личных встреч с представителями власти,  

в обращениях в соцсетях. Самые актуальные вопросы: дороги, благоустройство, ЖКХ, 

общественный транспорт, здравоохранение, образование. 

«Иланский район — дотационный, бюджет за счет собственных средств мы наполняем  

на 20%. По предложению жителей, депутатов разных уровней, и районных, и сельских, начата 

работа по переходу в муниципальный округ. 

Мы начали работать по улучшению эффективности деятельности органов местного 

самоуправления давно, укрупнялись на разных уровнях, старались сделать всё возможное, чтобы 

сосредоточить управляемость и средства в одном месте и планово работать по необходимым 

направлениям и задачам, которые необходимо решить. 

Наша задача сделать так, чтобы население при объединении получало все те же услуги, 

которые жители получают сегодня. 

Сегодня каждый глава уже понимает, какие средства будут потрачены в следующем году  

и на перспективу в 2026-2027 годах. Но сейчас это финансирование территориальных поселений, 

которые входят в состав пока что сельского совета, а в перспективе будут территориальные 

отделения», — рассказала глава Иланского района Ольга Альхименко. 

Положительная динамика на фоне санкционного давления 

О параметрах краевого бюджета на 2025 год и плановый период 2026-2027 годов доложил 

заместитель председателя Правительства Красноярского края — министр финансов Красноярского 

края Владимир Бахарь. 

«Мы находимся в самом разгаре бюджетного процесса. Во втором чтении сегодня 

принимается федеральный бюджет. В крае завершается подготовка бюджета к первому чтению, 

истекает срок внесения местных бюджетов и начинаются их публичные обсуждения. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114223
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Как известно, на протяжении нескольких лет работа над главным финансовым документом 

идет на фоне сохранения введенных ограничений и санкций. Несмотря на внешнее вызовы, мы 

видим положительную динамику экономического развития, повышение деловой и инвестиционной 

активности, стабильную ситуацию на рынке труда. 

Конечно в каждой сфере есть особенности, но в целом ситуация устойчивая.  

У Красноярского края достаточно сильные позиции в нефтяной отрасли, металлургии, лесном 

хозяйстве, агропромышленном комплексе. Обеспечена динамика роста в строительной сфере и по 

другим направлениям. Все это в совокупности со взвешенной бюджетной и налоговой политикой, 

эффективным межведомственным взаимодействием, в том числе с федеральными коллегами, 

депутатами и органами местного самоуправления, позволяет сохранять сбалансированность 

бюджета, обеспечивать его устойчивое исполнение и продолжить развитие нашего региона», — 

отметил Владимир Бахарь. 

Параметры в трехлетнем цикле запланированы в объеме более 1,2 трлн рублей по доходам  

и свыше 1,3 трлн рублей по расходам. В 2025 году доходы прогнозируются в размере 414,3 млрд 

рублей, расходы составят 492,7 млрд рублей. 

В новом бюджете предусмотрены ресурсы на реализацию национальных проектов, 

социальную поддержку, экономическое развитие, поддержку территорий края. Значительные 

средства направят на развитие края, включая строительство школ, больниц, спортивных объектов, 

обновление и создание транспортной, коммунальной инфраструктуры. 

На 2025–2027 годы заложены финансы на строительство, реконструкцию и проектирование 

145 объектов — это школы, детские сады, больницы, поликлиники, амбулатории, досуговые 

центры, спортивные объекты и так далее. В трехлетке планируется ввести 112 объектов, половину 

из них — в 2025 году. 

Красноярский край остается одним из инвестиционно привлекательных регионов. Ожидается, 

что объем инвестиций в 2025–2027 годах составит почти 4 трлн рублей. 

В 2025 году на социальную поддержку предусмотрено более 15% общего объема расходов 

краевого бюджета. Повышенное внимание будет уделяться поддержке семей с детьми — свыше  

17 млрд рублей на указанные цели предусмотрено в краевом бюджете в 2025 году. 

В приоритете — социальные направления 

Самыми крупными отраслями, с точки зрения финансирования, останутся образование  

и здравоохранение. Продолжится развитие и обновление инфраструктуры. В планах на трехлетку — 

строительство, реконструкция и проектирование около 30 школ и образовательных центров. Свыше 

6 млрд рублей за три года планируется направить на капитальный ремонт школ, детских садов, 

техникумов. В следующем году за счет краевого бюджета начнется строительство зданий для 

детских школ искусств начнутся четырех районах края. 

Продолжится обновление автопарка и оснащение медоборудованием медицинских 

учреждений, в том числе в рамках модернизации первичного звена здравоохранения. На льготные 

лекарства в 2025 году запланировано 6 млрд рублей. 

Бюджет развития на 2025 год составляет 113 млрд рублей или около четверти всех расходов 

краевого бюджета, треть всех расходов направят на развитие муниципальных образований, только  

в 2025 году это более 140 млрд рублей. 

Структура бюджета развития по отраслям выглядит следующим образом. В 2025 году около 

60% (65,4 млрд рублей) от общей суммы планируется направить на развитие транспортной  

и дорожной инфраструктуры, основная часть из них (42,4 млрд рублей) на строительство 

метротрама. Расходы на решение жилищных вопросов, ЖКХ и благоустройство составят около  

9 млрд рублей. Свыше 28% (32,4 млрд рублей) запланировано на развитие социальной сферы. 

Запланировано повышение заработной платы работникам бюджетной сферы, зарезервированы 

средства с учетом роста МРОТ с 1 января 2025 года на 16,6%. 

Председатель Законодательного Собрания Алексей Додатко рассказал, что бюджет края 

сохраняет свою социальную направленность, около 70% расходов бюджета так или иначе связаны  

с социальной сферой. 

«Экономика края прошла сложный период адаптации к непростым внешним условиям.  

И сейчас необходимо решить ту задачу, которую сегодня перед регионами и страной ставит 
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Президент — провести такие системные изменения всей экономики, бюджетной политики, 

которые обеспечат долгосрочный, стабильный рост благосостояния жителей страны. 

Важным инструментом здесь является именно бюджет, который, с одной стороны создает 

необходимые предпосылки, преференции для развития экономики, для инвестиционной политики, 

для того, чтобы в Красноярском крае продолжали развиваться проекты промышленного 

производства. С другой стороны, формируют необходимую инфраструктуру. Бюджет края 

демонстрирует рост, край по бюджетным показателям продолжает входить в число регионов-

лидеров в целом по России, а это не только дополнительные бюджетные возможности с точки 

зрения развития территорий, но и очень сложная задача по управлению краем и финансами,  

в которой участвуют и органы государственной власти, и органы местного самоуправления»», — 

отметил спикер краевого парламента. 

Эксперты решают все 

Первый заместитель министра экономики и регионального развития Михаил Бершадский 

представил прогноз социально-экономического развития региона. Он отметил, что общая ситуация 

в экономике края остается устойчивой. 

На развитие экономики влияют санкционное давление, снижение экспортных цен и доходов 

бюджета в части нефтегазовых доходов, конкуренция за кадры и, в связи с этим, рост реальной 

заработной платы населения (109,6% в 2025 году) на фоне высокой инвестиционной активности  

и успехов края в технологическом лидерстве. Медленнее восстанавливается динамика 

производства, однако, в следующем году прогнозируется его рост, как и рост ВРП. Кроме того,  

в этом году преодолена планка в 1 трлн рублей инвестиций в основной капитал предприятий 

региона, с поступательным увеличением до 1,3 трлн рублей в прогнозе до 2027 года. 

«Ключевая задача предстоящего периода — наращивание объема инвестиций как основы 

развития и модернизации экономики. 

Для достижения целевого объема инвестиций в основной капитал требуются совместные 

усилия бизнеса и власти по развитию благоприятной инвестиционной среды в крае, в первую 

очередь, в рамках внедрения Регионального инвестиционного стандарта. Также необходимо 

развитие действующих инструментов и механизмов поддержки инвестиционной деятельности: 

преференциальных режимов, специальных инвестиционных контрактов, соглашений о защите  

и поощрении капиталовложений, государственно-частного партнерства и прочих», — сообщил 

Михаил Бершадский. 

Он пояснил, что основой развития экономики региона по-прежнему является промышленное 

производство. Основной вклад традиционно обеспечивается добычей полезных ископаемых  

и металлургией. 

Перспективы развития края тесно связаны с реализацией инвестиционных проектов  

в доминирующих для края сферах деятельности. По оценкам минэкономразвития региона, в крае 

прогнозируется низкий уровень безработицы, дальнейший рост заработной платы и развитие 

инфраструктуры. Промышленный потенциал, своевременно принимаемые экономические меры  

и высокая инвестиционная активность позволяют сохранять стабильную ситуацию и реально 

оценивать имеющиеся перспективы. 

Председатель Счетной палаты края Дмитрий Воропаев рассказал об основных результатах 

экспертизы законопроекта и отметил, что препятствий для принятия бюджета нет, документ 

подготовлен в соответствии с Бюджетным кодексом РФ. 

В своем выступлении Дмитрий Воропаев затронул несколько актуальных для региона тем: 

экологии, содержания краевых и муниципальных автомобильных дорог, благоустройства 

территорий и общественных пространств, обозначил риски и проблемные места в реализации 

поставленных задач. 

В ходе публичных слушаний выступили и другие эксперты. Глава Ачинска Игорь Титенков 

рассказал о социально-экономическом состоянии города и роли опорных городов. Депутат ЗС, 

директор КГБПОУ «Уярский Сельскохозяйственный Техникум» Артур Аветисян поднял важную 

тему подготовки кадров. 

Создание и масштабирование высокотехнологичных проектов стало темой выступления 

заместителя директора «Научно-производственного предприятия «Автономные аэрокосмические 

системы — ГеоСервис» Николая Гулютина. Председатель регионального отделения 
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Общероссийской общественной организации малого и среднего предпринимательства «ОПОРА 

РОССИИ» по краю Сергей Петров отметил эффективность поддержки малого бизнеса в регионе. 

«Предстоящий бюджетный цикл — особенный, поскольку в этом проекте закладываются 

основы по формированию финансового плана Красноярского края уже на ближайшие 6 лет. Такие 

задачи поставил губернатор. 

Основное внимание, безусловно, уделяется территориям. На муниципальные образования  

в трехлетнем цикле заложено 28% всего бюджета. В трехлетнем периоде будет построено 

145 объектов. Мы предполагаем, что социальные объекты, которые запланированы на ближайшие 

три года, будут построены с хорошим качеством. В этом бюджете у нас уже предусмотрено 

финансирование опорных городов. На это выделяется 9 миллиардов рублей. 

В результате двух корректировок доходы были увеличены на 37 миллиардов рублей  

и, соответственно, расходы тоже увеличились. Пакет инвестиций, который сформирован  

в Красноярском крае, на трехлетку предусматривает около 4 триллионов рублей.  

Это возможности для развития нашего края, направленные на социальную поддержку населения, 

реализацию инфраструктурных проектов. 

7 декабря этого года Красноярский край отметит 90-летие дня основания, и те успехи, 

которые были достигнуты за эти годы, огромный опыт социально-экономического развития 

региона, являются для органов власти ориентиром», — отметил председатель комитета  

по бюджету, государственной собственности и защите прав граждан Владимир Чащин. 

По итогам публичных слушаний будет принят проект резолюции, который после доработки 

утвердит сессия Законодательного Собрания. 

14.11.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79772  

 

Ремонт местных дорог: не осваивать средства, а повышать качество 

Ремонт и содержание местных дорог стали предметом обсуждения на заседании секции  

по экономическим вопросам и налоговой политике Координационного Совета Ассоциации  

по взаимодействию представительных органов государственной власти и местного самоуправления 

Красноярского края. 

Что было сделано за 2024 год, насколько эффективно тратились государственные средства, 

говорили представители комитета по экономике и налоговой политике Законодательного Собрания 

под председательством Егора Васильева, министр транспорта Дмитрий Зотин, заместитель 

министра финансов Ольга Собещанская, главы администраций городов и районов края. Подобное 

подведение итогов проходит ежегодно. 

Егор Васильев: «Сумма, выделяемая на муниципальные дороги, у нас каждый год 

увеличивается. И всё-таки этот год можно считать экстраординарным — 6,5 млрд рублей,  

из которых 2 млрд направлено в Красноярск. Отдельно выясним: как отразилось выделение таких 

больших средств на состоянии улиц Красноярска? В течение всего лета депутатам поступало 

большое количество обращений от жителей: работы ведутся медленными темпами,  

с нарушением технологий. Где-то их придется переделывать. 

Надо сказать, что во внесенном проекте бюджета 2025 года средств на муниципальные дороги 

в целом заложено еще больше, причем на 400 млн увеличено финансирование именно  

не краевой столицы, а других муниципальных образований. Видимо, это было сделано на основе 

опыта текущего года». 

В этом году за счет средств краевого бюджета в нормативное состояние в крае приведено  

280 км дорог, из них в Красноярске — 60 км. По словам заместителя главы Красноярска Николая 

Мухина, было отремонтировано 42 участка, заменено асфальтобенное покрытие на площади более 

700 тыс. кв. м. 

Депутаты Илья Зайцев, Виктор Кардашов, Андрей Игнатенко, Дмитрий Дмитриев задали 

целый ряд острых вопросов. В частности, Илью Зайцева волновало: почему при выборе 

подрядчиков в Красноярске объявляют не конкурсы, а аукционы? В результате значительно 

снижается цена, но выигрывают недобросовестные фирмы, у которых нет мощностей, кадров  

и опыта. По его мнению, при заключении контрактов администрации города необходимо 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79772
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прописывать график: в какой срок снимается старый асфальт, устанавливаются новые бордюры 

и т.п. 

Было предложено перестать ремонтировать «парадные проезды» и сделать публичным 

перечень объектов, подлежащих ремонту: мониторинг их состояния, транспортную нагрузку  

и близость к социальным учреждениям (школам, поликлиникам и т.п.). 

Дмитрий Дмитриев предложил вернуться к практике установки не бетонных, а гранитных 

бордюров. Пусть в моменте это обходится дороже, зато служат они значительно дольше  

и не требуют ежегодной замены. 

Депутат Максим Маркерт считает: нужно создать условия, при которых в дорожных работах  

в краевой столице смогут участвовать не частные подрядчики, а краевые дорожные предприятия. 

Они выполняют свои работы гораздо качественнее. 

Отдельно был затронут вопрос содержания дорог — уборка, чистка снега и т.п. С 2022 года 

эти расходы были переданы с краевого на муниципальный уровень. Чтобы муниципалитетам 

хватало средств, с 10 до 20% были увеличены отчисления в местные бюджеты от акцизов  

на бензин, дизель и моторные масла. 

По данным министерства финансов, расходы на эти цели также растут год от года: в этом году 

6,3 млрд против 4,9 в 2023 году. Председатель комитета Егор Васильев напомнил, что если  

в первые годы регулировать процесс приходилось в ручном режиме — добавлять отдельным 

территориям недостающие средства, то сейчас схема стала рабочей. Тем не менее депутат Юрий 

Захаринский коснулся содержания дорог в Красноярске в 2025 году: его удивило снижение средств, 

заложенных городом на эти цели, — не хотят ли тут сэкономить за счет возврата к использованию 

на дорогах агрессивных реагентов? 

Также на секции рассказали о состоянии дорожного ремонта представители администраций 

города Норильска, Идринского, Тюхтетского района, свои вопросы задали представители 

администрации Енисейска и Совета депутатов Нижнеингашского района. 

Депутат Галина Ампилогова предложила министерству транспорта провести учебу для 

муниципалитетов: зачастую именно они принимают дорожные работы у подрядчиков. Следом 

заходят контролирующие органы и указывают, что качество работ не соответствует норме. 

Районные администрации должны знать, по каким критериям оценивать выполненные работы. 

Председатель комитета Егор Васильев предложил сформировать перечень местных дорог, 

которые являются транзитом для опорной сети края, и уделить им особое внимание. Также 

необходимо еще раз напомнить муниципалитетам рекомендации краевого минтранса:  

при объявлении торгов на дорожные работы предпочтительной является форма конкурса — она 

позволяет прописать условия, которые отсекут недобросовестных подрядчиков. В Красноярске 

необходимо проработать возможности привлечения краевых ДРСУ и шире использовать в ремонте 

дорог «долгоиграющие» материалы. 

30.10.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79619 

 

Экотехнопарки внесут в схему территориального планирования края 
29 октября состоялось заседание комитета по строительству, жилищно-коммунальному 

хозяйству и вопросам ГО и ЧС. Депутаты рассмотрели ряд краевых законопроектов и федеральных 

инициатив. 

Председатель комитета Алексей Кулеш отметил: «Поправки в закон о составе и порядке 

подготовки проектов схем территориального планирования касаются экотехнопарков, которые 

будут строиться на территории нашего региона. Данные проекты реализуются краем, и они 

вносятся в схему территориального планирования. Комитет поддержал изменения в закон. 

Документ будет рассмотрен на сессии 21 ноября. 

Из федеральных законопроектов отмечу инициативу депутатов Государственной Думы. 

Речь идет о предоставлении возможности высшему исполнительному органу региональной власти 

определять место на территории города, куда территориально могут расселяться жители 

многоквартирных домов в случае, если их дом попал под КРТ. Сейчас такая возможность 

отсутствует. Люди могут расселяться на территории всего городского округа. Иногда это 

километры, иногда десятки километров от привычного им места жизни. Если федеральный закон 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79619


23 

будет принят, то такая возможность будет предоставлена правительству Красноярского края. 

Исполнительные органы власти смогут определять место либо административный район  

в городе, куда будут переселяться жители домов, подпадающих под расселение. Это очень важная 

инициатива, поскольку комплексное развитие территории в Красноярске — это уже 

совершившийся юридический и финансовый факт». 

30.10.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79622 

 

В Законодательном Собрании обсудили новые меры поддержки многодетных семей 
Президентом страны 2024 год объявлен Годом семьи. Мерам поддержки этой категории 

граждан уделяется особое внимание. Напомним, многодетными считаются родители, которые 

воспитывают трех и более детей. 

В этом году правительство РФ утвердило единый образец удостоверения, подтверждающего 

статус многодетной семьи. Власти в регионах страны должны изготовить и выдать такие 

документы. Для этого в закон «О мерах социальной поддержки семей, имеющих детей,  

в Красноярском крае» необходимо внести изменения. 

Планируется, что получать удостоверения многодетные семьи смогут по месту жительства,  

в управлении социальной защиты населения. Илья Зайцев, председатель комитета по охране 

здоровья и социальной политике: «Средства на изготовление удостоверений, которые 

показывают особый статус семьи, в корректировке краевого бюджета уже предусмотрены. 

Кроме того, удостоверение будет доступно в цифровом формате в виде QR-кода, который можно 

будет предъявить в учреждениях здравоохранения и социальной политики, а также в учреждениях 

культуры, где предусмотрены льготы для многодетных семей». 

В ходе обсуждения члены комитета обратили внимание руководства министерства 

здравоохранения Красноярского края на необходимость уже сейчас внести необходимые изменения 

во внутренние приказы, чтобы врачи-педиатры на местах при выписке рецептов на бесплатные 

лекарства детям до шести лет не требовали от родителей лишних справок — удостоверения 

многодетной семьи в этом случае должно быть достаточно. 

Еще одна инициатива касается выплаты ежегодного пособия на ребенка-школьника  

из многодетной семьи или семьи, где оба родителя — инвалиды, или неполной семьи, в которой 

родитель — инвалид. Сейчас размер пособия составляет 2 тысячи 99 рублей. Председатель 

профильного комитета Илья Зайцев подчеркнул, что этой суммы недостаточно, она не покрывает 

даже минимальный набор школьника. Законопроект, внесенный в Законодательное Собрание 

Правительством края, предусматривает увеличение ежегодного пособия до 10 тысяч рублей  

с учетом районного коэффициента на каждого ребенка школьного возраста. Это, по расчетам 

министерства социальной политики, почти 60 тысяч детей. Дополнительные расходы составят  

649 миллионов рублей. Примерно столько сейчас заложено в бюджете края на другую меру — 

ежемесячную выплату 400 рублей на детей из малообеспеченных семей. Ежегодно она теряет свою 

актуальность после введения «единого пособия на ребенка», которое выплачивает Социальный 

фонд России. Выплата 400 рублей будет сохранена в течение года с момента последнего 

назначения. 

Еще одни изменения в закон «О дополнительных мерах поддержки семей, имеющих детей,  

в Красноярском крае» предложил прокурор края Роман Тютюник. Предлагается расширить 

перечень целей, на которые можно потратить материнский капитал, добавив оплату подключения 

жилого дома к инженерным сетям.  

Поправки в краевые законы рассмотрены в первом чтении, во втором чтении их планируется 

обсудить на заседании комитета 12 ноября. 

30.10.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79624 

 

Еще два района края готовятся стать муниципальными округами 
Депутаты обсудили законопроекты, касающиеся наделения статусом муниципального округа 

Иланского и Новоселовского районов. Вопрос рассматривался на заседании комитета  

по государственному устройству, законодательству и местному самоуправлению. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79622
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79624
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Создание муниципальных округов происходит в соответствии с федеральным законом. Это  

не первые муниципальные округа, созданные на территории края. В 2019-2020 гг. объединились 

поселения Пировского, Шарыповского и Тюхтетского районов. На минувшем заседании сессии 

краевого парламента депутаты приняли в первом чтении законопроекты, согласно которым 

Боготольский, Козульский и Бирилюсский районы получат статус муниципальных округов. 

Инициатива — объединить все поселения в составе района в единое муниципальное 

образование — исходила от районных Советов депутатов. Жители выразили свое согласие  

на публичных слушаниях. 

Галина Ампилогова, председатель комитета по государственному устройству, 

законодательству и местному самоуправлению, отметила, что во многих регионах страны 

муниципальные округа доказали свою эффективность, это наиболее востребованная форма 

организации местного самоуправления. Такая структура консолидирует финансовые и кадровые 

ресурсы, помогает ускорить социально-экономическое развитие территории, повысить уровень 

жизни населения. 

«В последнее время на поселенческом уровне не хватает специалистов, происходит отток 

населения, люди иногда не понимают, к кому и куда обращаться, чаще едут в район. Чтобы  

не было такого сбоя, местные Советы депутатов и граждане принимают решение о наделении 

территории статусом муниципального округа. Необходимо централизованное ядро органов 

власти, куда жители могли бы обратиться с любым вопросом», — пояснила Галина Ампилогова. 

На заседание профильного комитета были приглашены глава Иланского района Ольга 

Альхименко и глава Новоселовского района Николай Филимонов. Они рассказали, что встречались 

с представителями общественности в своем районе, ветеранами, молодежными советами. «Важно 

было донести до людей то, что ни один населенный пункт после преобразования не останется без 

внимания», — рассказала Ольга Альхименко. «Транспортная доступность у нас сохранится в том 

же объеме, жителям не нужно беспокоиться по этому поводу», — добавил Николай Филимонов. 

Законопроекты планируется вынести на рассмотрении сессии краевого парламента, которое 

состоится 21 ноября. 

30.10.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79626 

 

Галина Ампилогова: «К своей земле нужно относиться с любовью и ответственностью» 

Счетная палата края обнародовала результаты проверки использования межбюджетных 

трансфертов, предоставленных бюджету Красноярска. 

Депутаты заслушали и обсудили информацию на заседании комитета по государственному 

устройству, законодательству и местному самоуправлению. 

Ольга Скурихина, аудитор Счетной палаты Красноярского края, сообщила, что «отмечено 

ухудшение позиции Красноярска среди городов-миллионников по индексу качества городской среды 

— с пятого на десятое место. Одной из острейших проблем является неравномерное развитие 

инфраструктуры между районами и микрорайонами города. Строительство жилья в новых 

микрорайонах осуществляется без одновременного комплектования транспортной, социальной  

и иной инфраструктурой. Затягивается реализация проектов по развитию скоростного трамвая, 

городской электрички». 

В 2023 году межбюджетные трансферты Красноярску были предоставлены в рамках  

15 государственных программ по 82 мероприятиям. Основные расходы в бюджете города 

приходились на образование (почти 52 %), а также на национальную экономику, жилищно-

коммунальное хозяйство. Существенные средства направлялись на благоустройство территорий,  

за два года эта сумма составила около 600 млн рублей. Благоустроено 16 общественных 

пространств. 

В Красноярске действует программа комплексного развития социальной инфраструктуры  

до 2042 года, в рамках которой предусматривается возведение общеобразовательных учреждений. 

Но по 88% объектов строительство не может быть начато из-за отсутствия проектов планировок  

и межевания земельных участков, кроме того, имеются права третьих лиц на земельные участки. 

Наряду с необходимостью строительства ежегодно будет увеличиваться потребность в капитальном 

ремонте и реконструкции школ, поскольку большинство из них эксплуатируется 45 и более лет. 
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Еще одна проблема — это обращение с животными без владельцев. За два года на эти цели 

направлено 112 млн рублей. На постоянном содержании находится более 800 агрессивных собак,  

и расходы на их содержание растут. Только за четвертый квартал 2023 года зафиксировано  

27 фактов причинения безнадзорными животными травм, повлекших вред здоровью людей. 

Первый заместитель главы Красноярска Роман Одинцов заверил, что все замечания взяты  

на контроль, работа по их устранению ведется. 

Депутаты задали Роману Одинцову ряд вопросов. Вера Оськина акцентировала внимание  

на низком качестве дорожных работ. Илья Зайцев напомнил, что в надлежащем содержании остро 

нуждается сквер на улице Полтавской в Свердловском районе города. Александр Ратахин призвал  

к большей открытости администрации краевого центра, необходимости на регулярной основе вести 

диалог с краевыми парламентариями. Виталий Дроздов рекомендовал усилить контроль  

за исполнением контрактов по отлову бродячих собак. Владимир Чащин поднял тему переселения 

граждан из ветхого и аварийного жилья. 

Подвела итог обсуждению председатель комитета по государственному устройству, 

законодательству и местному самоуправлению Галина Ампилогова. 

«Недавно мы вместе с секцией по местному самоуправлению провели выездное заседание  

в Балахтинском районе. Сельская администрация, например, за этот год успела по программе 

поддержки местных инициатив заказать в Санкт-Петербурге, получить и установить у себя  

в селе, где проживает всего 1200 человек, памятник. К своей земле люди относятся с большой 

любовью и ответственностью, вкладывают душу в общее дело, хотя живут в иных, чем в краевом 

центре, условиях. Думаю, администрации города Красноярска есть чему поучиться», — сказала 

Галина Ампилогова. Парламентарий предложила провести совместное заседание в администрации 

Красноярска и обсудить ряд обозначенных актуальных тем. 

30.10.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79627 

 

В Красноярске открылась школа молодого парламентария 
«Школа молодого парламентария» – проект Молодежного парламента Красноярского края.  

В течение месяца ребята будут постигать азы политической грамотности и законотворческой 

деятельности. 

В программе курса: мастер-классы, лекции, практические занятия, тренинги. Участники 

проекта научатся основам социального проектирования, узнают, как работать с законопроектами,  

в чем нюансы ведения социальных сетей для начинающего политика, как освоить мастерство 

публичного выступления. Под руководством опытных наставников, в числе которых депутаты 

Законодательного Собрания края, специалисты юриспруденции, слушатели попробуют написать 

свои первые законы. В центре внимания будут, например, темы гражданской ответственности, 

духовно-нравственных ценностей. 

Спикер краевого парламента Алексей Додатко поприветствовал участников проекта.  

Он отметил, что «нормотворческий процесс — это открытая процедура, которая включает в себя 

активное взаимодействие экспертами, представителями профессиональных отраслей, 

заинтересованных сообществ. Этот диалог — основа построения будущего». 

Алена Миронова, заместитель председателя комитета по охране здоровья и социальной 

политике, член Молодежного парламента при Государственной Думе пожелала ребятам успехов  

в работе, выразила уверенность, что они обязательно получат здесь новые знания, найдут не только 

единомышленников, но и друзей на долгие годы. 

Евгений Петренко, заместитель председателя комитета по спорту, молодежной политике, 

туризму и развитию общественной: «В этом году мы видим особый интерес к проекту, поступило 

250 заявок, конкурсная комиссия отобрала 130 ребят, которые стали слушателями школы. В конце 

обучения состоится защита законотворческих инициатив. Я уверен, для ребят эта школа станет 

отличной практикой для того, чтобы развить свой личностный потенциал». 

31.10.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79628 
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Людмила Магомедова: «Вижу готовность жителей включаться в решение вопросов» 
В административном центре Эвенкийского муниципального района — поселке Тура — 

депутаты провели ряд встреч с жителями. 

В ходе посещения социально значимых учреждений депутаты северного комитета 

рассказывали о работе по совершенствованию краевого законодательства, направленной  

на поддержку коренных малочисленных народов, привлечение кадров в северные территории. 

Общение с представителями семейных родовых общин малочисленных народов Севера, 

коллективами Туринской районной больницы, Эвенкийского многопрофильного техникума, 

посещение Туринской средней школы-интерната им Алитета Николаевича Немтушкина показали 

искренний интерес и активную позицию жителей, готовность включаться в решение местных 

проблем. 

Ключевым вопросом рабочего совещания, проведенного в Туре, стало формирование 

здорового образа жизни населения района. В нем приняли участие депутаты краевого парламента, 

представители профильных министерств и агентства по развитию северных территорий. 

По информации Ирины Сергеевой, главного врача Красноярского краевого Центра 

общественного здоровья и медицинской профилактики, объемы розничной продажи алкоголя  

на душу населения в Эвенкии не достигают критических показателей. Но при этом смертность  

от причин, связанных с алкоголем, остается высокой. Среди причин — развитие теневого рынка 

контрафактной продукции, отсутствие штатных участковых на местах и системного контроля. 

Алкоголь тесно связан с внешними причинами детской смертности в северных территориях. 

Не все взрослые готовы отказаться от вредных привычек с появлением в семье ребенка. Для 

сохранения жизни детей необходим патронат семей группы риска. По каждому случаю гибели 

ребенка, уверена Галина Слепнева, начальник отдела организации педиатрической помощи 

министерства здравоохранения края, должно проводиться социальное расследование  

с последующими рекомендациями. Комплексный подход необходим и к вопросам профилактики: 

работать нужно не только с семьей, но и с учреждениями образования, культуры, социальной 

политики, правоохранительными органами. 

Как отметила Людмила Магомедова, жизнь каждого ребенка бесценна. Сложная 

демографическая ситуация диктует необходимость как можно раньше формировать культуру 

здорового образа жизни, вести разъяснительную работу с родителями. 

Один из таких успешных примеров — Эвенкийский многопрофильный техникум, который 

посетила делегация. В учебном заведении обучаются более 500 студентов, 75% из них — 

представители коренных малочисленных народов Севера. 

Есть среди ребят и те, кто состоит на различных формах учета. Системная работа  

по профилактике правонарушений позволяет снижать их показатели. Студенты увлечены будущей 

профессией, что подтверждают высокие достижения в профессиональных конкурсах  

и чемпионатах. Есть у них и возможности для проявления талантов и способностей. В техникуме 

успешно реализуются проекты по социально-воспитательной работе: спортивный клуб «АйкИт», 

волонтерское движение «БЭлэмни», создан этномузей. Многие ребята привлечены к работе в штабе 

гуманитарной помощи в поддержку солдат СВО. 

Подводя итог рабочей поездки, Людмила Магомедова подчеркнула: «Мы много общались  

с людьми, вижу их искреннюю заинтересованность и готовность влиять на проблемные ситуации, 

активно помогать в решении вопросов. Позитивных изменений без включенности жителей 

достичь невозможно, все полученные нами вопросы будут взяты в работу». 

01.11.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79644 

 

Егор Васильев: «Решение проблемы нехватки трудовых ресурсов требует полного 

переформатирования работы службы занятости» 

В Красноярске состоялась межрегиональная конференция «Человек. Бизнес. Служба 

занятости». 

В рамках конференции представители агентства труда и занятости населения Красноярского 

края, служб занятости населения территорий края и государственных и коммерческих организаций 

обсудили вопросы внедрения современного управления процессами в секторе обеспечения 
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населения работой и экономики кадрами на основе опыта реализации принципов 

клиентоцентричности в ведущих коммерческих и государственных корпорациях. 

Выступая на пленарном заседание конференции, председатель комитета по экономике  

и налоговой политике Законодательного Собрания края Егор Васильев отметил: «Тема актуальна  

в свете стоящего перед российской экономикой вызова. Сегодня о взрывном росте новых рабочих 

мест в целом наборе секторов экономики и недостатке трудовых ресурсов говорят уже все. 

Решение этой задачи требует полного переформатирования работы службы занятости  

из государственного института, оказывающего поддержку людям в сложной жизненной ситуации 

потери работы, дохода и поиска карьерной траектории, в институт прогноза, подготовки, 

оптимизации потребности и привлечения трудовых ресурсов для работодателей региона. 

Принципы клиентоцентричности и эффективного выстраивания деятельности  

под динамично изменяющийся запрос общества здесь просто незаменимы. Честно говоря, иначе 

как на этих современных принципах и с использованием новых технологий сложно вообще 

представить решение такой задачи. Если бы сегодня не было концепций непрерывного обучения, 

технологий больших данных, искусственного интеллекта и автоматизации процессов, она вполне 

могла бы быть не решаема вовсе. 

Красноярский край со своими природой, развитием сервисной экономики, качеством жизни  

в столице, уровнем заработной платы и вышедшими на стадию строительства инвестиционными 

проектами на 11 трлн рублей с 165 тыс новых рабочих мест — очевидно, привлекательный регион 

для переезда и выстраивания карьеры». 

В практической части конференции состоялись презентации опыта экспертов в сфере 

управления клиентским опытом, мастер-классы для развития компетенций сотрудников центров 

занятости, а также награждение победителей II Кейс-чемпионата службы занятости населения 

Красноярского края и Конкурса лучших клиентоцентричных практик краевых государственных 

учреждений службы занятости населения в 2024 году. 

01.11.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79645 

 

Ветхое жилье, ЖКХ, безопасность жителей: сколько денег заложено в проекте бюджета 
Финансирование этих и других направлений стали предметом обсуждения на комитете  

по строительству, ЖКХ и вопросам ГО и ЧС. 

Депутаты приступили к рассмотрению проекта краевого бюджета на 2025-2027 годы. Об 

основных параметрах бюджета рассказал заместитель председателя Правительства Красноярского 

края — министр финансов Владимир Бахарь. Бюджет направлен на достижение  

7 национальных целей и реализацию 19 национальных проектов. В трёхлетней перспективе доходы 

краевого бюджета составят 1,2 трлн рублей. В части расходных обязательств — с 1 января 2025 

года предстоит повышение заработной платы работникам бюджетной сферы (увеличение  

на 3200 руб. с начислением районного коэффициента и процентной надбавки всем категориям); 

индексация расходов на благоустройство и содержание дорог, на коммунальные услуги для краевых 

и муниципальных учреждений. Закладываются средства на развитие инфраструктуры опорных 

городов, на капитальное строительство, мероприятия с участием граждан. В следующем году 

доходы бюджета составят 414,3 млрд, расходы 492,7 млрд. 

В крае будет реализована 21 государственная программа. О расходах на некоторые из них 

доложили на комитете руководители профильных ведомств. Так, за три года на обеспечение 

жильем жителей края и создание комфортной городской среды будет направлено 31,6 млрд рублей, 

из них 11,5 — в 2025 году. Тут и переселение граждан из аварийного фонда — за три года 

планируется расселить 41429 тыс. кв. м аварийного жилищного фонда, и ежегодные социальные 

выплаты на улучшение жилищных условий семьям с четырьмя и более детьми и женщинам, 

награжденным Почетным знаком «Материнская слава». Заложена субсидия Норильску  

на строительство разноэтажных домов в самом городе и Оганере. 

Еще 26 млрд руб. (из них 10,3 в 2025 году) направят на реформирование и модернизацию 

ЖКХ. Предстоит строительство и реконструкция коммунальной инфраструктуры водоснабжения  

и водоотведения, очистных сооружений, теплосетей, электросетевого хозяйства. Норильску будет 
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выделена субсидия на термостабилизацию грунтов под жилыми домами и социальными объектами 

и на ремонт коллекторного хозяйства. 

Расходы на защиту от ЧС природного и техногенного характера и обеспечение безопасности  

в 2025 году составят 2,7 млрд руб. 

Свои вопросы Владимиру Бахарю и представителям ведомств задали депутаты Анатолий 

Самков, Виталий Дроздов, Валерий Вэнго, Сергей Горбунов. Анатолий Самков предложил 

увеличить выплаты участникам специальной военной операции за счет резервного фонда 

правительства края. Валерий Вэнго обозначил вопрос со строительством школы в поселке Хета  

на Таймыре, который не сдвигается уже несколько лет. Он же вместе с председателем комитета 

Алексеем Кулешом обозначил необходимость сменить системные подходы к расчету объемов 

выработки электроэнергии и тепла дизельными электростанциями в северных территориях края. 

Виталий Дроздов напомнил о необходимости строительства очистных сооружений  

в Богучанском и Кежемском районах. Он же предложил вернуться к теме техобследования домов. 

Это мера профилактики, которая позволит вовремя ремонтировать здания и сократит число 

аварийного жилья. Депутат рассказал о примере Нижнего Новгорода, где власти выделили  

на эти цели бюджетные средства. 

Председатель комитета по строительству, ЖКХ и вопросам ГО и ЧС Алексей Кулеш: 

«Замечаний много, они не касаются концепции бюджета — мы законопроект о бюджете в первом 

чтении поддерживаем, — а государственных программ, которые находятся в ведении комитета. 

Прежде всего, это вопросы расселения ветхого и аварийного жилья. Меняются федеральные 

правила, пока на сегодняшний день объем федеральных денег на эти цели в краевом бюджете  

не отражен. Рассчитывать только на бюджет края означает — существенно снижать темпы 

расселения аварийного жилья, поэтому предлагаем правительству ко второму чтению уточнить 

эти программы. Обращаем также внимание на необходимость продолжения строительства 

жилья для работников бюджетной сферы и детей-сирот. Более того, предлагаем эту программу 

расширять, включать в нее и малоимущих людей, которые стоят в муниципальной очереди. Это 

больше 16 тысяч семей на всей территории Красноярского края, которые десятилетиями 

находятся в очереди. Это глобальная задача, которая не на один и даже не на три года —  

на десятилетия, но такую программу нужно готовить. 

Что касается жилищно-коммунального хозяйства, это вопросы, требующие существенного 

увеличения денежных средств. У нас есть предпосылки, что Федерация нам поможет в этом году. 

Предложения на несколько десятков миллиардов рублей были подготовлены правительством  

и направлены. Также в постановлении Законодательного Собрания мы писали о мерах по созданию 

в крае системы безопасности на воде. Первый шаг к этому положен — в проекте бюджета 

впервые заложены средства, 28 миллионов рублей, на обеспечение физической безопасности людей  

в местах, разрешенных для купания. Это строительство 14 постов и обеспечение их обученными 

спасателями». 

06.11.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79660 

 

Северу — Здоровый образ жизни! 
На заседании комитета ЗС края по развитию северных и арктических территорий и делам 

коренных малочисленных народов обсудили проблемы формировании здорового образа жизни 

среди населения Арктической зоны региона. 

В том числе, речь шла о профилактике употребления алкогольных напитков. Депутаты  

и краевые чиновники обсудили текущую ситуацию, озвучили актуальные вопросы и наметили пути 

их решения. 

Исходя из статистики Таймырский Долгано-Ненецкий муниципальный район и Норильск  

по розничной продаже спиртных напитков на душу населения относятся к «середнякам».  

За Полярным Кругом за полгода граждане покупают от 2.5 до 4 литров чистого этанола на «живую 

душу». 

Минздрав края подготовил целый ряд мер для того, чтобы снизить «градус» проблемы  

на территориях. Программа подразумевает обучение глав муниципалитетов и их замов  

по «социалке» «здоровому мировоззрению» с выработкой перечня мер по снижению 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79660
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«употребления» и пропаганды среди населения здорового образа жизни. Также рекомендуется 

разработать на муниципальном уровне программы «снижения употребления алкогольной 

продукции в рамках реализующихся муниципальных программ «Укрепление общественного 

здоровья». В стенах учебных заведений планируется регулярное (не менее 6 раз в год) проведение 

уроков о вреде алкоголя, пропаганда ЗОЖ со 100%-м охватом учащихся. Программа предполагает, 

как агитационную работу среди здоровых людей, так и применение современной медицины для 

представителей групп риска или страдающих от пагубных привычек. 

В результате к 2035-му году ожидается снижение числа преступлений, совершенных  

в состоянии опьянения, на 18,6%, к 2030-му году — увеличение среднего возраста жизни мужчин 

на 4,43 года, снижение смертности от причин, обусловленных употреблением алкоголя на 12,3%  

к 2030-му. 

Депутаты северного комитета поддержали предложение министерства здравоохранения. 

Вице-спикер ЗС Дмитрий Свиридов после заседания комитета прокомментировал обсуждаемый 

вопрос: 

«Я полностью поддерживаю предложения Минздрава. Проблема снижения употребления 

алкоголя и перехода к здоровому образу жизни актуальна. В последние годы мы добились 

осязаемых успехов в этом направлении. Борьбу с пьянством надо продолжать и на краевом, и на 

муниципальном уровнях. При этом, программа действий, предложенная Минздравом направленна 

не на запрещение, а на пропаганду, агитацию, и, следовательно — осознанный отказ от алкоголя. 

Мне кажется профилактикой можно добиться больше, чем сплошными запретами». 

06.11.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79663  

 

Алексей Додатко: «Мы продолжим формировать в крае систему бесплатной  

юридической помощи» 

Безвозмездные консультации будут оказывать курсанты-юристы 
Краевой парламент и Сибирский юридический институт МВД РФ подписали соглашение о 

сотрудничестве. Документ завизировали председатель Законодательного Собрания края Алексей 

Додатко и начальник Сибирского юридического института МВД России генерал-майор полиции 

Дмитрий Ким. 

Институт — парламенту, парламент — институту 

В рамках соглашения будут проводиться совместные научные исследования, семинары, 

круглые столы, конкурсные и воспитательно-патриотические мероприятия. Соглашение 

подразумевает активное взаимодействие в целях повышения эффективности законотворческой 

деятельности. Институт будет оказывать краевому парламенту, в первую очередь, 

консультационную поддержку — научные сотрудники смогут проводить экспертизы 

законопроектов. Законодательное Собрание может также приглашать специалистов вуза для 

участия в публичных слушаниях и получать от них рекомендации, аналитические материалы. 

Принятое соглашение поможет ускорить процесс воссоздания в институте юридической клиники. 

Юридическая клиника — это сообщество студентов в институте, которые оказывают правовую 

помощь на добровольных началах, тем самым совершенствуя свои знания на практике. 

«Это одно из самых перспективных направлений. У нас есть специалисты в области 

уголовного, гражданского, административного права. Будем подключать к консультациям наших 

курсантов, для них это очень хорошая практика, в первую очередь, совершенствование 

коммуникативных навыков», — рассказал Дмитрий Ким. 

Депутаты готовы участвовать в воссоздании юридической клиники 

Сейчас анализируются формы, методы, структура, принципы работы юридической клиники, 

формируются собственные стандарты и правила проведения консультаций. В этот процесс готовы 

включиться депутаты Законодательного Собрания края. 

Клиницисты ведут консультации под контролем кураторов-преподавателей в процессе 

обучения. 

Юридические клиники в вузах — это участники негосударственной системы оказания 

безвозмездной правовой помощи гражданам. Есть еще и государственная система, речь идет  

о реализации законов о бесплатной правовой помощи. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79663
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«Сибирский юридический институт — один из наиболее авторитетных профильных вузов, 

которые готовят специалистов для правоохранительных органов, применяя очень серьезные 

подходы, с серьезной репутацией. Принятое соглашение выстраивает систему партнерства 

Законодательного Собрания с экспертным сообществом, которое подразумевает совместную 

работу по экспертизе нормативно-правовых актов и решений, связанных с организацией 

правоохранительной деятельности в регионе. 

А для студентов это возможность использовать краевой парламент в качестве площадки 

для профессиональной практики, а, может быть, и места будущей работы. 

Один из важных для нас аспектов — это формирование в крае системы бесплатной 

юридической помощи, поэтому сегодня в планах у Сибирского юридического института 

возобновить работу юридической клиники», — отметил спикер краевого парламента Алексей 

Додатко. 

В 2011 году был принят Федеральный «О бесплатной юридической помощи в Российской 

Федерации». В нем прописано 14 категорий граждан, которые имеют право на такую услугу. 

Например, это ветераны Великой Отечественной войны, малоимущие, инвалиды, дети-сироты, 

дети, оставшиеся без попечения родителей. 

«В 2013 году депутаты Законодательного Собрания разработали и приняли 

соответствующий Закон «О бесплатной юридической помощи в Красноярском крае». Он вступил  

в силу с января 2014 года. Затем систематически парламентарии вносили и сейчас вносят 

изменения в документ, расширяя категории граждан. В настоящий момент в краевом законе  

12 таких категорий граждан. Это, например, коренные малочисленные народы, женщины, 

награжденные почетным знаком Красноярского края «Материнская слава», члены семей 

военнослужащих, погибших при исполнении служебных обязанностей, многодетные семьи», — 

рассказал депутат ЗС края Анатолий Самков. 

В будни на учебе, в выходные — на охране порядка 

Для депутатов провели экскурсию по институту, парламентарии побывали в музее, сделали 

запись в книге отзывов. На учебном полигоне — зале судебных заседаний им показали, как 

проходят судебные процессы, на кафедре криминалистики продемонстрировали оборудование  

и некоторые тонкости процессов. Здесь работают специалисты по созданию фотороботов  

и оружиеведению. В вузе есть кафедры тактико-специальной подготовки и огневой подготовки. 

Применяются в институте и новые практики, например, 3D-моделирование места преступления. 

В институте есть обширная библиотека и своя типография. Первокурсники занимаются  

с раннего утра и до позднего вечера. Студенты старших курсов могут привлекаться на мероприятия 

по охране общественного порядка. 

История института начинается с августа 1962 года, когда был создан Красноярский учебно-

консультационный пункт заочного обучения Омской специальной средней школы милиции 

Министерства охраны общественного порядка РСФСР. Важной вехой в развитии учебного 

заведения стал май 1993 года, тогда была создана Красноярская высшая школа милиции. А в 1998 

году вуз успешно прошел государственную аттестацию и был преобразован в Сибирский 

юридический институт МВД России. Здесь готовят специалистов для службы в органах страны 

правопорядка страны. 

В аудиториях института очно и заочно проходят обучение около тысячи курсантов  

из многих регионов России, ближнего зарубежья. По программам допобразования в 2023 году было 

обучено 660 сотрудников и работников МВД России, в том числе 400 человек — с применением 

дистанционных образовательных технологий, в также 87 иностранных специалистов. 

Наши люди в Никарагуа 

Мало кто знает, что у СибЮИ есть филиал в Никарагуа. Учебный центр Сибирского 

юридического института МВД России открылся в Манагуа в 2017 году. За время работы центр 

подготовил несколько тысяч специалистов для правоохранительных органов из 13 государств 

Латинской Америки и Карибского бассейна. Основная специализация — противодействие 

незаконному обороту наркотиков. Кроме того, слушатели получают базовые знания в таких 

областях, как управление полицейскими подразделениями, международное взаимодействие в сфере 

борьбы с преступностью, прикладные психологические методики, криминалистика, 

противодействие терроризму и экстремизму. В мае этого года министерство финансов США ввело 
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санкции против УЦ. Вместе с тем, у России есть планы расширить учебный центр МВД РФ  

в Никарагуа. Об этом заявил председатель комитета Госдумы по безопасности и противодействию 

коррупции Василий Пискарев. 

07.11.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79668 

 

Заготовка дикоросов в Красноярском крае: большой потенциал, но нужна поддержка 
Развитие в крае системы заготовки дикоросов и возможности для переработки отходов 

лесопиления обсудили на Координационном совете депутаты Законодательного Собрания, 

представители органов исполнительной власти, главы муниципалитетов и предприниматели. 

В конце прошлой недели состоялся выезд депутатов в Канск, где прошла секция  

по природным ресурсам и экологии Координационного совета Ассоциации по взаимодействию 

представительных органов госвласти и местного самоуправления. По дороге парламентарии 

побывали в селе Бородино в Рыбинском районе, где расположен пункт по заготовке ягод и грибов. 

Это один из восьми пунктов Ассоциации «Содействие производителям и переработчикам 

органической продукции Красноярского края», которая развивает брэнд «Siberia organic». В сезон 

на пункте работают жители окрестных сёл, сюда везут собранные лесные дары: лисички, облепиху. 

Готовый товар отправляется в Красноярск, а оттуда в Сербию, ОАЭ и на внутренний рынок. 

Эксплуатационные запасы пищевых лесных ресурсов оцениваются в крае в 1,6 млн тонн. Это 

орехи, ягоды, грибы и папоротник. По данным Лесного плана края, ежегодно заготавливается  

и перерабатывается 0,01% от этого объема (около 1,7 тыс. тонн дикоросов). По данным 

Рослесинфорга объем заготовки дикоросов в Красноярском крае за 1-е полугодие 2024 года 

составил 696,4 тонн (в основном кедровый орех). По оценкам экспертов, реальные объемы 

заготовки предпринимателями и населением превышают официальную статистику в десятки раз. 

Заготовкой и переработкой занимаются 14 предпринимателей-арендаторов лесных участков, 

население и около 360 юридических лиц и ИП, принимающих и перерабатывающих дикоросы. 

Среди последних наиболее крупные игроки: «Крайпотребсоюз» (более 100 заготовительно-

перерабатывающих пунктов), КСКП «Агрофедерация» (4 ЗПП), ООО «Краспилц» (более 10 ЗПП), 

Ассоциация (8 ЗПП). 

Отрасли оказывается господдержка в виде грантов, субсидий, возмещения затрат на покупку 

оборудования и т.п. от минсельхоза края и агентства по развитию МСП, но единой системы нет. 

О еë создании, определении ведомства, которое будет за отрасль отвечать, преференциях, 

которые помогут её развитию, депутаты говорили еще в прошлом году во время выезда на юг края, 

где в Шушенском районе они посетили одно из предприятий по заготовке. Однако за год,  

по мнению народных избранников, мало что поменялось. 

Заместитель председателя комитета по природным ресурсам и экологии Юрий Захаринский: 

«К сожалению, мало что меняется в заготовке и переработке, реализации продукции. Проблем 

несколько. Так, у нас заготовитель заключает договора аренды на лесные участки по срокам  

от 10 до 49 лет. Мы предлагаем, чтобы договор был на срок месяц либо два, потому что речь идет 

о сезонности, цикличности урожайности и о достаточно высокой арендной плате. В договоре  

на короткий срок это все можно учесть. Необходимо подготовить обращение  

от Законодательного Собрания Красноярского края в Правительство РФ, Госдуму по поводу того, 

что такие договора нужны, и это изменит ситуацию, в частности, в Красноярском крае». 

Эти и другие предложения были озвучены не только на секции, но и во время подключения  

из Канска в режиме ВКС к заседанию межрегиональной ассоциации «Сибирское соглашение», 

которое проходило в пятницу в Иркутске. Говорилось о необходимости актуализировать 

информационные данные о запасах дикоросов в Лесном плане края, разработке единой Стратегии 

развития отрасли, создании цифровой экосистемы для всех ее участников (от заготовки  

и переработки дикоросов до логистики готовой продукции конечному потребителю). 

Председатель комитета по природным ресурсам и экологии Виталий Дроздов: «По пищевым 

лесным ресурсам край имеет хороший потенциал, но пока эта отрасль у нас в зачаточном 

состоянии. В ведь это органическая продукция, которая может быть полезна и жителям края,  

и всей страны, которая пользуется большим спросом за рубежом. Правительству края 
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необходимо определить куратора над этой отраслью, сформировать единую программу  

по ее развитию». 

11.11.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79678 

 

Виталий Дроздов: «Развитие лесопромышленного комплекса края зависит от вложений  

в комплексную переработку древесины» 
Депутаты Законодательного Собрания посетили два предприятия города Канска, 

занимающиеся производством пиломатериалов и пеллет. 

Первое, ООО «Ледник» около 8 лет назад возникло на месте бывшей свалки опилок и щепы. 

Сейчас здесь трудится 130 человек. Это высокотехнологичное предприятие с полным циклом 

производства, из его продукции изготавливаются мебельные щиты, которые поставляются, в том 

числе в Китай. 

Второе предприятие, ООО «Тасейэколес» занимается изготовлением пеллет. Обычно  

их используют в качестве топлива. Предприниматели нашли еще одну нишу — сбывают 

произведённую продукцию в качестве сорбента туалетов для домашних животных. При этом  

у предприятия иногда возникает дефицит, несмотря на то, что в Канском районе, как и в целом  

в районах восточного куста, много лесопилок. По словам владельцев, так происходит оттого,  

что не все предприятия относятся к опилкам как к сырью для переработки, сваливают их прямо  

на землю, в грязь. После этого их нельзя использовать на производстве, а только отправлять  

на полигон для захоронения. 

Проблемы и вопросы, поднятые предпринимателями, депутаты Законодательного Собрания 

Юрий Захаринский, Сергей Зяблов, Юрий Адаменко и представители муниципалитетов края 

продолжили обсуждать на Координационном совете. 

Глава города Канска Ольга Витман отметила, что проведение такой встречи с участием 

органов представительной и исполнительной власти очень важно: «Канск — опорный город, 

восточная столица, и рассматриваемые здесь сегодня вопросы — серьезный задел, который 

может сработать в дальнейшем. Это глубокая переработка древесины, дикоросов, развитие 

инвестиционного потенциала территории». 

Как сообщил министр природных ресурсов и лесного комплекса края Алексей Панов,  

в 2023 году предприятия показали снижение по производству пиломатериалов на 32% в сравнении  

с 2022 годом. В этом году оно еще снизилось на 3%. Всё это связано с санкционными мерами. 

Поэтому предприятиям приходится переходить на производство других видов продукции, 

выстраивать новую логистику. Так, значительно больше стали производить древесного угля, 

пеллет. Организованно производство по переработке отходов в щепу для целлюлозы на Братском 

целлюлозно-бумажном комбинате, в Иркутской области. Серьезную помощь в развитие территории 

внёс муниципальный комплексный проект развития «Северо-Западный промышленный район 

города Канска», одним из инвесторов как раз является ООО «Ледник». В планах до 2026 года 

реализация на территории еще пяти инвестиционных проектов. Основной проблемой министр 

назвал удорожание тарифов на железнодорожные перевозки, что отражается на экспорте 

продукции. 

Об опыте взаимодействия лесопромышленных предприятий с органами местной власти 

рассказали главы Иланского и Дзержинского районов Ольга Альхименко и Виктор Дергунов.  

В частности, последний поднял вопрос о высокой стоимости пеллетных котлов, нужны какие-то 

преференции для их производителей. В Дзержинском районе перевод нескольких котельных с угля 

на использование пеллет привел к экономии местного бюджета в 900 тысяч рублей, которые  

они смогли направить на нужды культуры и образования. В этом году в районе решили перевести 

на пеллетные котлы еще две котельные, но стоимость их значительно возросла. Глава попросил 

поддержки со стороны краевого бюджета, ведь перевод всех котельных района (а их 12) на пеллеты 

даст в перспективе экономию расходов на топливо — порядка 10 млн рублей в год. Кроме того,  

и утилизация золы после пеллет значительно дешевле, чем отходов от сжигания угля. 

Председатель комитета по природным ресурсам и экологии Виталий Дроздов отметил, что для 

экологии городов края очень важен переход на «чистое» топливо, в районах ситуация не столь 

напряженная, но тут на первый план выходят вопросы экономики. Его поддержал советник 
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председателя Законодательного Собрания Николай Креминский, который предложил тиражировать 

опыт Дзержинского района в другие территории. 

Виталий Дроздов: «Главное, что лесная отрасль всё дальше уходит от просто вырубки леса  

и поставки кругляка, а переключается на переработку. Нам нужна комплексная переработка, 

чтобы у нас после заготовки и обработки леса не оставалось отходов, которые не идут никуда, 

кроме как на полигон. К сожалению, город Канск входит в число краевых городов с проблемной 

ситуацией в экологии, и наша задача сделать всё, чтобы эта ситуация не усугублялась за счет 

отходов лесопиления». 

11.11.2024, Законодательное Собрание Красноярского края,   

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79711 

 

Размер краевой выплаты к зарплатам бюджетников планируют увеличить 
Члены комитета по государственному устройству, законодательству и местному 

самоуправлению обсудили и внесли на сессию законопроект, в соответствии с которым краевая 

ежемесячная выплата для работников бюджетной сферы с 1 января 2025 года увеличится  

на 3200 рублей. С учетом районных надбавок эта сумма будет еще выше. 

На заседании комитета выступил заместитель председателя Правительства Красноярского 

края — министр финансов Красноярского края Владимир Бахарь. Он сообщил, что краевую 

выплату предлагается увеличить в соответствие с решением Государственной Думы и Совета 

Федерации об увеличении минимального размера оплаты труда со следующего года, а также  

в рамках поручения Президента России об увеличении МРОТ к 2030 году в среднем по стране  

до 33 тысяч рублей. 

В Красноярском крае ежемесячная выплата впервые была применена в 2024 году. 

Председатель комитета Галина Ампилогова пояснила, что этот подход краевые власти выбрали  

с расчетом единообразного, фиксированного увеличения заработной платы для всех бюджетников. 

Очередной размер выплаты равен абсолютному увеличению минимального размера оплаты труда  

с 1 января 2025 года к уровню 2024 года. 

С учетом районного коэффициента и «северной» надбавки за стаж ежемесячная выплата 

обеспечит прирост заработной платы по основному месту работы при полностью отработанной 

норме рабочего времени в размере от 5 120 рублей (по центральным и южным территориям края)  

до 8 320 рублей (в Норильске и Таймырском Долгано-Ненецком муниципальном районе). Для 

работников, получающих заработную плату на уровне минимальной, её размер с 1 января 2025 года 

составит от 35 904 рублей на юге до 58 344 рублей на Крайнем Севере. На эти цели из краевого 

бюджета будет направлено более 20 миллиардов рублей. 

11.11.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79713 

 

Комитет по государственному устройству обсудил проект бюджета края 
Комитет по государственному устройству, законодательству и местному самоуправлению 

обсудил проект краевого бюджета на 2025 год и плановый период 2026-2027 гг. в рамках 

подготовки законопроекта к первому чтению. 

Основные параметры бюджета озвучил заместитель председателя Правительства 

Красноярского края — министр финансов Красноярского края Владимир Бахарь. Прогноз доходов 

краевого бюджета сформирован с учетом итогов социально-экономического развития региона за 

январь — июнь 2024 года и оценки 2024 года в целом, исполнения краевых отраслевых программ. 

Детализированная структура расходов бюджета на три года гарантирует исполнение всех 

публичных обязательств. Проект закона сформирован на основе утвержденных правительством 

Красноярского края 21 государственной программы и 8 отраслевых программ. По расчетам, в 2025 

году доходы составят 414,3 млрд рублей, расходы 492,7 миллиарда, дефицит достигнет отметки  

в 78 миллиардов. В 2026 году планируется сокращение дефицита до 41 миллиарда, в 2027 —  

до 6 миллиардов рублей. 

Депутаты подробно остановились на обсуждении государственных программ края, 

подведомственных компетенции комитета. В связи с утверждением новой структуры 

исполнительных органов власти края, программы были трансформированы: произошло слияние 
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шести из них, между программами перераспределены мероприятия, изменены некоторые 

наименования. 

Так, госпрограммы «Комплексное территориальное развитие Красноярского края»  

и «Содействие развитию местного самоуправления» с 2025 года объединяются в единую программу 

с общим бюджетом в размере 6,4 млрд рублей. 

Программа «Развитие цифрового общества» нацелена на увеличение «цифровой зрелости» 

государственного и муниципального управления, ключевых отраслей экономики и социальной 

сферы, рост доли электронных госуслуг, дальнейшее внедрение отечественного программного 

обеспечения. 

Программа «Укрепление единства российской нации и этнокультурное развитие народов 

Красноярского края» и программа «Содействие развитию гражданского общества» с 2025 года 

также сливаются в единую госпрограмму, цели которой созвучны национальным целям Российской 

Федерации: реализация потенциала каждого человека, развитие его талантов, воспитание 

патриотичной и социально-ответственной личности. 

В процессе обсуждения программ и проекта бюджета депутаты задавали присутствовавшим 

на заседании комитета членам правительства края вопросы, касающиеся конкретных проблем 

жителей территорий. Так, Юрий Адаменко попросил разобраться с выросшими тарифами на услуги 

ЖКХ в Канском районе; Ирина Субочева подняла проблему «медленного» Интернета в отдаленных 

районах Эвенкии; депутаты Максим Золотухин и Александр Ратахин обратили внимание на низкий 

уровень оплаты труда и дефицит кадров на уровне муниципального звена; Евгений Петренко 

интересовался вовлеченностью бизнеса и населения в комплексные программы развития 

территорий. Большинство депутатов обратили внимание на необходимость целевого 

финансировании благоустройства сельских кладбищ: это один из самых востребованных среди 

населения и органов МСУ видов благоустройства. 

В целом комитет поддержал проект краевого бюджета на 2025 год, изменения программ 

приняты к сведению. Свои замечания и предложения депутаты изложат в решении комитета. 

12.11.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79715  

 

Владислав Зырянов: «Каждый бюджетный рубль должен тратиться эффективно» 
Депутаты и аудиторы признали работу минсельхоза по поддержке сельхозкооперации 

неудовлетворительной. 

11 ноября состоялось заседание комитета по делам села и агропромышленной политике. 

Депутаты рассмотрели проект краевого бюджета на 2025 год и плановый период 2026-2027 

годов. Законопроект представил вице-премьер — министр финансов края Владимир Бахарь. 

Планируется, что общие расходы на реализацию программы «Развитие сельского хозяйства  

и регулирование рынков сельхозпродукции, сырья и продовольствия» составят в следующем году 

10 млрд 267 млн рублей. 

Среди основных направлений аграрной политики — молочное производство и льготное 

кредитование, приобретение техники и кадровое обеспечение АПК, субсидирование 

растениеводства, поддержка малых форм хозяйствования и экспортеров сельхозпродукции. 

Комитет поддержал принятие проекта бюджета в первом чтении. 

На заседании был представлен отчет Счетной палаты о результатах контрольного 

мероприятия «Проверка целевого и эффективного использования бюджетных средств, 

предоставленных в 2018-2023 годах сельскохозяйственным потребительским кооперативам  

для их поддержки и улучшения ресурсного потенциала». Аудитор Дмитрий Лукашевский сообщил, 

что СПК края из различных бюджетов было предоставлено субсидий в размере почти  

2 млрд 500 млн рублей. Счетная палата проверила 12 кооперативов из 76. Были выявлены 

нарушения на сумму 276 млн рублей. 

По словам аудитора, наиболее часто кооперативы предоставляли недостоверные сведения  

в составе заявки на участие в конкурсном отборе либо в отчетах об осуществлении расходов,  

а также расходовали средства субсидий не в соответствии с заложенными направлениями, 

установленными планом. 
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В ходе обсуждения краевые парламентарии сделали акцент на отсутствии системного  

и качественного контроля со стороны министерства сельского хозяйства за расходованием 

бюджетных средств. На заседании стало известно, что в 2023 году по одному факту было 

возбуждено уголовное дело, в настоящее время суды рассматривают и административные дела. 

В дискуссии приняли участие депутаты Ирина Иванова, Андрей Игнатенко, Виталий Дроздов, 

а также советник председателя Законодательного Собрания Николай Креминский и министр 

сельского хозяйства Илья Васильев. 

«Счетная палата провела доскональный анализ этого направления господдержки. Нередки 

случаи неэффективных трат. По сути, минсельхоз выделяет кооперативам огромные бюджетные 

средства, и при этом чиновники не выставляют им в качестве важнейшего условия получения 

господдержки существенных производственных показателей. Таких, как создание рабочих мест, 

объемы дополнительных налоговых платежей, увеличение производства продукции и т.п. 

Выявлены также факты поддержки под видом сельхозкооперации крупнейших хозяйств края, — 

отметил председатель комитета Владислав Зырянов. — Выводы и предложения аудиторов дают 

нам объективные аргументы и повод провести серьезную ревизию не только эффективности 

освоения бюджетных денег сельхозкооперативами, но и всей системы господдержки АПК края». 

В качестве наглядной иллюстрации к докладу Счетной палаты руководитель аграрного 

комитета привел примеры неэффективного освоения выделенных из краевой казны десятков 

миллионов рублей на поддержку АПК в Новосёловском районе. По его словам, построенные 

несколько лет назад на бюджетные средства предприятия так толком и не заработали. 

«Мы не можем признать работу министерства по этому направлению эффективной. 

Необходимо в кратчайшие сроки провести серьезную работу над ошибками. Губернатор края 

Михаил Котюков поддерживает депутатов-аграриев. Каждый бюджетный рубль должен 

тратиться эффективно! В отношении сельхозкооперации и развития малых форм хозяйствования 

ни аудиторы, ни депутаты этого пока не видят. Поэтому мы надеемся, что в рамках работы над 

бюджетом эти ошибки будут исправлены, и мы увидим эффективную систему государственной 

поддержки АПК», — резюмировал Владислав Зырянов. 

12.11.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79717 

 

Егор Васильев: «При изменении структуры доходов край сохраняет их объем, экономическую 

устойчивость и темпы роста инвестиций» 
На комитете по экономике и налоговой политике рассмотрели «бюджетный пакет»: прогноз 

социально-экономического развития Красноярского края, четыре государственные программы  

и проект бюджета на 2025 и последующие годы. 

Документы представили заместитель министра финансов Красноярского края Ольга 

Собещанская и профильные министры. В обсуждении приняли участие председатель комитета Егор 

Васильев, заместитель председателя комитета Андрей Метцлер, депутаты Андрей Гаюльский, 

Дмитрий Дмитриев, Юрий Захаринский, Виктор Кардашов, Максим Маркерт, Алексей Туманин, 

Екатерина Уделько. 

Доходная часть сформированного на следующий год бюджета составит 414,3 млрд рублей, 

расходная — 492,7 млрд. Бюджет по-прежнему носит социально ориентированный характер. Более 

60% бюджета направят на развитие образования, культуры, спорта, порядка 15% — на социальную 

поддержку населения. При этом он отвечает 7 национальным целям, поставленным президентом. 

Депутаты поддержали представленный проект бюджета. 

Как сообщила министр экономики и регионального развития Татьяна Магдибур, на развитие 

экономики влияют санкционное давление, снижение экспортных цен и доходов бюджета в части 

нефтегазовых доходов, конкуренция за кадры и, в связи с этим, рост реальной заработной платы 

населения (109,6% в 2025 году) на фоне высокой инвестиционной активности и успехов края  

в технологическом лидерстве. Беспокойство депутатов вызвало медленное восстановление 

динамики производства (этот показатель «просел» после 2022 года, 103,2% против 98,2% в текущем 

году). В следующем году прогнозируется его рост, как и валового регионального продукта. Кроме 

того, в этом году преодолена планка в 1 трлн рублей инвестиций в основной капитал предприятий 

региона, с поступательным увеличением до 1,3 трлн рублей в прогнозе до 2027 года. 
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Расходы на развитие транспортной системы в 2025 году составят 80,2 млрд рублей, в том 

числе больше средств направят на капитальный ремонт дорог и мостов (7,2 млрд руб.). Вблизи  

50 образовательных организаций в крае обустроят улично-дорожную сеть, для обновления парка 

общественного транспорта закупят новые автобусы. Также продолжатся работы по строительству 

метротрама в Красноярске. 

По предложению Максима Маркерта, комитет вернется к вопросу развития в Красноярской 

агломерации интеллектуальной системы управления движением, в которую на протяжении ряда лет 

вкладываются краевые и федеральные средства. Алексей Туманин поднял вопрос строительства 

железнодорожных переездов. Интенсивность перевозок по железной дороге возрастает, в связи  

с переориентацией логистических потоков на Восток, переездов же не хватает. Речь об Иланском, 

Нижнеингашском районе. Коллегу поддержал Егор Васильев, отметив, что от жителей края 

поступает огромное число обращений по этому поводу. Андрей Метцлер предложил увеличивать 

субсидии на межрегиональные авиаперевозки. Сейчас на эти цели заложено порядка 355 млн 

рублей, но нужны рейсы на Восток страны, в результате Красноярск станет транзитной точкой,  

и вырастет поток пассажиров. Депутат отметил: необходимо увеличить число рейсовых автобусов 

до аэропорта либо вернуться к идее строительства железнодорожной ветки. Ведь ежегодно  

из аэропорта отправляется 4 млн пассажиров. 

На развитие информационного общества в следующем году направят 2,3 млрд рублей.  

Это средства на развитие и эксплуатацию сетей и вышек, чтобы обеспечить связью 

труднодоступные населенные пункты. Среди других задач — увеличить долю государственных 

услуг в электронной форме и обеспечить государственные учреждения программами российской 

разработки. Андрей Гаюльский поднял вопрос о плохом интернете в Эвенкии. Из-за этого для 

коренного населения затруднен доступ к госуслугам, и чуть не была сорвана компания  

по получению лицензий на добычу северного оленя. Вопрос будет включен в проект постановления 

Законодательного Собрания по бюджету. 

Бюджет программы комплексного развития территорий и содействия развитию местного 

самоуправления составит 2,8 млрд рублей в 2025 году. Прежде всего, средства из краевого бюджета 

пойдут на поддержку муниципальных комплексных проектов развития, которые реализуются  

на условиях вложений со стороны частных инвесторов и государства. В результате будут созданы  

и отремонтированы дороги, учреждения образования, культуры и спорта. Около 1,2 млрд рублей 

направят на вовлечение населения в решение вопросов местного значения. Егор Васильев заметил, 

что пока в программе не отражено развитие опорных городов края. Кроме того, в крае реализуется 

так много мер развития, что нужен отдельный свод, чтобы понимать: какую конкретно поддержку 

получает то или иное муниципальное образование. 

Также депутаты оценили: сколько средств пойдет на промышленность, энергетику, малый  

и средний бизнес и инновационную деятельность. В связи с перераспределением полномочий 

между различными ведомствами эти направления теперь сведены в одну государственную 

программу. В следующем году выделено 6,3 млрд рублей. 

Самая большая по бюджету часть программы — обеспечение мероприятий в сфере энергетики 

— 4,1 млрд рублей. Практически все они пойдут на компенсацию выпадающих доходов 

энергоснабжающим организациям. Это позволяет сдерживать рост тарифов на свет и тепло для 

жителей городов и районов края. Кроме того, планируется создать региональную интерактивную 

карту электрических сетей и сформировать топливно-энергетический баланс края. Также в крае 

появится 20 новых зарядных станций для автомобилей. 

Другой значимый объем средств — более 1 млрд рублей — направят на обеспечение 

эффективной промышленной политики. Это поддержка «Красноярской технологической долины», 

предприятий через Государственный фонд развития промышленности, проведение Красноярского 

экономического форума. Кроме того, продолжится финансовая поддержка научной и научно-

технической деятельности, малого и среднего предпринимательства. 

Егор Васильев: «Доходы Красноярского края не уменьшаются, даже немного увеличиваются. 

При этом понятно, что структура доходов очень сильно изменяется: падает доход по налогу  

на прибыль, сокращаются безвозмездные платежи, но все остальные налоги растут. Несмотря  

на изменение структуры доходов, край сохраняет их объем, экономическую устойчивость  

и, главное, темпы роста инвестиций. 
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Что касается важнейших инфраструктурных мероприятий, продолжается динамика 

увеличения расходов. Транспортная программа достигает уже 80 миллиардов рублей. Понятно, 

что 42 млрд из них — это строительство метротрама, но всё равно на старте у нас  

на 2 млрд по сравнению с текущим годом увеличен Дорожный фонд, это 27 млрд рублей. 

Сохраняется сумма для сохранения стабильности энергетики Красноярского края —  

4 млрд рублей. К сожалению, это не позволяет нарастить надежность работы сетей,  

но уж точно сохраняет энергообеспеченность, качество жизни и уверенность людей в том,  

что у них будет свет и тепло. Сравнимая с прошлым годом выделяется сумма на малый бизнес;  

в этом году, как и в прошлом, будем добавлять средства фонду развития промышленности.  

И конечно, в шестилетнем плане возлагаем большую надежду на программу цифровизации.  

Это два национальных проекта, которые связаны с беспилотными летательными аппаратами  

и экономикой данных, т.е. развитием высокоинтеллектуальных научных технологий». 

13.11.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 
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2025 год: новые спортивные объекты, молодежные центры и развитие туризма в крае 

Комитет по спорту, молодежной политике, туризму и развитию общественной среды работает 

над краевым бюджетом на 2025-2027 годы. Проект главного финансового документа накануне был 

рассмотрен на заседании. 

На реализацию государственной программы «Развитие физической культуры и спорта»  

на 2025 год предусмотрено более 10,3 миллиардов рублей. Основные направления, на которые 

пойдут средства: 

планируется построить 38 спортивных сооружений в сельских территориях края: площадки 

для командных игр, хоккейные коробки, тренировочные поля, велодорожки, споты для занятий 

экстремальными видами спорта; 

быстровозводимые крытые площадки получат Дзержинский, Идринский, Иланский, 

Краснотуранский, Тасеевский районы; 

строительство спорткомплекса на улице Авиаторов в Красноярске, где разместится краевая 

баскетбольная школа. Строительство многофункционального физкультурно-оздоровительного 

центра по адаптивным видам спорта. В Дивногорске реконструируют стадион «Спутник»; 

предоставление социальных сертификатов на бесплатные занятия спортом людям 

предпенсионного возраста. В следующем году не менее тысячи жителей края смогут получить 

такую услугу. 

Финансы также направят на проведение официальных физкультурных мероприятий, в том 

числе для ветеранов спорта, поддержку краевых спортивных федераций, подготовку спортсменов, 

участие сборных команд края в мероприятиях, деятельность спортивных учреждений. 

На реализацию краевой госпрограммы «Молодежь Красноярского края в XXI веке»  

на 2025 год предусмотрен почти 1 миллиард 330 миллионов рублей. Планируется строительство 

молодежного центра в Боготольском районе, Шарыпово, проектирование федерального Дома 

молодежи в Красноярске. Продолжится работа молодежных учреждений и движений, реализация 

программ и проектов. Заложены средства на проведение крупных культурно-досуговых, спортивно-

массовых мероприятий для детей, подростков и молодежи. В том числе — Всероссийского зимнего 

фестиваля массового студенческого спорта «АССК России», ТИМ «Бирюса», Всероссийского 

конкурса «Большая перемена». 

Предусматриваются поддержка талантливых ребят, патриотическое воспитание молодежи, 

создание рабочих мест для несовершеннолетних. В связи с этим будет продолжена работа  

по развитию деятельности патриотических клубов и объединений, в том числе «Юнармии», а также 

появится центр патриотического воспитания в Каратузском районе. 

Председатель профильного комитета Александр Новиков напомнил: «По итогам 2023 года 

Красноярский край вошёл в пятёрку лучших регионов страны по реализации молодёжной политики. 

Это результат системной работы большой команды. Постараемся в 2025-м сохранить этот 

уровень». 

Что касается благоустройства, то, по словам Александра Новикова, ежегодно около трех 

миллиардов рублей — это краевые и федеральные средства — выделяется на эти цели. Большое 
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количество общественных пространств, дворовых территорий приводится в порядок. 2025 год  

не будет исключением. Более того, начинается серьезная работа по подготовке к 400-летию 

Красноярска. 

На реализацию государственной программы «Развитие туризма» на следующий год заложено 

2,5 миллиарда рублей. «Туризм — это отдельный блок вопросов, программа была утверждена  

в этом году по поручению Президента. В ней заложено большое количество мер поддержки  

не только муниципальным образованиям, где строим туристическо-реакционные зоны,  

но и представителям бизнеса. Например, на реализацию мероприятий событийного туризма, 

возведение некапитальных средств размещения туристов — глэмпингов. Уверен, что эти меры 

поддержки позволят еще более динамично развивать такое важное направление для экономики 

края, как туризм», — подчеркнул Александр Новиков. 

Депутаты задали представителям краевых министерств и ведомств, которые выступали  

с докладами, ряд вопросов. Алексей Кулеш спросил, как будет содержаться инфраструктуры  

в национальном парке «Красноярские Столбы», Алена Миронова уточнила про строительство 

новых объектов на ТИМ «Бирюса», Александр Бойченко предложил включить в доклады 

«сравнительный анализ и горизонт событий госпрограмм», Ирина Иванова спросила  

о финансировании профессиональных спортивных клубов, Александр Новиков — о ремонте 

«Платинум Арены» в Красноярске, увеличении количества быстровозводимых спортивных 

сооружений в сельской местности, развитии учебно-спортивной базы «Саланга». 

Государственные программы комитет принял к сведению, проект бюджета поддержал,  

все поступившие предложения будут зафиксированы в решении комитета. 

13.11.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 
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Виталий Дроздов: «Надо быть последовательными в реализации «реформы чистоты»  

и воспроизводстве природных ресурсов» 
Депутаты рассмотрели проект бюджета края на 2025-й и последующие годы и две 

государственных программы в сфере охраны окружающей среды, лесного хозяйства  

и воспроизводства природных ресурсов. 

Об основных параметрах главного краевого документа доложил заместитель председателя 

Правительства Красноярского края — министр финансов Владимир Бахарь, о госпрограммах — 

представители профильных ведомств. 

В обсуждении приняли участие председатель комитета по природным ресурсам и экологии 

Виталий Дроздов, заместитель председателя комитета Юрий Захаринский, депутаты Алексей 

Бойков, Алексей Кулеш, Екатерина Уделько, аудиторы Счетной палаты. 

Как сообщил министр Алексей Панов, на программу по развитию лесного хозяйства, 

воспроизводству и использованию природных ресурсов в бюджете заложено 4,9 млрд рублей,  

из них 2,5 млрд — из федерального бюджета. Часть федеральных средств, более 272 млн, будут 

направлены на региональный проект «Сохранение лесов». Появляется новая строка расхода — 

региональный проект «Стимулирование спроса на отечественные беспилотные авиасистемы».  

В следующем году за счет федеральных средств будет закуплено 12 беспилотников  

для предупреждения лесных пожаров. 

Общий бюджет на охрану окружающей среды в следующем году составит 2,6 млрд рублей. 

Продолжится реализация регионального проекта «Чистый воздух». Так, Федерация направит краю 

800 млн рублей на перевод частного сектора Красноярска на экологичные виды отопления. Это 

должно снизить объем выбросов в столице края в 2025 году на 0,48 тыс. тонн. Кроме того, край 

предоставит Минусинску на аналогичные работы субсидию в 110 млн. Продолжится мониторинг 

загрязнения атмосферы, региональная сеть расширится — новые автоматизированные посты 

установят в Емельяново, Канске и Бородино. 

В сфере обращения с отходами муниципалитеты получат 150 млн на обустройство  

500 площадок и приобретение 2000 контейнеров. Но главное —в министерстве экологии 

отказываются от строительства отдельных полигонов для ТКО и вместо этого будут строить 

экотехнопарки. В бюджете 2025 года заложены средства на разработку проектов четырех из них,  
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в Назарово, Лесосибирске, Богучанах и Норильске. Продолжатся работы по ликвидации уже 

образовавшихся свалок и объектов накопленного вреда, на эти цели направят около 323 млн рублей. 

Депутаты согласовали проект краевого бюджета к первому чтению. При этом председатель 

комитета по природным ресурсам и экологии Виталий Дроздов отметил: «Мы видим, прокуратура 

нам на это указывала неоднократно, большой дефицит денежных средств на устранение рисков, 

связанных с гидротехническими сооружениями. Видим в бюджете порядка 20 миллионов  

на восстановление популяции осетров; 100 тысяч мальков мы выпускаем в реки, а еще миллионы 

выпускают предприятия, чтобы компенсировать ущерб, нанесенный природе. Но еще в прошлом 

году в Енисейске мы обсуждали этот вопрос и говорили, что нужны средства на комплексное 

обследование рыбной популяции наших рек, чтобы понимать: что и в каком объеме там водится, 

прежде чем выпускать эту сотню тысяч. Идти тут нужно по аналогии с изучением дикоросов,  

на которое тратятся средства. Отдельно обозначаем необходимость выделения средств  

на развитие Ергаков, с учетом тех задач, которые ставил губернатор и планируемым 

расширением этого природного парка. По лесному комплексу нам необходимо достучаться  

до Федерации, чтобы переданные в регион федеральные полномочия финансировались целиком,  

а не наполовину. 

В части окружающей среды мы поддерживаем замечание Счетной палаты о том, что 

средства, заложенные в бюджете, должны соответствовать Территориальной схеме обращения 

с отходами и стратегическому документу — региональной программе. Поскольку в них до сих пор 

присутствуют полигоны в Ермаках, в Богучанах. Потрачены деньги из бюджета на проектно-

сметную документацию этих объектов. Тем не менее их строительство исключают и начинают 

деньги тратить на другое ПСД, на экотехнопарки, которых в стратегическом документе до сих 

пор нет. Велик риск, что через какое-то время окажется: эти ПСД тоже зря разрабатывали,  

и тратили деньги, и предложат очередную новую идею. Тут должна быть последовательность». 

13.11.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79765 

 

Примут без вступительных испытаний 
Комитет по образованию и культуре рекомендовал поддержать в первом чтении законопроект 

о внесении изменения в Закона края «О кадетских корпусах и Мариинских женских гимназиях». 

Эти изменения закрепят право отдельных категорий детей на прием без вступительных 

испытаний в кадетские корпуса и Мариинские женские гимназии края. Такие поправки вызваны 

изменениями в федеральном законодательстве. 

К числу детей, которые получат право поступления без экзаменов в общеобразовательные 

организации со специальными наименованиями, отнесены дети граждан, погибших или 

получивших увечье (ранение, травму, контузию) либо заболевание при исполнении обязанностей 

военной службы в ходе специальной военной операции, либо удостоенных звания Героя 

Российской Федерации или награжденных тремя орденами Мужества. 

14.11.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79766 

 

Илья Зайцев: «В начало года мы должны зайти с запасом прочности  

и сбалансированным бюджетом» 
На заседании комитета по охране здоровья и социальной политики депутаты обсудили 

параметры краевого бюджета на 2025 год и плановый период. 

Представляя главный финансовый документ, Ольга Собещанская, первый заместитель 

министра финансов края отметила, что социальный блок остается безусловным приоритетом.  

В проекте бюджета учтены цели и задачи, направленные на реализацию национальных проектов  

по улучшению качества жизни жителей края. 

На развитие здравоохранения в 2025 году предусмотрено свыше 75,4 млрд рублей. 

Наталия Говорушкина, министр здравоохранения края, сообщила, что около 8,5 млрд рублей 

планируется направить на льготное лекарственное обеспечение, в том числе на обеспечение 

пациентов дорогостоящими препаратами. Более 345 млн рублей предусмотрено для жителей края, 

страдающих орфанными заболеваниями. В 2025 году планируется обеспечить не менее  

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79765
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79766
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1200 вылетов санитарной авиации в труднодоступные поселки региона. Более 227 млн рублей 

планируется направить на борьбу с сердечно-сосудистыми заболеваниями. Средства в размере 

более 7,8 млрд рублей предусмотрены на укрепление материально-технической базы медицинских 

организаций, в том числе оснащение поликлиник оборудованием, приобретение автомобилей, 

проведение капитальных ремонтов, возведение ФАПов. Средства пойдут в том числе,  

на устранение предписаний надзорных органов и исполнение решений судов. Этот вопрос,  

как и отсутствие просроченной кредиторской задолженности медицинских организаций, остаются 

на постоянном контроле комитета. 

На развитие системы социальной поддержки граждан планируется направить  

61,3 млрд рублей. 

Как отметила Ирина Пастухова, региональный министр социальной политики, краевой 

бюджет сохраняет социальную направленность: предусмотрено сохранение всех ранее 

предоставляемых мер социальной поддержки, выплат и компенсаций. 

По поручению губернатора, программа дополнена мероприятиями, направленными  

на социальную поддержку многодетных семей, улучшение их качества жизни. Продолжится 

оказание социальной помощи на основе социального контракта для преодоления малоимущими 

гражданами трудной жизненной ситуации, в том числе поиска работы, предпринимательской 

деятельности, ведение личного подсобного хозяйства. 

Создание системы долговременного ухода позволит не менее 522 гражданам пожилого 

возраста и инвалидам бесплатно получать социальные услуги по уходу и обслуживание на дому. 

Дополнительные средства краевого бюджета будут направлены на реабилитацию инвалидов, 

оказание ранней помощи детям. 

В год празднования 80-летия Победы в Великой Отечественной войне средства на ежегодные 

денежные выплаты будут предусмотрены в увеличенном размере. 

За счет средств резервного фонда Правительства края разработан комплекс мер социальной 

поддержки, охватывающий участников СВО. 

В плановый период продолжится работа по строительству объектов социального 

обслуживания, строительство спальных корпусов на 150 мест в Козульском и Петропавловском 

психоневрологических интернатах, реконструкция двух зданий жилых корпусов ПНИ  

в Шушенском районе. Планируется строительство жилого корпуса на 100 мест для граждан 

пожилого возраста и инвалидов в Красноярске. 

Будут проведены капитальные ремонты в 21 учреждении на общую сумму 488,2 млн. рублей, 

продолжена работа в рамках брендирования центров семьи. Свыше 169 млн. рублей направят  

на укрепление материально-технической базы учреждений. 

На содействие занятости населения в следующем году планируется выделить 7,4 млрд рублей. 

По словам Виктора Новикова, руководителя агентства труда и занятости края, средства будут 

направлены, в том числе, на поддержку начинающих предпринимателей, стажировку выпускников, 

организацию ярмарок вакансий и учебных рабочих мест, временное трудоустройство 

несовершеннолетних. 

В обсуждении приняли участие Екатерина Уделько, Алексей Бойков, Алена Миронова, 

Людмила Магомедова, Ирина Субочева, Андрей Гаюльский, Ирина Иванова, Сергей Зяблов, 

Виталий Дроздов, Вера Оськина. 

Депутатов интересовали жизненно важные для жителей труднодоступных поселков вопросы 

обновления медицинского автопарка, развитие медицинских техникумов и паллиативной помощи  

в крае, строительство амбулаторий, развитие реабилитации, а также высокотехнологичной 

диагностики в опорных городах. Точечные вопросы будут рассмотрены комитетом между первым  

и вторым чтениями. 

Подводя итоги обсуждения, Илья Зайцев отметил: «Социальное направление занимает треть 

всех расходов бюджета. Сегодня это ответ на существующие вызовы. Впервые запланированы  

150 млн рублей на капитальный ремонт операционного блока и хирургического отделения 

госпиталя ветеранов ВОВ, где помощь получают участники СВО, будет долгожданный ремонт 

двух отделений (неврологического и отоларингологического) 20 больницы, операционного блока 

БСПМ, приобретение оборудования для высокопоточного эндоскопического центра в Краевой 

клинической больнице, Центра ЭКО. 
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В нашем огромном крае мы не должны забывать о территориях, планируется 

строительство масштабной Минусинской поликлиники, Абанской районной больницы, запуск 

санатория «Березка» как краевого учреждения, где помощь смогут получать участники 

специальной военной операции и члены их семей. Именно по обращению комитета в следующем 

году впервые за много лет будет повышен норматив финансирования, а значит качество услуг  

и требования к учреждениям станут выше. 

Льготное лекарственное обеспечение по-прежнему остается на контроле комитета. 

Министерство здравоохранения края впервые при обсуждении проекта бюджета признало то,  

о чем наш комитет говорит последние два года — отсутствие контроля за выпиской препаратов, 

в том числе, дорогостоящих, является болевой точкой. И вот теперь контрольные мероприятия 

подтвердили, что выписка препаратов медицинскими организациями в некоторых случаях 

избыточна, есть риски, что лекарства могут попадать на черный рынок. При этом без них 

остаются те пациенты, которые в них остро нуждаются. 

Понимаем, что решения требует обновление автопарка скорых для Красноярска. Вместе  

с ростом города должно увеличиваться и количество машин, повышаться оплата труда 

водителей, сегодня мы услышали о планах увеличить ее на 20%. 

В начало года медицинские организации должны зайти с запасом прочности, пациенты—  

с уверенностью, что обеспечены льготными лекарствами, а мы — со сбалансированным 

бюджетом. Более того, каждый выделенный бюджетный рубль должен быть потрачен 

эффективно на национальные цели, поставленные Президентом страны Владимиром Путиным». 

14.11.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79767 

 

Расходы краевого бюджета на образование в 2025 году составят почти 109 миллиардов рублей 
Комитет по образованию и культуре на своем заседании обсудил проект бюджета края  

на 2025 год и плановый период 2026-2027 годов в первом чтении, а также расходы по двум 

государственным программам, относящимся к компетенции комитета. 

На государственную программу Красноярского края «Развитие образования» на три года 

предусмотрены расходы в размере 312,9 млрд рублей, в том числе на 2025 год — около 109 млрд 

рублей (это почти четверть всех расходов на год). Расходы на программу «Развитие культуры»  

на три года составят более 32 млрд рублей, в том числе в 2025 году — более 11 млрд рублей. 

Заместитель председателя Правительства Красноярского края — министр финансов Владимир 

Бахарь рассказал о приоритетах. Если говорить про образование, в эти три года серьезно возрастает 

объем строительства новых объектов. На эти цели предусмотрено практически 13 млрд рублей.  

Это достаточно большой перечень, в первую очередь школ. Спланированы также ресурсы на 

ремонт и укрепление материально-технической базы учреждений образования. Еще один важный 

момент — строительство школ искусств в крае. Комитет по образованию и культуре и в целом 

Законодательное Собрание в предыдущие годы акцентировали внимание на том, что многие школы 

искусств размещаются в неприспособленных для этого зданиях и помещениях, что потребность  

в таких школах очень велика. В ближайшем будущем — уже в следующем году — приступят  

к строительству трех таких объектов, еще по двум предусмотрены средства на разработку 

проектно–сметной документации. 

В целом, в ближайшие три года будет строиться большой перечень объектов культуры  

и образования. Помимо школ в него вошли детские сады, техникумы, колледжи. В отрасли 

культуры запланировано два десятка объектов — помимо школ искусств это досуговые центры  

в муниципальных образованиях и другие здания. Объекты культурного наследия в рамках 

подготовки к 400-летию Красноярска будут ремонтироваться и реконструироваться. Продолжится 

модернизация библиотек, комплектование музейных и библиотечных фондов. В 2025 году будут 

приобретены три автоклуба, музыкальные инструменты для детских школ искусств и двух 

профессиональных образовательных учреждений в сфере культуры. 

В области образования будут реализовываться два новых региональных проекта — 

«Патриотическое воспитание граждан» и «Безопасность дорожного движения». На эти цели в 2025 

году запланировано более 270 млн рублей. Также запланированы три ведомственных проекта — это 

создание современных центров подготовки кадров для агропромышленного комплекса, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79767
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модернизация структуры региональной системы образования и оздоровления детей  

и «Профессионалитет для всех». На 2025 год на их реализацию предусмотрено более 12 млрд 

рублей. 

Более 75 млрд рублей заложено на обеспечение гарантий получения дошкольного образования 

для более чем 130 тысяч детей, общего образования — для более чем 300 тысяч детей и среднего 

профессионального образования — для более чем 40 тысяч человек. 

Расходы на питание для учеников начальных классов в 2025 году составят более 2,26 млрд 

рублей. Программа модернизации школьных систем образования расширится, она распространится 

и на детские сады, и на организации среднего профессионального образования. На 2025 год только 

на модернизацию школ потратят 1,8 млрд рублей и почти 1,5 млрд рублей — на летний отдых 

детей. 

В обсуждении проекта бюджета участвовали депутаты Артур Аветисян, Алексей Кулеш, 

Евгений Гарин, Владимир Вахтель, Виталий Дроздов. В основном, вопросы депутатов касались 

ремонта и строительства объектов образования и культуры в их избирательных округах. 

Комитет в полном составе поддержал проект бюджета в первом чтении. 

«В сравнении с предыдущим периодом бюджет отрасли «Образование» подрос. Его расходы 

на 2025 год на 4,5 млрд рублей больше бюджета нынешнего года, — отметила председатель 

комитета Вера Оськина, — При этом есть и направления, по которым, как считает наш комитет, 

нужно увеличивать расходы. Мы предлагаем дополнительно выделить средства на ремонт зданий 

краевых образовательных организаций, укрепление материально-технической базы загородных 

оздоровительных лагерей, создание условий для горячего питания обучающихся 

общеобразовательных учреждений, увеличение выплаты именных стипендий за выдающиеся 

успехи школьникам и студентам, обеспечение образовательных организаций специализированной 

охраной. Это наши предложения в области образования. Что касается культуры, по нашему 

мнению, большего внимания требует строительство нового корпуса для хореографического 

колледжа. Нужно также значительно увеличивать расходы на строительство и ремонт 

культурно-досуговых учреждений в сельской местности, новых постановок краевыми 

государственными театрами. Свои предложения мы направим в комитет по бюджету, 

государственной собственности и защите прав граждан. Надеемся, что они будут учтены при 

подготовке проекта бюджета ко второму чтению». 

15.11.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79775 

 

Людмила Магомедова: «Работаем над приоритетными вопросами северян» 
Депутаты северного комитета рассмотрели проект бюджета края на 2025-й и плановый период 

2026-2027 годов. 

На заседании многопрофильный комитет рассмотрел 12 государственных программ, 

касающихся различных сфер жизни северян. 

В открытом обсуждении участвовали Людмила Магомедова, Валерий Фарукшин, Дмитрий 

Свиридов, Сергей Сизоненко, Евгений Петренко, Юрий Захаринский, Ирина Субочева, 

приглашенные главы Арктических территорий, представители профильных министерств. 

Как сообщил Александр Молодкин, заместитель министра образования края, в программе 

«Развитие образования» для маленьких северян ежегодно предусмотрены средства на обеспечение 

отдыха и оздоровления в размере около 160 млн рублей. 

На устранение аварийности школ в северных территориях планируется выделить свыше  

300 млн рублей, на проведение ремонтных работ — более 30 млн рублей, в том числе  

в Ванаварском детском доме, школах-интернатах Дудинки и Норильска, Лесосибирском кадетском 

корпусе. 

В следующем году планируется начать строительство учебных центров в Хете, Волочанке,  

в поселке Носок. 

После рабочих поездок в Эвенкию и Норильск члены комитета уточнили информацию  

по незавершенному строительству и ремонту социальных объектов. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79775
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Отвечая на вопросы депутатов, Михаил Заскалько, министр строительства и жилищно-

коммунального хозяйства, сообщил, что демонтаж старого здания и обустройство площадки  

в Ванаваре планируется завершить в 2025 году. Сейчас идет поиск нового подрядчика. 

Среди вызывающих тревогу тем председатель комитета Людмила Магомедова, обозначила 

необходимость пересмотра стоимости школьного питания, в том числе, перехода на натуральные 

нормы. Проблему обозначают и организаторы питания, и родители. Накормить с учетом северных 

цен полноценным завтраком ребенка за 57 рублей невозможно. 

Тема охраны здоровья на севере края жизненно важна. В следующем году планируется 

приобрести оборудование на сумму свыше 31 млн рублей для Туруханской районной больницы, 

межрайонной поликлиники и детской больницы в Норильске, возвести три ФАПа, которые войдут  

в состав Таймырской, Туринской, Туруханской районных больниц. 

Одна из болевых точек северян — плохое качество связи. Ее отсутствие парализует работу 

государственных учреждений, с учетом удаленности снижает качество жизни северян. После 

предварительных консультаций вице-спикер Дмитрий Свиридов пригласил депутатов и глав 

муниципалитетов обсудить варианты решения вопроса с участием представителей АО «Научно-

производственного предприятия «Радиосвязь». 

Министру культуры Аркадию Зинову депутаты выразили пожелание продолжить культурный 

обмен и организовать гастроли Театра кукол, которого с нетерпением ждут маленькие жители 

Арктики, на север, и Заполярного театра в краевой центр. Также продолжится работа, актуальная  

в преддверии юбилея Победы, по восстановлению памятников воинской славы — объектов 

культурного наследия. 

Обсудили парламентарии объем средств, выделяемых на транспортную систему, обеспечение 

северных территорий автобусами, которое с учетом износа в суровых условиях недостаточно. 

Планируется, что пожелания будут учтены при очередном распределении финансов. 

По информации Антона Нарчуганова, руководителя агентства по развитию северных 

территорий и поддержке КМН, на сохранение и развитие традиционного образа жизни  

и хозяйственной деятельности коренных малочисленных народов на 2025 год предусмотрено около 

1 млрд рублей. В эти расходы войдут традиционные социальные выплаты охотникам и рыбакам, 

единовременное пособие для подготовки к промысловому сезону, субсидии организациям  

на возмещение части затрат, связанных с реализацией продукции, в том числе, мяса дикого 

северного оленя, грантовая поддержка и финансирование мероприятий по сохранению культуры  

и родных языков КМН. 

Депутаты согласовали проект краевого бюджета в первом чтении. В ближайшее время будут 

определены рекомендации к финансовому документу с учетом потребностей северян. 

Людмила Магомедова отметила: «Принимая решения по финансовому планированию,  

мы должны понимать риски развития Арктической зоны, работать над теми приоритетами, 

которые нам обозначали северяне на местах: доступность связи, транспорта, благоустроенного 

жилья, получения качественных социальных услуг». 

15.11.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79776 

 

  

НОВОСТИ МУНИЦИПАЛИТЕТОВ 

 

Центральная улица в селе Подтёсово стала морской 

В селе Подтёсово Енисейского района благоустроили центральную улицу. Общественную 

территорию обновили в морской тематике – здесь установили фонари в виде маяков, детскую 

площадку в форме корабля и мостики с якорями. Появились места отдыха для детей и взрослых, 

протяжённая прогулочная тропа с красивой вечерней подсветкой. Для мероприятий оборудовали 

оригинальную сцену. 

Это одно из 11 пространств в крае, которые в текущем году преобразились благодаря 

региональной программе «Комплексное благоустройство центральных улиц». 

Елена Цитович, заместитель министра строительства и ЖКХ: «По этой программе за счет 

краевого бюджета в поселениях численностью свыше тысячи человек обустраивают улицы  

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79776


44 

с наибольшей проходимостью, где сосредоточены социальные учреждения, магазины. В ходе 

благоустройства обновляют дороги о тротуары, устанавливают новое освещение, уличную 

мебель, оборудуют примыкающие к этой улице детские и спортивные площадки. Все проекты 

предварительно обсуждаются с жителями, чтобы учесть их инициативы». 

Помимо села Подтёсово, в этом году обновлённые центральные улицы появились в сёлах 

Тюхтет, Пировское, Каратузское, Красная Поляна Назаровского района, Берёзовское 

Шарыповского района, Бражное Канского района, Агинское Саянского района, посёлках Балахта, 

Большая Мурта, Осиновый Мыс Богучанского района. 

30.10.2024, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства Красноярского 

края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114054 

 

В Дзержинском районе открылся модернизированный молодёжный центр 
В селе Дзержинское Красноярского края завершился капитальный ремонт молодёжного 

центра. Учреждение обновилось благодаря победе Красноярского края в конкурсе «Регион для 

молодых», который проводится в рамках нацпроекта «Образование». 

В здании провели отделку, установили современные системы вентиляции и отопления, 

заменили окна и проводку. В результате перепланировки создано многофункциональное 

помещение, которое может трансформироваться в зал для проведения мероприятий, коворкинг-

зоны или площадки для мастер-классов. Кабинеты сотрудников учреждения оборудованы 

современной мебелью и техникой. 

«Теперь у молодёжи Дзержинского района есть просторное помещение и современные 

технические средства, которые помогут реализовать самые смелые идеи и проекты. Уверен, что 

это пространство станет не только местом для встреч и отдыха, но и площадкой развития 

талантов и инициатив молодёжи района», – отметил на открытии обновленного центра 

руководитель агентства молодёжной политики и реализации программ общественного развития 

Красноярского края Виктор Коломиец. 

В первый день работы после ремонта в молодёжном пространстве прошла встреча в рамках 

проекта «ГосСтарт.Диалог», турнир по киберспорту и мастер-класс по изготовлению тактических 

браслетов для участников СВО. Кроме того, 14-летние активисты Дзержинского района получили 

свои первые паспорта. 

Напомним, что в 2023 году Красноярский край стал победителем конкурса программ 

комплексного развития молодёжной политики «Регион для молодых» и получил из федерального 

бюджета более 205 млн рублей на обновление инфраструктуры и проведение мероприятий для 

молодёжи региона. 

Для справки 

«Регион для молодых» – это конкурс программ комплексного развития молодёжной политики 

в субъектах РФ, организованный Росмолодёжью по поручению Президента России Владимира 

Путина. 

30.10.2024, агентство молодёжной политики и реализации программ общественного развития 

Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114058  

 

«Обязательно укажут на недочёты»: общественники в этом сезоне проверили более 100 км 

отремонтированных дорог 
В прошедшем сезоне общественники совершили порядка 30 выездов и проинспектировали 

115 км отремонтированных дорог в 17-ти районах края. 

Активисты совместно с дорожниками участвуют в промежуточных проверках и приемочных 

комиссиях объектов, которые обновляют в рамках нацпроекта «Безопасные качественные дороги». 

Андрей Журавлёв, руководитель КГКУ «Управление автомобильных дорог по Красноярскому 

краю»: «Для нас важно, что общественники оценивают результаты работы со стороны 

пользователя – тех, кто будет по этим дорогам двигаться. Они могут не знать всех технических 

нюансов, но обязательно укажут на недочеты. Идеальное решение проблемы происходит сообща, 

когда в связке работают заказчик, подрядчик и пользователь дороги. В этом году в работе  

47 объектов ремонта дорог, большую часть из них контролировали активисты». 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114054
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114058
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В этом году общественники оценили качество ремонта на 27 участках дорог. На всех объектах 

в рамках нацпроекта рабочие восстановили покрытие, отсыпали обочины и очистили кюветы,  

а также установили элементы обустройства – барьерное ограждение, автобусные остановки, 

тротуары и дорожные знаки. 

Так, проверки прошли в Енисейском районе на участках дорог Красноярск – Енисейск, 

Енисейск – Горская и Енисейск – Погадаево – Баженово. В Ужурском районе активисты проверили 

качество покрытия на участках дорог Шарыпово – Ужур – Балахта и Обход Ужура. Оценили 

результаты ремонта в Назаровском районе на дорогах к с. Дорохово, в Курагинском районе  

на участках дорог Саяны и Курагино – Средняя Салба. Также проверки прошли в Балахтинском, 

Емельяновском, Ермаковском, Канском, Каратузском, Краснотуранском, Мотыгинском, 

Новоселовском, Тасеевском, Тюхтетском, Уярском и Шушенском районах края. 

В мае представители Народного фронта проверили состояние двух автодорог, находящихся  

на гарантии после ремонта, – обход Красноярска на участке с 20 по 28 км, где ремонт был выполнен 

в 2021 году, и Красноярск – Березовка – Ермолаево на прошлогоднем участке с 11 по 15 км. 

Кроме того, руководитель КрУДора Андрей Журавлев подчеркнул, что при выборе дорожных 

объектов для ремонта обращения жителей играют важную роль. Так, за девять месяцев 2024 года  

в управление поступило больше 1200 обращений из соцсетей и 220 сообщений на платформу 

обратной связи на госуслугах. Также много обращений приходит на официальную почту 

управления, каждое не остается без внимания специалистов. 

30.10.2024, управление автомобильных дорог по Красноярскому краю, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/114053  

 

Ванавара: жизненно важные объекты требуют комплексного подхода 
Депутаты северного комитета посетили Эвенкийский район. 

В течение нескольких дней делегация, в которую вошли депутаты комитета по развитию 

северных и арктических территорий и делам коренных малочисленных народов, представители 

министерств здравоохранения, образования, социальной политики края, работала в Эвенкийском 

районе. 

Началось посещение с поселка Ванавара, население которого — около 2800 человек. Особое 

внимание депутаты обратили на социально-значимые объекты. 

На фоне заснеженного таёжного посёлка ярко выделяется большое оранжевое здание школы 

— теперь это центр притяжения для взрослых и детей. Объект спроектирован с размахом, 

масштабы здания впечатляют: высокие потолки, просторные кабинеты, оснащенные современным 

оборудованием актовый и спортивный залы. Есть возможность для организации внеурочной 

деятельности, дополнительного образования детей. 

После работы в старом аварийном здании новая школа стала долгожданным подарком для 

детей, педагогов и родителей. История строительства школы насчитывает несколько десятилетий, 

не менее трёх раз принимались попытки ее строительства на разных площадках. После итогов 

проверки Счетной палаты края профильный комитет принял решение о передаче строящегося 

здания от администрации ЭМР в Управление капитального строительства. На строительство 

объекта, находящегося на контроле комитета, было направлено около 1 млрд рублей. Школа 

распахнула свои двери для более 400 учеников и 90 сотрудников в сентябре 2024 года. 

Остается открытым вопрос по сносу старого здания школы, которое находится  

в непосредственной близости от действующего. Председатель комитета Законодательного 

Собрания Людмила Магомедова уверена, что средства краевого бюджета, предусмотренные на 

вывоз мусора, — более 150 млн рублей — можно использовать более рационально, предоставив 

возможность сельчанам забрать древесину после демонтажа на дрова. 

Жизненно важный объект для ванаварцев и районная больница. Больничный комплекс — это 

15 старых одноэтажных деревянных строений и поликлиника, которая располагается в первом 

корпусе недостроенного здания. Строительство больницы начато в 2006 году, но второй и третий 

корпус не завершены, степень готовности их составляет порядка 90 и 60 %. Многолетняя 

консервация практически готового здания вызывает риски при последующей эксплуатации. В это 

время северяне лечатся в условиях, не отвечающих санитарным нормам. 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/114053
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Людмила Магомедова отметила: «Надо правильно расставлять приоритеты, для этого 

должен быть комплексный план развития территории. Если бы этот стратегический документ 

был вовремя сверстан с приложением плана действий, мы бы понимали, например, что от четырех 

тысяч жителей Ванавары на момент строительства больницы останется около 2800. Остается 

вопрос: зачем тогда строили больницу такого масштаба? Огромные средства вложены, и мы 

понимаем, что бросать объект нельзя». 

Одна из возможностей рационального использования третьего корпуса здания после 

завершения строительства — размещение там Эвенкийского Дома-интерната для граждан пожилого 

возраста и инвалидов. Сейчас 54 человека, среди которых пожилые люди, утратившие способность 

к самообслуживанию, размещаются в старом деревянном здании. 

В улучшении условий для обучения нуждаются и студенты Тунгусско-Чунского филиала 

Эвенкийского многопрофильного техникума, расположенного в Ванаваре. Большая часть 

выпускников трудится на предприятиях Эвенкии. Сейчас здесь обучается 61 студент, выпускники 

местной школы и жители окрестных сёл. 

Лицензия учреждения позволяет обучать электромонтеров, сварщиков, секретарей, но в связи 

с отсутствием необходимых условий набор студентов на данные профессии приостановлен. Часть 

здания находится в ограниченно работоспособном состоянии, часть — в аварийном. Температура 

воздуха в зимний период составляет 10-12 градусов, учебный процесс проводится в трёх кабинетах 

из десяти. При этом востребованность в рабочих специальностях в Эвенкийском районе остается 

высокой, вопрос требует решения. 

Особые чувства у делегации вызвал Ванаварский детский дом. За более чем двадцать лет 

существования он стал родным для 400 воспитанников. Сплоченный дружный коллектив делает 

всё, что дети чувствовали любовь. Среди воспитанников много представителей коренных 

малочисленных народов, поэтому в учреждении заботливо относятся к сохранению национальных 

традиций: прикладного творчества, хореографии, кулинарии. Благодаря усилиям специалистов 

детского дома многие воспитанники после окончания профессиональных учреждений связывают 

свою жизнь с родной землей и остаются в Эвенкийском районе. 

Людмила Магомедова отметила: «Недопустимо говорить, что проблемы краевых 

учреждений, в которых учатся и лечатся жители Ванавары, — забота только региона. 

Необходимы совместные финансовые усилия местных и краевых властей. Без хозяйственного 

отношения к каждому потраченному рублю нельзя рассчитывать на повышение качества жизни 

северян. Поездка дала много информации, будем проводить дополнительные консультации  

с губернатором и Правительством края». 

31.10.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79633 

 

Капитально отремонтированы мосты через реки Белая и Тыя  

на трассе Енисейск – Пировское 
В Енисейском и Пировском районах краевые дорожники завершили капитальный ремонт 

мостов через реки Тыя и Белая на 49-м и 109-м км дороги Енисейск – Пировское. Работу выполнили 

в рамках нацпроекта «Безопасные качественные дороги». 

Андрей Журавлев, руководитель КГКУ «Управление автомобильных дорог по Красноярскому 

краю»: «Капитальный ремонт подрядчик начал в 2023 году. Мостовики возвели новые монолитные 

железобетонные опоры, смонтировали пролетные строения, включая опорные части. Кроме того, 

специалисты обработали элементы мостов гидроизоляцией и защитой от коррозии, уложили 

новое покрытие на мостах и подходах к ним, установили барьерное ограждение и новые дорожные 

знаки, обустроили водоотвод с фильтрующими колодцами. Мост через реку Тыя уже принят  

в эксплуатацию, на мосту через реку Белая работа почти завершена – подрядчик заканчивает 

разборку временных сооружений и рекультивацию земель». 

Всего в этом году по нацпроекту ремонт пройдет на 14 мостах, из которых в этом году 

планируется ввести 12. Уже введены мосты через р. Каренький-2 на 153-м км трассы Канск – 

Тасеево – Устье в Тасеевском районе, р. Кумырка на 8-м км дороги Большоуй Улуй – Новоникольск 

– Бобровка в Большеулуйском районе и р. Солгон на 29-м км направления Степной – Солгон  

в Ужурском районе. Готовятся документы на ввод мостов через р. Жура на первом километре 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79633
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трассы Тюльково – Якушево в Балахтинском районе и р. Симоновка на 320-м км дороги Красноярск 

– Енисейск в Енисейском районе. Еще семь сооружений планируется сдать до конца года. 

Напомним, что в этом году по нацпроекту «Безопасные качественные дороги» ремонт 

проходит на 64 краевых трассах, в том числе на мостах. В эксплуатацию будет введено порядка  

200 км обновленного покрытия. Финансирование из краевого и федерального бюджетов составляет 

8,5 млрд рублей. 

31.10.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114065 

 

Комплексный проект развития: в Бархатово отремонтировали четыре дороги 
В Березовском районе продолжается реализация муниципального комплексного проекта 

развития «Бархатово». 

Сразу 8 местных предпринимателей инвестируют средства в развитие своих предприятий. 

Например, один из них занимается организацией производства подсолнечного и рапсового масла  

в деревне Киндяково, другой – модернизирует производство мучных кулинарных изделий в селе 

Бархатово. Среди инвестиционных проектов есть и туристические: предприниматели занимаются 

строительством семейной базы отдыха и благоустройством озера, обустройством туристической 

площадки при акваклубе. В общей сложности малый бизнес инвестирует порядка 600 млн рублей. 

Реализация инфраструктурной части проекта ведется за счет государственной поддержки:  

137 млн рублей выделено на МКПР из краевого бюджета. 

В Бархатово были отремонтированы сети водо- и теплоснабжения, что позволило решить 

проблемы с отоплением. Изменения местные жители почувствовали уже прошедшей зимой. Также 

в нормативное состояние привели 1,5 км дорог и тротуаров, ливневую канализацию. 

«На этом реализация проекта не завершается. В 2025 году работы продолжатся  

на территории деревни Киндяково. За счет государственной поддержки предстоит 

отремонтировать сети водоотведения», - отметила заместитель министра экономики  

и регионального развития края Светлана Сидельникова. 

Напомним, суть муниципальных комплексных проектов развития заключается в том,  

что местный бизнес инвестирует в свое производство, создавая новые рабочие места, а государство 

обеспечивает дорожную, коммунальную и социальную инфраструктуру в населенных пунктах 

вокруг развивающихся предприятий. По таким проектам в среднем на 1 рубль бюджетных 

вложений приходится 6 рублей частных инвестиций. В настоящее время в крае реализуется  

20 МКПР. 

Благодаря проектам комплексного развития в населённых пунктах края идет строительство 

или ремонт домов культуры, детских садов, школ, спортивных сооружений, дорог, водопроводов, 

теплосетей. Вместе с улучшением качества среды для жизни развивается и малое 

предпринимательство – туризм, промышленное и сельскохозяйственное производство, что 

положительно сказывается на социально-экономическом развитии территорий. 

31.10.2024, министерство экономики и регионального развития Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114067 

 

Михаил Котюков подвел итоги рабочего визита в Сосновоборск 

Итогом поездки Губернатора края Михаила Котюкова в Сосновоборск стало обсуждение 

перспективного развития города-спутника до 2030 года. В совещании приняли участие 

представители исполнительной и законодательной власти, а также надзорных органов. 

Особое внимание было уделено решению вопросов, заданных жителями города на встрече  

с Губернатором осенью 2023 года и в социальных сетях главы региона. Они касались работы  

с семьями СВО, кадровой обеспеченности медучреждений, проблем в сфере общественного 

транспорта, организации качественного досуга детей и пожилых людей, развития инфраструктуры 

и благоустройства Сосновоборска. По всем обращениям работали профильные министерства  

и ведомства, на адресные вопросы люди получили подробные ответы. Что же касается 

общегородских вопросов, то они поэтапно решаются в рамках полномочий муниципалитета при 

поддержке краевого Правительства. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114065
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114067
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Отдельно обсудили планы по градостроительству – объемы ввода в эксплуатацию жилья  

в ближайшем будущем планируется увеличить. 

На совещании принято решение, что глава Сосновоборска Алексей Кудрявцев оценит 

возможности участия города в ключевых федеральных программах и проектах и к зиме представит 

доклад о перспективах развития муниципалитета до 2030 года. 

Губернатор края отметил, что работа должна строиться по принципу сбалансированного 

развития, максимально учитывая потребности и интересы людей. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Сосновоборск – это молодой город  

с растущей экономикой. За год объём инвестиций увеличился примерно вдвое. Зарплаты выросли  

на 30%. Это серьёзные экономические показатели, которые подтверждают, что в городе, 

действительно, идёт экономическое развитие. Город – один из лидеров проектов  

по благоустройству, регулярно одерживает победы в федеральных конкурсах, и край 

поддерживает инициативы Сосновоборска. Но, несмотря на то, что сделано уже много, нужно 

продолжать работу. В городе ещё есть много мест, которые требуют внимания  

и благоустройства». 

Во время визита в Сосновоборск Губернатор края Михаил Котюков побывал на новых 

производствах и ознакомился с перспективными планами их развития. 

В частности, глава региона посетил производственную и испытательную площадки 

предприятия, которое занимается разработкой и производством беспилотных летательных 

аппаратов. Здесь выпускаются БПЛА, которые можно оснащать различного вида грузами массой  

от 350 граммов до 7 килограммов. 

Губернатору продемонстрировали сами дроны, дополнительное оборудование, поставляемое  

с этими беспилотниками, и систему тестирования готовых БПЛА. Изделия, разработанные  

и собранные в Сосновоборске, прошли апробацию и успешно применяются в зоне СВО. 

Помимо этого, глава региона ознакомился с уникальным производством прядильных машин  

и аппаратов для вакуумной термообработки, и изготовления арамидного волокна, а также посетил 

цеха по изготовлению бронепластин из карбида бора. 

Бронепластины местного производства значительно легче существующих в мире аналогов.  

Их вес всего 2,5 килограмма. В ближайшей перспективе в Сосновоборске планируется приступить  

к строительству завода по производству арамидного волокна и впервые в России наладить выпуск 

сверхвысокомолекулярного полиэтилена. Проект планируется реализовать на совместном 

предприятии АО «Технодинамика» и АО НПП «Термотекс». 

Губернатор отметил, что у Сосновоборска большой промышленный потенциал и руководство 

края содействует его развитию и появлению здесь новых производств. «Предприятия работают, 

уверенно осваивают новые виды продукции и уже сегодня сформировали планы расширения своих 

производственных показателей. Уверен, что эти планы могут быть реализованы здесь, 

 в Сосновоборске. Все условия для этого создаются», - отметил руководитель региона. 

Особое внимание в ходе поездки в Сосновоборск Губернатор края Михаил Котюков уделил 

вопросам развития социальной инфраструктуры. Глава региона оценил условия, которые созданы 

для воспитанников различных спортивных секций города. 

Этим летом в Сосновоборске открыли универсальный физкультурно-оздоровительный 

комплекс «СосновоБорец», который построили по краевой государственной программе «Развитие 

физической культуры и спорта». Теперь популярные среди юных горожан секции по дзюдо, самбо, 

кикбоксингу и боксу, а также греко-римской борьбе размещаются в одном месте. Занятия посещают 

более 500 детей. Раньше залы для секций были разбросаны в разных районах города. 

Помимо этого, Михаил Котюков оценил новые возможности, которые теперь предлагает 

Сосновоборский механико-технологический техникум. Здесь можно получить среднее 

профессиональное образование по современным стандартам. В этом году открыты специальности 

строительного профиля: «Архитектура», «Строительство и эксплуатация зданий и сооружений», 

«Информационное моделирование в строительстве» и «Информационные системы  

и программирование». Благодаря финансовой поддержке частного инвестора под новые 

направления отремонтировали мастерские и оснастили их учебным оборудованием. Работодатели 

уже подтвердили свою заинтересованность в новых специальностях, ждут студентов на практику  

и готовы в дальнейшем их трудоустроить. 
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За счет краевого бюджета и привлечения внебюджетных средств за последние годы удалось 

серьезно модернизировать техникум: отремонтировали мастерские, учебные классы, столовую, 

закупили современные станки, компьютеры, и т.д. Выпускники техникума востребованы  

на ведущих технологических предприятиях Красноярска и Железногорска. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Очень значимо, что в реконструкции 

активно участвуют и работодатели. Вместе с руководством техникума они определяют тот 

образ образовательного учреждения, который соответствует современным технологическим 

стандартам и будет привлекать молодёжь. Видно, что интерес учащихся есть. Ребята 

приступили к освоению новых образовательных программ и понимают, для чего им это нужно, где 

они дальше собираются работать. И очень приятно было слышать, что многие учащиеся своё 

будущее связывают с развитием родного города». 

В 8-м микрорайоне Сосновоборска глава региона осмотрел корпус гимназии №1, построенный 

в рамках нацпроекта «Образование». Здание откроется после новогодних каникул  

и позволит разгрузить действующие учебные заведения. Корпус рассчитан на 1280 детей,  

его площадь почти 21 тыс. кв. метров. В четырех блоках размещаются несколько спортивных залов 

для начальной и старшей школы, тренажерный зал, зал хореографии, группы продленного дня  

со спальнями, два читальных зала библиотеки, школьный информационный центр, актовый зал  

с гримерками, столовая на 700 мест. Предусмотрены зоны отдыха для детей, кабинеты логопеда  

и дефектолога, лингафонный кабинет и комната психологической разгрузки и т.д. 

На пришкольной территории обустроены две спортивные площадки для игры в мини-футбол, 

баскетбол и волейбол, а также большое футбольное поле. 

Год назад, на встрече Губернатора края с жителями, горожане жаловались главе региона  

на качество дорог и отсутствие транспортной инфраструктуры в новых кварталах. В частности, 

долгое время доступ к новостройкам в восьмом микрорайоне, где кроме многоквартирных домов 

располагаются детский сад, спорткомплекс и торговый центр, осуществлялся по одной дороге –  

по улице Ленинского Комсомола. 

Теперь у жителей появится альтернатива – завершилось строительство дороги на пересечении 

проспекта Мира и улицы Солнечной. Сейчас участок оснащают светофорами, наносят разметку.  

В ноябре движение откроется. Также выполнен ремонт по улицам Юности и Труда. Идет работа  

по улице 9-й Пятилетки. 

Отметим, что в этом году в рамках государственной программы «Развитие транспортной 

системы» из краевого бюджета Сосновоборску выделено 105,9 млн рублей, в том числе более  

80 млн рублей на дороги в новых микрорайонах. 

Главе региона доложили, как решается проблема, связанная с транспортным сообщением.  

На прошлогодней встрече с жителями прозвучало немало нареканий на работу общественного 

транспорта, особенно на автобусы, которые курсируют между Красноярском и Сосновоборском. 

Перевозчика маршрута №160 заменили. Создан дополнительный экспресс-маршрут, который 

обслуживает краевое АТП. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «В этом году завершаем создание новой 

транспортной инфраструктуры Сосновоборска. Это была многолетняя головная боль горожан. 

Строительство дороги фактически завершено, идёт оформление необходимых документов.  

И помимо этого, улучшится качество транспортного обслуживания в существующих кварталах. 

Это даст возможность городу развиваться». 

31.10.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114070  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114074  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114075  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114076 

 

До конца года в Боготоле 120 жителей переселятся из аварийного жилья 
В Боготоле строят пятиэтажный дом по программе переселения из аварийного жилищного 

фонда, действующей в рамках нацпроекта «Жильё и городская среда». До конца года в новый 

кирпичный дом на улице Советская, 137/3 переселятся 120 жителей, которые сейчас проживают  

в аварийных домах, расположенных в переулках Восточный, Итатский, Паровозный, Северный  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114070
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114074
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114075
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114076
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и других. Жителям предоставят 108 одно-, двух- и трёхкомнатных квартир с чистовой отделкой  

и натяжными потолками. В квартирах первых этажей будут смонтированы тёплые полы. 

Благодаря нацпроекту с 2019 года в Боготоле построены четыре многоквартирных дома для 

переселения. Благодаря выплатам возмещения и переселению в новостройки свои жилищные 

условия улучшили 963 боготольца. Удалось расселить 31 тыс. кв. метров аварийки. 

До конца года в Боготоле расселят ещё 189 человек из 8 тыс. кв. метров аварийного жилья. 

Таким образом, к концу года будет расселено всё жильё, признанное аварийным до 2017 года. 

В Красноярском крае с 2019 года по нацпроекту «Жильё и городская среда» 16 тыс жителей 

расселены с 274 кв. метров аварийной жилплощади. До конца этого года переселятся ещё две 

тысячи человек с 40 тыс. кв. метров аварийки. 10 новых домов для переселенцев продолжают 

строить в городах Боготол, Дивногорск, Лесосибирск, сёлах Новобирилюссы и Суриково, посёлке 

Подтёсово. 

31.10.2024, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства Красноярского 

края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114073  

 

В Норильске с рабочим визитом побывал первый замминистра по развитию Дальнего 

Востока и Арктики Гаджимагомед Гусейнов 

Красноярский край посетил первый заместитель министра Российской Федерации  

по развитию Дальнего Востока и Арктики Гаджимагомед Гусейнов. В ходе визита  

его сопровождали заместитель Губернатора края Валерий Семенов, руководитель агентства  

по развитию северных территорий края Антон Нарчуганов, а также руководители органов местного 

самоуправления Таймыра и Норильска. 

В Норильске делегация посетила стройплощадки новых многоэтажных домов, где работы 

ведутся круглосуточно. Здесь получат квартиры более 200 семей норильчан. Кроме этого, в центре 

заполярного города продолжается реконструкция коллектора, который обеспечит бесперебойную 

подачу тепла, воды и электроэнергии в десятки норильских домов. 

Далее гости посетили реконструированный детский сад в районе Кайеран, который сможет 

принять более 230 детей. В здании есть бассейн, игровые зоны и прогулочная веранда, что создаст 

комфортные условия для воспитания и развития детей.  

Все эти проекты реализуются в рамках комплексного плана социально-экономического 

развития Норильска до 2035 года. 

В рамках визита Гаджимагомед Гусейнов также посетил Надеждинский металлургический 

завод и Дудинский морской порт. 

Кроме этого, состоялись рабочие совещания, на которых обсуждались перспективы развития 

опорных населенных пунктов Арктики, включая Норильск, Дудинку и Диксон. Для красноярских 

арктических населенных пунктов завершается формирование комплексных программ социально-

экономического развития, которые направлены на улучшение условий жизни местных жителей, 

развитие экономики, а также модернизацию производственной и транспортной инфраструктуры. 

Для реализации этих инициатив планируется привлечение внебюджетного, федерального  

и регионального финансирования. 

«На примере Норильска, где сейчас активными темпами идет реновация жилого фонда, 

коммунальной и социальной инфраструктуры, мы видим, как могут и должны преображаться 

наши арктические города. Уверен, это лишь начало и такие же преобразования ожидают и другие 

наши опорные города Арктики, для которых завершается формирование комплексных программ 

социально-экономического развития. В этих программах будет предусмотрено улучшение условий 

жизни людей, развитие экономики, модернизация производственной и транспортной 

инфраструктуры», – отметил заместитель Губернатора края Валерий Семёнов. 

02.11.2024, агентство по развитию северных территорий и поддержке коренных малочисленных 

народов Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114093 

 

Михаил Котюков проконтролировал ход строительства поликлиники в Емельяново 
Губернатор края Михаил Котюков проверил, как продолжается строительство поликлиники 

Емельяновской районной больницы. Две недели назад он уже посещал этот объект, который 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114073
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114093
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возводится с отставанием от графика. Тогда глава региона пообещал лично контролировать ход 

работ. 

Представители краевого министерства строительства и ЖКХ доложили Губернатору, что 

рабочие уже закрыли тепловой контур нового здания и приступили к внутренней отделке.  

Продолжается облицовка здания. Прилегающую территорию асфальтируют, укладывают 

тротуарную плитку. В декабре планируется завершить монтаж новой трансформаторной 

подстанции, после чего здание поликлиники подключат к электрической сети. 

Михаил Котюков поручил ускорить строительство, а также до конца года завершить 

обследование основного здания районной больницы – стационара. По результатам инспекции 

может быть принято решение о капитальном ремонте корпуса. 

03.11.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114102 

 

В Балахте открылась обновлённая детская библиотека с мультстудией 
В Балахте после модернизации открылась районная детская библиотека имени В.Г. Сутеева. 

Учреждение обновили в рамках краевого проекта «Библиотеки будущего». В здании провели 

ремонт, пополнили книжный фонд, закупили современное техническое оборудование и мебель. 

Пространство библиотеки зонировали по единому модельному стандарту, благодаря чему 

появилась игровая, многофункциональный и книжный залы, творческая лаборатория и гостиная. 

У ребят стало больше возможностей для различных занятий и мероприятий. 

К уже действующим кружкам добавятся комикс-студия и мультстудия для ребят 11-14 лет. 

Учащиеся займутся созданием и озвучиванием мультфильмов по мотивам произведений В. Сутеева, 

а также разработкой собственных анимационных проектов и графических историй. 

Первыми жителей района с открытием модернизированной библиотеки поздравили министр 

образования края Светлана Маковская, депутат Законодательного Собрания края Вера Оськина, 

глава Балахтинского района Виктор Аниканов, руководители общественных организаций, партнёры 

библиотеки. 

В день открытия гости и читатели библиотеки приняли участие в создании ремейка 

мультфильма по сказке В. Сутеева «Мешок яблок», побывали на занятиях в комикс-студии, 

послушали антилекцию «Комикс: сюжет через рисунок», попробовали создать собственную 

историю в технике «раскадровка». 

Добавим, что в этом году в рамках нацпроекта «Культура» модернизировали две библиотеки  

в селах Большие Ключи и Успенка Рыбинского района. До конца года откроется еще пять 

обновлённых библиотек: в Сосновоборске, Красноярске, а также Иланском и Рыбинском районах. 

06.11.2024, министерство культуры Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114116 

 

В Красноярском крае завершился северный завоз 
Районы Крайнего Севера Красноярского края в полном объеме обеспечены топливно-

энергетическими ресурсами. 

Напомним, что основные поставки осуществляются в период навигации с мая по октябрь 

речным и частично морским транспортом, а с декабря по март грузы доставляются небольшими 

транспортными компаниями по зимним автомобильным дорогам. 

Ситуация с северным завозом остается на особом контроле у Губернатора края. 

На отопительный период 2024 – 2025 гг. для нужд Таймыра, Эвенкии, Туруханского, Северо-

Енисейского, Мотыгинского, Кежемского и Енисейского района завезено 202,3 тыс. тонн топливно-

энергетических ресурсов, из них 84,6 тыс. тонн ГСМ и 117,7 тыс. тонн угля. 

В настоящее время потребность муниципалитетов в топливе полностью обеспечена. 

Кроме того, на севере доставили строительных и ремонтные материалы в Норильск для 

государственных и муниципальных нужд – туда доставили 2,8 тыс. тонн грузов этой категории. 

06.11.2024, агентство по развитию северных территорий и поддержке коренных малочисленных 

народов Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114121  

 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114102
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114116
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114121


52 

Артур Аветисян принял участие в открытии Дома Юнармии 
5 ноября депутат Законодательного Собрания Артур Аветисян с рабочим визитом посетил 

Иланский район. 

В график поездки вошли посещение строящегося спортивного объекта — крытой спортивной 

площадки в городе Иланский, встреча с руководством и активом района и торжественное открытие 

Дома Юнармии. 

Центр юнармейской подготовки «Дом Юнармии» открылся на базе Молодежного центра 

Иланского района. В праздничном мероприятии приняли участие жители города, участники боевых 

действий, юнармейцы и их родители, представители общественности и власти. 

С приветственным словом к собравшимся в зале обратились глава района Ольга Альхименко, 

Артур Аветисян, руководитель регионального штаба «Юнармия» Денис Побилат и заместитель 

председателя Общественной палаты Красноярского края Валерий Васильев. 

Для участников этого торжественного мероприятия были организованы тематические 

выставки патриотической направленности, работали мастер-классы по изготовлению оберегов для 

наших защитников и плетению масксетей. 

Большой интерес присутствующих вызвала экспозиция музейного центра, посвященная 100-

летнему юбилею нашего знаменитого земляка, героя войны и труда Владимира Долгих. 

В честь этого события прошло посвящение в юнармейцы учеников школ района. Ребята 

принесли клятву верности и дали слово с честью нести гордое звание юнармейца. 

06.11.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79664 

 

Дмитрий Свиридов провел личный прием граждан в Норильске 

В общественной приёмной норильского отделения «Единой России» заместитель 

председателя Законодательного Собрания Красноярского края Дмитрий Свиридов и депутат 

Норильского городского Совета от фракции «Единая партия» Роман Сербин обсудили вопросы 

трудоустройства и соцподдержки норильчан на приёме по личным вопросам. 

Одним из вопросов, рассмотренных в ходе приёма, стало обращение жителя города  

по проблеме трудоустройства. Имея II группу инвалидности, заявитель не теряет активной 

жизненной позиции и стремится к трудовой деятельности, однако сталкивается с отказами 

работодателей. По итогам приёма депутаты инициировали взаимодействие с профильными 

организациями для помощи в поиске подходящей работы с учётом состояния здоровья заявителя,  

в том числе по программе квотирования рабочих мест для людей с инвалидностью. 

Также на приёме был поднят вопрос о существенной разнице в размерах материальной 

помощи между сотрудниками краевых и муниципальных организаций. Руководитель одного  

из краевых учреждений в Норильске обратила внимание, что несмотря на работу в условиях 

Крайнего Севера, выплаты их сотрудникам производятся по краевым нормативам без учёта 

северной специфики. Дмитрий Свиридов подчеркнул, что намерен поднять вопрос на уровне 

Законодательного Собрания края и рассмотреть возможность внесения изменений в действующее 

законодательство. 

По всем обращениям даны подробные консультации и намечены конкретные шаги  

по решению проблем. 

07.11.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79670 

 

Предприятие в Богучанском районе обязали заплатить почти 60 млн рублей  

за ущерб экологии 

Специалисты министерства экологии края установили, что лесозаготовительное предприятие 

в Богучанском районе складировало отходы производства с нарушениями требований 

экологической безопасности и нанесло ущерб окружающей среде почти на 60 млн рублей. 

Из горбыля, опилок, коры и других отходов лесопиления образовалась уже настоящая свалка. 

Площадь загрязненного участка составила более 22 тыс. кв. метров. При этом место для 

размещения производственного мусора не оборудовано.   

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79664
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79670
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Специалисты Минэкологии края взяли заборы проб почвы на территории участка, 

арендованного предприятием. Исследования показали превышения по нескольким показателям, 

например, по аммонийному азоту и нефтепродуктам. 

Лесозаготовительное предприятие должно было предоставить по требованию ведомства 

паспорта на отходы I-IV классов опасности. Однако вместо этого компания заключила договор  

с аналитической лабораторией из Санкт-Петербурга для исследования проб почвы 

эксплуатированного участка методом биотестирования. По его результатам отходы были отнесены 

к V классу: к этой категории принадлежат неопасные для окружающей среды вещества. 

Минэкологии с такими выводами не согласилось: в процессе пиления, переработки и хранения 

лесных материалов образовывались не только древесные опилки. Предприятие не учло, что в работе 

оно использует отопительные и осветительные приборы, станки, автомобильную технику и многое 

другое, что может оказывать негативное влияние на окружающую среду. 

Министерство экологии потребовало ликвидировать свалку и компенсировать нанесенный 

ущерб. Для этого ведомство обратилось в суд, который встал на его сторону. Несмотря  

на несколько попыток обжаловать решение, предприятие теперь будет обязано возместить 

Богучанскому району почти 60 млн рублей. 

Юлия Гуменюк, первый заместитель министра экологии края: «Мы готовы проходить все 

инстанции для того, чтобы доказать причиненный экологии вред. Несогласие компании – не повод 

соглашаться с доводами, которые зачастую оказываются неубедительными. Несмотря на долгую 

тяжбу, суд все равно признает вину предприятия, которое не хочет работать правильно,  

с учетом всех требуемых норм». 

07.11.2024, министерство экологии Красноярского края 

 http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114129 

 

В посёлке Шуваево построили дом для проживания сирот 
В посёлке Шуваево Емельяновского района построили 20-квартирный дом за счёт краевого 

бюджета по программе «Создание условий для обеспечения доступным и комфортным жильём 

граждан». Новоселами станут дети-сироты. 

Квартиры с чистовой отделкой, дополнительно оборудованы шкафами-купе. Уже в этом году 

сироты смогут заселиться в своё новое жильё. 

Программа по строительству домов для проживания детей-сирот реализуется с 2022 года. 

Многоквартирные дома возведены в Емельяновском, Курагинском, Шушенском, Нижнеингашском, 

Большемуртинском, Ермаковском, Балахтинском, Ужурском районах, Ачинске и Канске. 

        07.11.2024, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства 

Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114133 

 

В посёлке Красный Хутор Шушенского района появился мобильный интернет 

Жители небольшого поселка Красный Хутор в Шушенском районе получили доступ  

к высокоскоростному мобильному интернету и стабильной голосовой связи благодаря установке 

базовой станции. Её построили в рамках краевой государственной программы «Развитие 

информационного общества». 

Мобильный интернет 4G на максимальной скорости до 100 Мбит/с позволит жителям 

Красного Хутора звонить по видеосвязи, получать государственные услуги, в удобное время 

оплачивать счета и пользоваться банковскими приложениями, за считанные минуты скачивать  

и загружать «тяжелые» файлы, совершать покупки и слушать музыку онлайн, смотреть фильмы  

в высоком разрешении, общаться в мессенджерах и соцсетях. Ученикам станет проще готовиться  

к занятиям, пользоваться образовательными платформами и электронным журналом. 

До Красного Хутора ехать на автомобиле из Красноярска больше шести часов. Расстояние  

до районного центра – поселка Шушенское, где много лет есть стабильное покрытие сотовой сети, – 

около 44 км. Населенный пункт относится к категории «малых». В нем постоянно проживают более 

180 человек. В поселке нет объектов социальной инфраструктуры – ближайшая школа, больница  

и участковый пункт полиции находятся в соседней деревне Сизая, расположенной в семи 

километрах. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114129
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114133
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Построенная базовая станция позволит местным жителям при необходимости связываться  

с экстренными службами. Можно также получить дистанционную медицинскую консультацию 

узких специалистов или вызвать врача на дом. Голосовые вызовы доступны как в стандарте 2G, так 

и по современной технологии VoLTE. Сервис обеспечивает кристально чистый звук и мгновенное 

соединение – абонент может без потери качества сигнала общаться по телефону и одновременно 

пользоваться интернетом. 

Напомним, что строительство и модернизация объектов связи, в том числе в отдаленных  

и малонаселенных территориях Красноярского края, является одним из ключевых мероприятий 

нацпроекта «Цифровая экономика РФ». 

08.11.2024, министерство цифрового развития Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114142   

 

В Железногорске при поддержке Минэкологии края работает экоцентр приёма вторсырья 

В Железногорске работает экологический центр приема вторсырья «Зеленый гараж», 

поддержанный грантом краевого министерства экологии. Цель проекта – организовать для 

железногорцев пункт, который бы объединил приём вторсырья, лекционный зал для экоуроков  

и просмотра фильмов на экологические темы, площадку для мастер-классов и «музей мусора». 

Экоцентр – это продолжение проекта «Зеленый гараж»: пункт по приему вторсырья с таким 

названием действует в Железногорске с 2021 года. За это время горожане сдали на переработку 

около 15 тонн вторсырья. 

Напомним, в этом году в Минэкологии края прошел конкурс экологических проектов.  

Из более десятка предложений победителями вышли шесть. На реализацию лучших проектов  

из краевого бюджета выделено около 7 млн рублей. На полученные гранты неравнодушные жители 

края расставили мусорные контейнеры в дачных сообществах, открыли рециклинговый центр, 

разработали программы по экологическому просвещению детей. 

В числе победителей конкурса и команда волонтеров автономной некоммерческой 

организации центра экологических инициатив «Зеленый гараж». 

«Экоцентр специализируется на переработке пластика. Любой желающий может 

самостоятельно измельчить пластиковые крышечки, покрутив педали на велошредере. В другом 

аппарате можно залить расплавленную пластмассу в заготовленные пресс-формы и забрать 

брелок на память. С помощью таких активностей мы показываем нашим гостям: принять 

участие в рециклинге может каждый», – рассказывает директор АНО ЦЭИ «Зелёный гараж» 

Елизавета Балдина. 

08.11.2024, министерство экологии Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114149  

 

Завершающий этап реконструкции Красноярск – Элита готов более чем на 50 процентов 
Краевые дорожники выполнили более половины объема работ на трассе Красноярск – Элита  

в рамках последнего этапа реконструкции. Ремонт проходит по нацпроекту «Безопасные 

качественные дороги», общая протяженность последнего участка реконструкции – 3 км. 

Для оценки качества на месте побывал общественный контроль Народного фронта  

в Красноярском крае. 

Евгений Рец, куратор проекта «Народный фронт. Дороги»: «Эта трасса важна и для 

Красноярска, и для Красноярской агломерации. Здесь были постоянные пробки. Разница, конечно, 

колоссальная – земля и небо, всё полностью изменилось. Дорожники идут с опережением графика, 

это хорошо, но расслабляться не стоит». 

Участок отремонтирован на 52%, общая готовность трассы составляет 88%. Предстоит 

установить пешеходные и барьерные ограждения, обустроить тротуары, смонтировать 

автоматический пункт весогабаритного контроля, разместить дорожно-знаковую информацию. 

Весной специалисты обустроят асфальтобетонное покрытие. Полностью ввести объект  

в эксплуатацию планируется в августе 2025 года. 

Дмитрий Зотин, министр транспорта Красноярского края: «Специалисты выполнили 

устройство основания и земполотна новой дороги, завершают укладывать асфальтобетонные 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114142
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114149
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слои, монтируют освещение и осевое ограждение. Поставленная Губернатором Красноярского 

края цель – обеспечить безопасный и комфортный проезд – практически достигнута». 

Работа на трассе Красноярск – Элита стартовала в 2021 году. Реконструкция 

восьмикилометровой трассы проводится в четыре этапа. В 2022 году сдана развязка на месте  

Т-образного перекрёстка дорог Красноярск – Элита и Еловая – станция Минино, а также участок 

автодороги на выезде из города вблизи остановки «Мясокомбинат». В сентябре этого года введен 

участок в районе пересечения с направлением Минино – Бугачево. После реконструкции  

в 2025 году трасса Красноярск – Элита станет четырёхполосной, с современным освещением, 

тротуарами и остановками, барьерным и осевым ограждением. 

11.11.2024, управление автомобильных дорог по Красноярскому краю, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114155 

 

В Красноярском крае открылись семейные мастерские 
В Красноярском крае три учреждения социального обслуживания – Центры семьи «Доверие» 

(г. Красноярск), «Ачинский» и «Шарыповский» получили гранты на развитие проекта «Семейные 

мастерские». 

В творческих пространствах установлены швейные машинки, ткацкие станки, посуда, бытовая 

техника, столярные верстаки, различные инструменты и материалы. В мастерских семьи могут, 

например, научиться печь торты или пряники, варить мыло, изготавливать сувенирную продукцию, 

шить мягкие игрушки и многое другое. 

Перед открытием творческих площадок специалисты центров прошли дополнительное 

обучение работе на новом оборудовании. Также для проведения мастер-классов будут привлекаться 

добровольцы и сторонние наставники. 

Ирина Пастухова, министр социальной политики Красноярского края: «Это очень важное 

направление работы с семьями, которое дополняет мероприятия нацпроекта "Демография". 

Мастер-классы и занятия позволят родителям с детьми не только сплотиться и интересно 

провести время, но и получить определенные навыки и умения, которые можно будет применить 

для увеличения дохода семьи». 

Несмотря на то, что в некоторых учреждениях продолжается закупка необходимого 

оборудования, занятия для детей и их родителей уже начались. 

В дополнение к мастер-классам семьям предложат консультации и проведут занятия  

по финансовой грамотности и проектированию собственного дела. 

Проект будет действовать до конца 2025 года. Предусматривается продолжение деятельности 

учебно-производственных мастерских с привлечением новых участников и с использованием 

имеющегося оборудования и инвентаря. 

11.11.2024, министерство социальной политики Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114156 

 

Людмила Магомедова: «Норильск показал нам командный подход к решению задач» 
Депутаты северного комитета побывали с рабочим визитом в Норильске. 

В течение трех дней парламентарии вместе с представителями министерств экологии, 

образования, строительства и ЖКХ края, администрацией и депутатами Норильска посетили 

учреждения здравоохранения, образования, площадки строительства жилых домов. 

Одним из первых пунктов посещения стала Норильская межрайонная больница №1, это самое 

крупное многопрофильное учреждение в городе, оказывающее специализированную медицинскую 

экстренную и плановую помощь как норильчанам, так и жителям Таймыра. Амбулаторная 

мощность учреждения — более 115 тысяч посещений в год, помощь в стационаре ежегодно 

получают более 21 тысячи пациентов. 

Жизненно важное для северян учреждение находится на контроле комитета. В текущем году 

на проведение ремонтных работ из краевого бюджета выделено свыше 243 млн рублей, которые 

позволили заменить около 600 окон, провести капитальный ремонт лифтов, приобрести 

медицинское оборудование. Решается вопрос и по проведению ремонта Перинатального Центра, 

находящегося в структуре больницы. В настоящее время женщины с новорожденными детьми 

размещаются в лечебном корпусе. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114155
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114156
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Депутаты осмотрели площадки строительства жилых домов. На улицах Лауреатов, 

Спортивной завершается внутренняя отделка. Планируется, что квартиры порадуют новоселов  

в первом квартале 2025 года. Жильцов ждут светлые, просторные комнаты, теплые полы на первом 

этаже. Особое внимание при планировке уделено тем, кто нуждается в индивидуальном подходе: 

маломобильным и пожилым людям. Для них предусмотрены увеличенные дверные проемы, 

пандусы, просторные лоджии. Долгожданные квартиры в первую очередь получат жильцы 

аварийных домов, сироты, малообеспеченные семьи. Началась работа на строительной площадке 

поликлиники в Талнахе. 

Одним из важных моментов стало посещение Норильской школы-интерната.  

Это единственное в городе учреждение, которое уже 60 лет занимается обучением и воспитанием 

детей с ограниченными возможностями здоровья. Сплоченная команда профессионалов  

под руководством Светланы Андрух оказывает 170 ученикам комплексную коррекционно-

развивающую помощь. Дети с метальными нарушениями не только обучаются, но и получают 

трудовое воспитание, которое помогает им в дальнейшем успешно социализироваться. Участие  

в федеральном проекте «Современная школа» позволило учреждению на сумму свыше  

10,5 млн рублей приобрести специализированное оборудование, на котором дети совершенствуют 

трудовые навыки. 

Возможность открытия структурного подразделения школы — детского сада — поможет 

своевременно проводить психолого-педагогическую диагностику малышей, оказывать раннюю 

помощь воспитанникам и методическое сопровождение их родителям. Детский сад планируется 

открыть в пустующем здании. Для его работы необходимо провести ремонт, привести объект  

в соответствие с требованиями надзорных органов, обеспечить санитарную и пожарную 

безопасность детей. Дополнительную трудность создает наличие прилегающего жилого дома. 

Председатель профильного комитета Людмила Магомедова уверена, что к вопросам помощи  

и обучения детей с особыми образовательными потребностями нельзя относиться формально. 

Потенциал образовательных учреждений, имеющих такой уникальный опыт, необходимо развивать 

и поддерживать, ориентируясь на потребности северного города. В бюджете края предусмотрены 

средства для ремонта учреждения в следующем году. Администрация Норильска готова оказывать 

помощь в решении вопросов открытия дошкольного учреждения. 

Еще одно важное мероприятие — посещение Норильской межрайонной поликлиники  

№1, которая оказывает первичную доврачебную, врачебную, специализированную медико-

санитарную помощь в амбулаторных условиях. 

Ежедневно в поликлинику обращаются около 2400 норильчан, прикреплено к учреждению 

примерно 160 тысяч человек. Депутаты встретились с коллективом, рассказали об изменениях  

в краевом законодательстве, направленных на поддержку северян, привлечение медицинских 

кадров. 

На рабочем совещании с участием представителей Правительства края, главы Норильска, 

руководителей краевых учреждений состоялся открытый разговор, в ходе которого депутаты 

подвели итоги рабочей поездки, обозначили «болевые точки», требующие контроля профильного 

комитета. 

«Перед рассмотрением краевого бюджета такие поездки очень важны. В Норильске  

мы видим командный подход к решению задач: власти на местах понимают, что качественная 

работа краевых учреждений на территории города жизненно важна для северян, и не остаются  

в стороне от их проблем. Все значимые вопросы, поднятые во время рабочей поездки, комитет 

возьмет на контроль», — отметила Людмила Магомедова. 

11.11.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79712 

 

В Чуноярской участковой больнице завершен очередной этап капремонта 
В Чуноярской участковой больнице завершили очередной этап капремонта. Здесь уже 

заменили системы водоснабжения и канализации, установили новое сантехническое оборудование, 

отремонтировали котельную. Во время проведения ремонтных работ больница продолжает 

принимать пациентов. До конца года на здании обновят кровлю и систему вентиляции, из краевого 

бюджета на эти цели выделено более 10 млн рублей. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79712
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«Ремонт ведем поэтапно в течение трёх лет и за счет субсидии из краевого бюджета. Здание 

старое, построенное больше 40 лет назад, но прочное. После капитального ремонта оно ещё долго 

прослужит жителям села и близлежащих посёлков. В следующем году капитальный ремонт 

планируем завершить – заменим систему отопления внутри здания, электрику и окна. Стоимость 

работ составит порядка 28 млн рублей», - рассказала главный врач Богучанской районной больницы 

Марина Безруких. 

Обновление и укрепление медицинской инфраструктуры ведется в рамках региональной 

программы «Модернизация первичного звена здравоохранения». 

12.11.2924, министерство здравоохранения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114173 

 

В Минусинске закончен монтаж последнего котла из двухсот, установленных по краевой 

программе в этому году 

В Минусинске завершилась программа на 2024 год по бесплатному переводу частных домов 

на автоматизированные твёрдотопливные котлы. Теперь с помощью более экологичных 

отопительных систем тепло поступает в дома двухсот минусинцев. 

Подрядные организации выполнили всю работу за счет краевого бюджета. 

Напомним, южная столица края – участник федерального проекта «Чистый воздух» 

нацпроекта «Экология». До 2030 года как минимум восемь тысяч домовладений минусинцев 

переведут на более экологичные виды топлива. В этом году Правительство региона выделило  

110 млн рублей на комплексное изменение экологической обстановки в Минусинске. Горожанам, 

которые имеют льготы, помогли перейти с угольной генерации на твердотопливные котлы  

с автоматической подачей пеллет или на электроотопление. 

«Это первый и очень важный шаг по улучшению экологической обстановки в Минусинске.  

В следующем году не только запланируем вдвое больше средств на реализацию программы,  

но и расширим список льготных категорий, которым будет доступна субсидия», – говорит 

Владимир Часовитин, министр экологии края. 

12.11.2024, министерство экологии Красноярского края, 
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114180 

 

Семью Касаткиных из Нижнеингашского района наградили орденом «Родительская слава» 
Многодетные супруги из села Новоалександровка Нижнеингашского района Степан и Любовь 

Касаткины указом Президента награждены высшей наградой за достойное воспитание детей – 

орденом «Родительская слава». 

Степан и Любовь Касаткины в браке 45 лет. За это время они родили и воспитали десять детей 

– пятерых дочерей и пятерых сыновей. Все они уже взрослые, покинули родной дом, создали 

собственные семьи и подарили своим родителям 16 внуков. Самой младшей внучке всего два 

месяца. 

Трудовой путь Степана и Любови Касаткиных связан с сельским хозяйством. Несмотря  

на пенсионный возраст, Степан Викторович продолжает работать в родном селе. Любовь 

Райнольдовна же несколько лет назад благодаря доверию и уважению односельчан была избрана 

главой Новоалександровского сельсовета. С ролью руководителя она справляется так же успешно, 

как с ролью мамы, – живет своим поселением, старается заботиться о каждом его жителе. 

В новогодние и рождественские праздники все дети и взрослые собираются в уютном 

родительском доме за одним большим столом. Секретом долгой счастливой совместной жизни, как 

говорят Степан и Любовь, являются мудрость, взаимоуважение и понимание.  

Ирина Пастухова, министр социальной политики Красноярского края: «Популяризация 

ответственного родительства и многодетности – важные направления нацпроекта 

"Демография". Семья Касаткиных – замечательный пример того, что большая, дружная семья 

всегда остаётся самой надёжной опорой и самым большим счастьем». 

Для справки 

Орден «Родительская слава» относится к наградам высшего уровня. Им награждаются 

родители (усыновители), воспитывающие или воспитавшие семерых и более детей. Награда 
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вручается многодетной семье по ходатайству органов местного самоуправления по месту 

жительства семьи. 

12.11.2024, министерство социальной политики Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114175  

 

В селе Красная Поляна запустили новую систему водоснабжения 
В селе Красная Поляна Назаровского района построили водоочистной комплекс по программе 

«Чистая вода» нацпроекта «Жильё и городская среда». 

Блочно-модульная озоно-фильтровальная станция с системой очистки будет смягчать  

и обеззараживать воду в автоматическом режиме. Вода, поступающая в краны жителей, доведена  

до качества, соответствующего санитарным нормам по микробиологическим показателям, железу, 

марганцу, мутности, запаху и привкусу. 

Мощность станции составляет 600 кубометров воды в сутки и будет обеспечивать чистой 

водой свыше 1100 жителей села. 

Николай Матвеев, заместитель главы Назаровского района: «Вода с улучшенными 

характеристиками поступает через центральный водопровод в дома сельчан уже около месяца. 

Проведённый анализ показал, что уровень содержания железа снизился в 17 раз, это был основной 

недостаток воды в этой местности».      

С начала реализации проекта «Чистая вода» около 130 тысяч жителей Красноярского края 

получили доступ к чистой воде. За пять лет построено 20 объектов питьевого водоснабжения.  

В этом году добавятся модернизированные объекты в Назаровском районе, в селе Богучаны, 

посёлке Мингуль, селе Малая Минуса и городе Уяре. Благодаря этому ещё 18 тысяч жителей края 

получат доступ к чистой воде. 

13.11.2024, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства Красноярского 

края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114184 

  

«Обеспечили рабочим местом, жильем и детским садом»: врач-целевик рассказал о работе 

в Нижнеингашской районной больнице 
В этом году на целевое обучение в Красноярский медуниверситет зачислено 369 человек – это 

на 15% больше, чем в прошлом. 224 студента из целевого набора специалитета будут учиться  

по специальности «лечебное дело», 119 человек — по специальности «педиатрия». Остальные 

студенты пройдут обучение по специальностям «стоматология», «медицинская кибернетика», 

«фармация», «клиническая психология» и «медико-профилактическое дело». 

«Целевое обучение в медицинских учебных заведениях имеет большое значение для развития 

отрасли и помогает в реализации нацпроекта «Здравоохранение», решая одну из основных задач – 

обеспечение медицинских учреждений квалифицированными кадрами», - отмечают в Минздраве 

края. 

Один из выпускников Красноярского медицинского университета Сергей Ковбаса рассказал  

о своей работе в Нижнеингашской районной больнице. Он окончил в 2019 году педиатрический 

факультет, а в 2022-м — ординатуру по специальности «оториноларингология», и теперь трудится 

врачом-оториноларингологом и заведующим поликлиникой. 

Сергей ведёт приём маленьких и взрослых пациентов и свою работу строит под девизом:  

«Мы работаем ради пациентов». «Поступил на педиатра по целевому набору. Это хорошая 

возможность получить образование бесплатно, при этом тебе гарантировано рабочее место 

после учёбы в вузе. Ещё немаловажно то, что во время обучения тебя поддерживают, помогают, 

наставляют и, самое главное, ждут с нетерпением твои будущие пациенты и коллеги, — 

рассказал Сергей Ковбаса. - Ещё в период ординатуры я прошёл практику в Балахтинском районе, 

Назарове, Ачинске, Шарыпове. Поэтому уже был знаком с особенностями сельского 

здравоохранения». 

После окончания обучения по целевому набору выпускники обязаны отработать  

по распределению от трёх до пяти лет в краевых медучреждениях. 

Добавим, Сергей стал одним из пионеров так называемой полевой практики, которая 

существует в КрасГМУ. Суть её в том, что студенты и ординаторы едут в районы края  

для прохождения практики — туда, где они непосредственно будут работать. Они работают  
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там под присмотром опытных врачей. Это позволяет ребятам перенимать опыт со студенческой 

скамьи, и после окончания вуза быстро адаптироваться к условиям практического здравоохранения,  

а лечебные учреждения получают уже подготовленного специалиста. 

Молодой врач подчеркнул, что поддержку со стороны руководства больницы и краевого 

Минздрава он ощущает с первых дней работы: «Жильём после распределения обеспечила больница, 

аренду компенсирует краевое министерство здравоохранения, помогли сразу устроить ребёнка  

в детский сад. Благодаря заинтересованности главного врача в развитии больницы, мне 

оборудовали кабинет редким для районов ЛОР-комбайном». 

Также молодой специалист участвует в национальной программе «Земский доктор», которая 

предусматривает выплаты от 1 до 1,5 млн рублей врачам, приехавшим на работу в сельскую 

местность. В 2023 году выплаты предоставили 164 медицинским работникам. 

13.11.2024, министерство здравоохранения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114193 

 

В крае завершился ремонт ещё трёх мостов 
Краевые дорожники в рамках нацпроекта «Безопасные качественные дороги» капитально 

отремонтировали мосты через реку Жура в Балахтинском районе, реку Канзыба в Курагинском 

районе и через реку Симоновка в Енисейском районе. 

Мост через реку Жура на первом километре трассы Тюльково – Якушево дорожники 

ремонтировали два года. На переправе обновили покрытие и деформационные швы, заменили 

опоры, провели обработку гидроизоляцией. Также установили новое барьерное ограждение  

и дорожно-знаковую информацию. 

На 151-м км трассы «Саяны» отремонтирован мост через реку Канзыба. Специалисты 

отремонтировали опоры моста, укрепили конусы, заменили часть элементов пролетного строения, 

нанесли гидроизоляцию и обустроили сооружение ограждением и дорожными знаками. 

Аналогичную работу выполнили и на мосту через реку Симоновка на 320-м км Енисейского тракта. 

В этом году по нацпроекту «Безопасные качественные дороги» ремонт проходит  

на 64 краевых трассах, в том числе на мостах. В эксплуатацию будет введено порядка  

200 км обновленного покрытия. Финансирование из краевого и федерального бюджетов составляет 

8,5 млрд рублей. 

14.11.2024, управление автомобильных дорог по Красноярскому краю, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114205 

 

«Кванториум» в Ачинске увеличил число обучающихся и открыл новое направление 
В ачинском детском технопарке «Кванториум созданы дополнительные места для обучения  

и открылось новое направление «Виртуальная и дополненная реальность». Научно-техническим 

творчеством теперь смогут заниматься еще 270 ребят. 

Теперь в ачинском «Кванториуме» будут обучаться 1070 детей. Дополнительные места 

появились в таких актуальных направлениях, как робототехника, беспилотные авиационные 

системы, технологии виртуальной и дополненной реальности. В технопарке могут обучаться  

не только ребята из Ачинска, но и других западных территорий края – Назаровского, 

Боготольского, Большеулуйского районов. 

«Я очень рад, что попал в "Кванториум", обучение здесь уже считаю своим достижением,  

я бы хотел создать робота, который будет помогать носить грузы следом за человеком, который 

будет доступнее, чем существующие аналоги, и сейчас у меня есть все возможности начать 

двигаться к цели», – рассказал обучающийся детского технопарка «Кванториум» Иван Дмитриев. 

В рамках регионального проекта «Успех каждого ребёнка» и федеральной программы «Новые 

места в дополнительном образовании» было закуплено оборудование для нового направления, 

дополнен парк техники для действующих программ, появились дополнительные ставки педагогов, 

оформлено два новых рабочих пространства в технопарке. 

«Кванториум» создан в рамках нацпроекта «Образование». 

15.11.2024, министерство образования Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/114216  
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АНАЛИТИКА 

 

В крае почти 10 тысяч людей с инвалидностью компенсировали свои расходы на проезд  

в медицинские учреждения 
В Красноярском крае инвалиды (в том числе дети-инвалиды), а также их сопровождающие 

могут получить компенсацию на проезд в медицинские учреждения и обратно в пределах страны 

для обследования, а также на медико-социальную экспертизу и реабилитацию, если таких услуг  

по месту жительства нет. С начала года такой возможностью воспользовались около 10 тысяч 

жителей региона. 

Ирина Пастухова, министр социальной политики Красноярского края: «До недавнего времени 

компенсацию могли получить только те, кто проходил обследования в государственных больницах. 

С мая этого года благодаря изменениям в региональном законодательстве льгота стала 

доступной тем, кто обследуется в частных клиниках, которые работают по программам 

обязательного медицинского страхования. Меру поддержки расширили в рамках нацпроекта 

"Демография", так как его основной задачей являются забота о качественной продолжительной 

жизни россиян». 

Если обследование нужно пройти в частной клинике в пределах Красноярского края,  

то направление может быть выдано как государственной медицинской организацией,  

так и коммерческой. Для обследования в частной организации за пределами региона направление 

нужно получить в государственном медучреждении. 

До лечебного учреждения можно добираться на любом виде транспорта – поезде, самолете, 

автобусе, личным автомобилем или водным транспортом. При предъявлении билетов или других 

платежных документов предусмотрена компенсация. С подробной информацией об условиях  

ее получения можно ознакомиться по ссылке. 

Обратиться за компенсацией нужно не позднее 90 дней с момента окончания поездки. 

Заявление можно подать в электронном виде через портал госуслуги, лично в территориальном 

отделении соцзащиты по месту жительства или МФЦ. 

Подробная информация об этой мере поддержки размещена на сайте министерства 

социальной политики Красноярского края www.szn24.ru. 

31.10.2024, министерство социальной политики Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114062  

 

Совет подготовил ежегодный Доклад о состоянии местного самоуправления  

в Красноярском крае по итогам 2023 года 
На основании Федерального закона № 131-ФЗ (ред. от 13.07.2024) «Об общих принципах 

организации местного самоуправления в Российской Федерации» Совет муниципальных 

образований субъекта Российской Федерации готовит и представляет в Ассоциацию 

«Всероссийская ассоциация развития местного самоуправления» (ВАРМСУ) ежегодный доклад  

о состоянии и развитии местного самоуправления в субъекте Российской Федерации. 

ВАРМСУ совместно с Аппаратом Президента Российской Федерации и РАНХиГС была 

разработана структура доклада о состоянии местного самоуправления в субъекте Российской 

Федерации по итогам 2023 года и 9 месяцев 2024 года. 

В структуре доклада отражены не только основные характеристики состояния местного 

самоуправления, но и ключевые региональные события, проекты и знаковые даты, динамика 

развития МСУ по многим показателям и проблемы, волнующие жителей муниципалитетов.  

Отметим, что структура доклада претерпела значительные изменения по отношению  

к прошлым запросам федерального центра. В Докладе-2024 акцент сделан на анализ процессов, 

описание лучших практик по строгому алгоритму, обоснованность предложений по проблемам 

муниципалитетов. 

Администрации муниципалитетов Красноярского края приняли активное участие  

в подготовке материалов для Доклада и поделились успешными практиками по решению вопросов 

местного значения и своими предложениями. 

../../../AppData/Local/Temp/notes90C43B/АНАЛИТИКА
http://www.szn24.ru/
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114062


61 

Выражаем благодарность главам муниципальных образований и специалистам ОМСУ  

за развитие межмуниципального сотрудничества, за качественную и объемную работу, 

выполненную в сжатые сроки. 

Доклад размещен на официальном сайте Совета в разделе «Документы». 

30.10.2024, Совет муниципальных образований Красноярского края, 

http://www.ksmo.ru/news/4532/  

 

 «С господдержкой проще»: фермеры Красноярского края осваивают гранты «Агростартап» 

В этом году гранты «Агростартап» на создание и развитие своего дела получили девять 

фермеров края. Для этого из федерального и регионального бюджетов выделено 53,2 млн рублей. 

Программа реализуется по нацпроекту «Малое и среднее предпринимательство» шестой год. 

Почти все соискатели вложат средства господдержки в мясное животноводство. В их числе 

Андрей Руденов из Большеулуйского района. Земельные участки, помещения для содержания 

животных у фермера имеются. В планах – купить нетелей, коров и бычков, а также сельхозтехнику 

и оборудование, для заготовки кормов и обработки почвы.        

«Живём на берегу Чулыма, мне всегда нравились рыбалка и охота. Решил попробовать  

ещё и животноводство. Мне кажется, для этого нужно быть хозяйственным, держать  

всё под контролем. Я часть работы доверяю только себе, чтобы быть уверенным в её качестве. 

Например, починить трактор, гайки закрутить. Если сам ничего не умеешь, то и грант  

не поможет, а с господдержкой, конечно, быстрее развиваешься», – считает Андрей. 

Вячеслав Клундук из Тюхтетского муниципального округа так же отмечает,  

что с господдержкой быстрее и проще добиться результата. В планах главы хозяйства – продолжать 

своё дело и совершенствоваться. 

«Опыт в животноводстве есть. Свой участок, 28 голов симментальской породы, 

необходимая техника. Однако нужно идти вперёд, обновлять материально-техническую базу, 

расширяться, поэтому подал документы на грант. Куплю трактор, погрузчик, пресс-подборщик  

и другую технику. Несмотря на то, цены постоянно растут, с господдержкой проще – это 

хорошее подспорье», – делится Вячеслав. 

По условиям программы до 90% затрат на реализацию задуманного конкурсантам возмещает 

государство. На расходование гранта даётся полтора года. Соискатели, прошедшие отбор, должны 

создать минимум одно постоянное рабочее место, вести хозяйство не менее пяти лет после 

получения средств господдержки, выполнить показатели, предусмотренные проектом.   

Илья Васильев, министр сельского хозяйства края: «В 2025 году программа «Агростартап» 

продолжить действовать. У тех, кто не прошёл отбор в этом году, есть шанс сделать  

это в следующем. Бюджет на будущий год ещё формируется, поэтому объём финансирования 

этого направления станет известен позже». 

За время действия программы гранты «Агростартап» на сумму более 370 млн рублей 

получили 86 фермеров края. 

31.10.2024, министерство сельского хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114071 

 

А. Шевченко: Комитет СФ обсудил итоги и основные задачи деятельности  

Фонда развития территорий 

В обсуждении принял участие первый заместитель Председателя Совета Федерации  

В. Якушев. 

В рамках заседания Комитета Совета Федерации по федеративному устройству, региональной 

политике, местному самоуправлению и делам Севера состоялось совещание по рассмотрению 

вопроса «Об итогах и основных задачах деятельности публично-правовой компании «Фонд 

развития территорий». 

В работе приняли участие первый заместитель Председателя Совета Федерации Владимир 

Якушев, сенаторы РФ, статс-секретарь – заместитель Министра строительства и жилищно-

коммунального хозяйства РФ Юрий Муценек, генеральный директор публично-правовой компании 

«Фонд развития территорий» Ильшат Шагиахметов. 

http://www.ksmo.ru/news/4532/
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114071
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Андрей Шевченко отметил, что встречи в подобном формате с Фондом развития территорий 

проводятся третий год подряд и стали традицией. «Главная цель нашего обсуждения — 

ознакомление сенаторов с текущими результатами деятельности Фонда,  

а также с перспективными направлениями его деятельности», — подчеркнул глава Комитета СФ. 

Сенатор обратил внимание на то, что в настоящее время объем возложенных на Фонд 

полномочий очень широк. Это, в частности, деятельность по сокращению непригодного  

для проживания жилищного фонда, содействие модернизации объектов коммунальной 

инфраструктуры, защита прав дольщиков, мониторинг реализации инфраструктурных проектов, 

финансируемых с использованием средств инфраструктурных бюджетных и специальных 

казначейских кредитов, деятельность, связанная с комплексным развитием территорий. 

«Все эти направления затрагивают жизненно важные для граждан сферы. Отсюда и такой 

интерес к деятельности Фонда – как со стороны сенаторского корпуса, так и со стороны 

граждан. Мы получаем много обращений, в той или иной степени затрагивающих вопросы 

деятельности Фонда. В связи с этим мы придаем большое значение нашим регулярным  

и достаточно плотным контактам с руководством Фонда», — заявил Андрей Шевченко. 

Ильшат Шагиахметов рассказал об итогах и перспективах работы Фонда, обозначил основные 

направления его деятельности в субъектах Российской Федерации. Среди них: переселение граждан 

из аварийного жилищного фонда, модернизация коммунальной инфраструктуры, капитальный 

ремонт, восстановление прав граждан – участников долевого строительства, комплексное развитие 

территорий и другие. 

В частности, по его словам, на 1 октября 2024 г. из аварийного жилья было переселено более 

745 тыс. человек. 69 субъектов РФ полностью выполнили целевые показатели федерального 

проекта. Генеральный директор Фонда проинформировал, что с 2025 по 2030 ставится задача 

переселить не менее 345 тыс. человек. 

Как подчеркнул Ильшат Шагиахметов, Фонд уделяет особое внимание восстановлению 

объектов и инфраструктуры, развитию и модернизации ЖКХ в новых регионах страны. 

Юрий Муценек остановился на ключевых направлениях, по которым работает Минстрой  

и взаимодействует с Фондом развития территорий. 

02.11.2024, Совет Федерации Федерального Собрания РФ, 

http://council.gov.ru/events/committees/161597/ 

 

В Красноярском крае 18 начинающих фермеров получат 120 миллионов рублей на развитие 

В региональном Минсельхозе подвели итоги конкурса «Наш фермер». До 8 млн рублей  

на создание и развитие малого сельхозпроизводства получат 18 фермеров из Минусинского, 

Ермаковского, Идринского, Каратузского, Шушенского, Новосёловского. Балахтинского, 

Емельяновского, Уярского, Дзержинского, Кежемского и Казачинского районов. На эти цели  

из краевого бюджета выделено 120 млн рублей. 

Соискатели намерены развивать приоритетные направления, которые определены в этом году 

в регионе. Так, 14 конкурсантов вложат деньги в разведение крупного рогатого скота мясного 

направления, двое – в производство картофеля, ещё по одному проекту планируются в козо-  

и овцеводстве. 

Илья Васильев, министр сельского хозяйства края: «Программа работает второй год  

для развития в регионе фермерства, открытия новых хозяйств и сельхознаправлений. В прошлом 

году комиссия одобрила 14 проектов, они успешно реализуются.  Направление востребованное – 

отбор проходит каждая четвёртая заявка, что говорит о желании сельчан вести своё дело.  

В следующем году программа продолжит действовать». 

Израсходовать грант нужно за год после получения. Работать по выбранному направлению 

минимум пять лет, в течение этого времени нарастить объём производства сельхозпродукции  

и выручку. Необходимо также создать и сохранить рабочие места – их количество зависит  

от размера господдержки. Своих денег в задуманное нужно вложить не менее 10%. 

Юрий Мазурантов из Новосёловского района выиграл грант на развитие овцеводства.  

В хозяйстве уже есть необходимая для сельхозпроизводства техника, построена убойная площадка 

со скважиной, проведено электричество. Осталось приобрести животных эдильбаевской породы  

и пополнить машинно-тракторный парк. На это и пойдёт грант. 

http://council.gov.ru/events/committees/161597/
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«Погода в наших краях позволяет пасти скот практически круглый год. Кроме того,  

за баранину дают хорошую цену. Эти два фактора повлияли на выбор направления. Есть планы  

по сбыту, в том числе через сельхозкооператив в Берёзовском районе, пайщиком которого  

я являюсь, – рассказывает Юрий. – Господдержка полезна, с такой помощью быстрее 

развиваешься». 

02.11.2024, министерство сельского хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114099 

 

М. Мурашко на заседании Совета Федерации сообщил о результатах реализации 

национального проекта «Здравоохранение» 

Министр здравоохранения РФ выступил в рамках «правительственного часа». 

На 578-м заседании Совета Федерации в рамках «правительственного часа» Министр 

здравоохранения РФ Михаил Мурашко рассказал об основных результатах национального проекта 

«Здравоохранение» и о задачах нового нацпроекта «Продолжительная и активная жизнь». 

По его словам, в последние годы происходит глобальная трансформация сферы 

здравоохранения. С 2019 года на реализацию проекта «Здравоохранение» предусмотрено  

1,7 триллиона рублей, сказал Михаил Мурашко, отметив, что эти средства направлены  

на 9 федеральных проектов, охватывающих все уровни медицинской помощи. Он сообщил,  

что уже создано более 6 тысяч медицинских объектов, суммарно поставлено более 236 тысяч 

единиц медоборудования. «Развитие первичного звена, рост доступности, в том числе 

организационной, а также создание комфортных условий позволили привлечь и обеспечить 

диспансеризацией более 87 миллионов человек». 

Особое внимание Министр здравоохранения уделил кадровым вопросам. «Увеличен целевой 

прием студентов, доля целевых мест превысила 70 процентов, а по ряду дефицитных 

специальностей в ординатуре этот показатель еще выше». Говоря о привлечении специалистов, 

глава Минздрава проинформировал об эффективности реализации программ «Земский доктор»  

и «Земский фельдшер». По его словам, в них приняли участие более 65 тысяч медицинских 

работников. «Третье направление – сохранение кадров и стимулирование их к работе  

в медорганизациях первичного звена». 

Михаил Мурашко отметил устойчивый рост тренда удовлетворенности населения качеством 

медпомощи. Министр считает, что это показывает рост доверия медицинским работникам, 

соответственно, пациенты активнее вовлекаются в профилактику. 

«В основу предлагаемых мероприятий нового национального проекта легли мероприятия, 

направленные на увеличение продолжительности здоровой жизни и активного долголетия. Целью 

нацпроекта, кроме повышения продолжительности жизни до 78 лет к 2030 году, является рост 

ожидаемой продолжительности здоровой жизни, а также устранение значительной 

дифференциации между городским и сельским населением», — проинформировал глава Минздрава 

России. 

Выступление Министра здравоохранения Российской Федерации Михаила Мурашко в рамках 

«Правительственного часа» на тему «Об основных результатах национального проекта 

«Здравоохранение» и о задачах нового нацпроекта «Продолжительная и активная жизнь». 

В докладе Михаил Мурашко также сообщил о дальнейшей модернизации первичного звена  

и перинатальных центров, расширении сети женских консультаций, перспективах разработки 

отечественного медицинского оборудования и лекарств, совершенствовании оказания экстренной 

помощи. Среди мероприятий, ранее не входивших в проекты, Министр отметил помощь детям  

с сахарным диабетом и борьбу с гепатитом С. По его словам, благодаря им планируется сохранить 

почти 100 тысяч жизней. 

Министр здравоохранения РФ ответил на вопросы сенаторов, в том числе об эффективности  

и развитии телемедицины, кредиторской задолженности медицинских организаций, обеспеченности 

оборудованием медучреждений в воссоединенных регионах, а также о мерах по профилактике 

здорового образа жизни. 

Также первый вице-спикер СФ Владимир Якушев обратил внимание Минздрава России  

на необходимость усовершенствовать организацию реабилитации бойцов СВО. Помимо этого,  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114099
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по его словам, решения требует вопрос финансирования программ обеспечения лекарствами 

отдельных категорий граждан. 

Подводя итоги «правительственного часа», Председатель Совета Федерации Валентина 

Матвиенко отметила содержательное обсуждение и предметную работу министерства с субъектами 

Федерации. Она призвала региональные власти развивать систему перинатальных центров  

и активнее модернизировать первичное звено здравоохранения. «Здоровье каждого человека –  

одна из важнейших забот государства». 

Также спикер СФ предложила актуализировать и расширить перечень редких орфанных 

заболеваний, на лечение которых может выделять средства фонд «Круг добра», учреждённый  

по указу Президента РФ. 

По итогам обсуждения сенаторы приняли за основу проект постановления Совета Федерации 

«Об основных результатах национального проекта «Здравоохранение» и о задачах нового 

национального проекта «Продолжительная и активная жизнь». 

06.11.2024, Совет Федерации Федерального Собрания РФ, 

http://council.gov.ru/events/committees/161812/ 

 

Более 77 тысяч школьников Красноярского края объединил проект «Орлята России» 
В крае действует программа развития социальной активности учащихся начальных классов 

«Орлята России». В регионе она объединяет 618 классов начальной школы из всех 

муниципалитетов, а это более 77 тысяч ребят из 879 образовательных учреждений. Проект создан 

по аналогии с Движением первых, только направлен на объединение ребят из начальной школы. 

Программа реализуется с 2021 года по инициативе Министерства просвещения РФ в рамках 

федерального проекта «Патриотическое воспитание граждан РФ» нацпроекта «Образование». 

Участие в проекте «Орлята России» принимают ученики начальной школы всем классом. Для 

этого классному руководителю необходимо зарегистрироваться на сайте https://orlyatarussia.ru/ 

проекта. Вступить в ряды орлят можно в течение всего учебного года. Важной частью программы 

для школьников является церемония посвящения в орлята. В этот праздничный день рядом  

с орлятами находятся учителя, родители, старшеклассники-наставники и гости мероприятия. 

В рамках программы «Орлята России» разработан курс внеурочных занятий, основанный  

на базовых ценностях, таких как Родина, семья, команда, здоровье, природа, познание. Курс 

разделен на семь треков. 

Кураторами программы выступают учителя начальных классов, советников директоров  

по воспитанию, директора школ и студенты педагогических вузов. Все они регулярно участвуют  

в окружных слетах, где повышают свои профессиональные навыки. Так, недавно в Красноярске 

прошел краевой семинар «Мастерская решений и орлятских практик в работе с родителями». 

Команды флагманских школ проекта ознакомили участников семинара с практикой включения 

родителей в реализацию треков. В эти дни команда красноярской школы №152 работает на 

Всероссийском форуме учителей «Орлята России». Участники обсуждают актуальные вопросы 

воспитания, изучают успешные практики, определяют пути развития программы. Отметим, что  

в крае именно 152-я школа является флагманом орлятского движения. 

Для справки 

Программа «Орлята России» рассчитана на учеников с 1 по 4 классы. Школьники могут 

проявить и развить свои таланты в наиболее интересных для них направлениях. Лучшие классы 

получают путёвки на специальные смены во Всероссийском детском центре «Орлёнок». В России  

к движению присоединились уже более 5 миллионов школьников. 

06.11.2023, министерство образования Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114119 

 

ВАРМСУ стала опорой для развития российских муниципалитетов 

8 ноября эксперты страны подвели итоги работы Всероссийской ассоциации развития 

местного самоуправления на площадке ВЭБ.РФ в рамках открытого диалога. Эксперты обсудили 

развитие муниципалитетов в единой системе публичной власти. Ведущие политологи, социологи, 

представители государственных структур, ВАРМСУ и некоммерческих организаций выделили 

http://council.gov.ru/events/committees/161812/
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направления, на основе которых будет развиваться сообщество органов местного самоуправления  

в 2025 году. 

Как подчеркнул заместитель начальника Управления Президента Российской Федерации  

по внутренней политике Евгений Грачев, власть должна быть максимально приближена  

к гражданам. 

«Роль органов местного самоуправления в единой системе публичной власти страны 

неоднократно подчеркивал наш Президент. Важно понимать, что муниципальный уровень самый 

близкий к людям. Именно муниципальное сообщество каждый день отвечает на оперативные 

запросы наших граждан, решая вопросы в самых разных сферах», — отметил Евгений Грачев. 

В рамках дискуссии эксперты представили успешные практики местного самоуправления, 

результаты исследований о роли органов власти в системе принятия решений на уровне 

муниципалитетов, а также новые подходы к обучению муниципальных служащих. 

Сопредседатель Всероссийской ассоциации развития местного самоуправления, член 

президиума Совета при Президенте Российской Федерации по развитию местного самоуправления 

Ирина Гусева отметила важность объединения муниципального сообщества. 

«ВАРМСУ — это объединяющая сила, связывающая любой муниципалитет России  

с федеральным и региональным уровнями власти для решения задач ради человека и рядом  

с человеком. Человекоцентричность и Служение — вот основные тренды сегодняшней 

муниципальной повестки», — уточнила Ирина Гусева. 

В июне этого года был официально закреплен статус Всероссийской ассоциации развития 

местного самоуправления (ВАРМСУ) как структуры, защищающей интересы органов местного 

самоуправления. 

08.11.2024, Всероссийской ассоциации развития местного самоуправления, 

https://www.varmsu.ru/novosti/varmsu-stala-oporoy-dlya-razvitiya-rossiyskikh-munitsipalitetov/ 

 

В крае выросло производство нефтепродуктов, стройматериалов и оборудования: краевой 

Минэк подвел итоги социально-экономического развития региона за 9 месяцев 2024 года 

Министерство экономики и регионального развития края подвело основные итоги социально-

экономического развития края за 9 месяцев текущего года. За январь – сентябрь 2024 года, 

несмотря на снижение показателей по отдельным видам хозяйственной деятельности, отмечается 

стабилизация промышленного производства. 

Положительный вклад в динамику промышленного производства внесла добыча 

металлических руд – индекс 105%. 

«После достаточно длительного периода обрабатывающая промышленность 

демонстрирует положительную динамику. В обрабатывающих производствах в целом  

за 9 месяцев индекс сложился на уровне 101,1% к аналогичному периоду 2023 года. Рост 

отмечается в 16 обрабатывающих видах деятельности», - отметила министр экономики  

и регионального развития края Татьяна Магдибур. 

В металлургической отрасли индекс производства составил 100%. В лесопромышленном 

комплексе выпуск продукции увеличился – индекс производства – 100,4 %. 

Положительная динамика производства с учетом спроса внутреннего рынка, отмечена  

в пищевой отрасли (+1,1%), в производстве напитков (+7,4 %), в производстве кокса  

и нефтепродуктов (+18,6 %), в производстве прочей неметаллической минеральной продукции 

(строительных материалов) (+1,2 %), в производстве готовых металлических изделий, кроме машин 

и оборудования (+7,1 %), в производстве автотранспортных средств, прицепов и полуприцепов 

(+31,6 %), в производстве электрического оборудования (+3,9%), в производстве прочих 

транспортных средств и оборудования (+42,2 %), в ремонте и монтаже машин и оборудования 

(+13,2 %). 

За 9 месяцев текущего года в сельскохозяйственных организациях края объемы производства 

скота и птицы на убой увеличилось к уровню аналогичного периода 2023 года – 100,1 % 

(произведено 103,6 тыс. тонн). При этом производство мяса крупного рогатого скота увеличилось 

на 16,6 % (22,1 тыс. тонн), мяса птицы – на 2,6 % (27,4 тыс. тонн) относительно января-сентября 

2023 года. 

https://www.varmsu.ru/novosti/varmsu-stala-oporoy-dlya-razvitiya-rossiyskikh-munitsipalitetov/
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Производство молока снизилось на 1% по сравнению с уровнем января-сентября 2023 года 

(304,7 тыс. тонн), при этом надои молока на одну корову увеличились на 3,8 %. Производство яиц  

в отчетном периоде увеличилось на 0,5 % (562,4 млн штук). 

Объем работ в строительстве в январе-сентябре 2024 года составил 352,1 млрд рублей, 

увеличившись на 15,1% по сравнению с аналогичным периодом прошлого года. Это связано  

с реализацией крупных инвестиционных проектов в металлургии и нефтедобыче. 

В сфере жилищного строительства объем введенного жилья снизился на 4,5 % к январю-

сентябрю 2023 года, в крае введено 1 023,5 тыс. кв. метров общей площади жилых домов. 

На потребительском рынке отмечается рост оборота розничной торговли. В январе-сентябре 

2024 года он составил 657 млрд рублей, что на 9,1% выше, чем в аналогичном периоде 2023 года.  

За 9 месяцев инфляция в крае сложилась ниже среднероссийского показателя и составила  

5,4 %. 

11.11.2024, министерство экономики и регионального развития Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114157 

 

Увеличение числа самозанятых, поддержка МСП, перевод частного сектора на экоотопление: 

в Правительстве края обсудили реализацию нацпроектов 

Реализацию нацпроектов «Малое и среднее предпринимательство и поддержка 

индивидуальной предпринимательской инициативы», «Производительность труда», 

«Международная кооперация и экспорт» и «Экология» обсудили на совещании под 

председательством Михаила Котюкова. О результатах работы главе региона доложил заместитель 

председателя Правительства края Леонид Шорохов, в обсуждении приняли участие руководители 

профильных министерств и ведомств, ответственных за реализацию данных нацпроектов. 

В рамках регионального проекта «Создание благоприятных условий для осуществления 

деятельности самозанятыми гражданами» более 216 тыс. жителей края оформились в качестве 

самозанятых, двум тысячам из них специалисты оказали образовательные и информационно-

консультационные услуги. Также самозанятым предоставили микрозаймы по льготной ставке  

на сумму 16,8 млн рублей. 

Благодаря реализации регионального проекта «Создание условий для легкого старта  

и комфортного ведения бизнеса» начинающие предприниматели края при поддержке региональной 

гарантийной организации получили кредиты в объеме 33,6 млн рублей, а также оформили  

142 льготных микрозайма. Более 6 тысяч молодых предпринимателей прошли обучение  

и консультации по ведению своего дела. В 2024 году число занятых в сфере МСП превысило  

460 тысяч человек. При поддержке краевого центра развития экспорта 53 малых и средних 

предприятия заключили экспортные контракты на 19,5 млн долларов США. 166 предпринимателей 

вовлечены в сферу малого и среднего предпринимательства в АПК. 93 проекта получили гранты  

и субсидии, в том числе начинающие фермеры. 

В реализацию нацпроекта «Производительность труда» вовлечены 116 крупных и средних 

предприятий края, инструментам повышения производительности труда обучили около 3000 

сотрудников. 

По нацпроекту «Международная кооперация и экспорт» объем экспорта продукции 

агропромышленного комплекса составил 107,9 млн долларов США в текущих ценах. 

Также участники совещания обсудили реализацию мероприятий нацпроекта «Экология». 

Отдельно остановились на достижении показателей каждым предприятием – участником 

федерального проекта «Чистый воздух». Особое внимание уделили переводу частного сектора 

столицы края на более экологичные виды отопления: в этом году участниками программы стали 

более 1400 домовладений. 

Михаил Котюков подчеркнул, что в 2024 году нацпроекты, реализация которых началась 

шесть лет назад, должны дать конкретные результаты, на финишной прямой важно контролировать 

сроки и качество выполнения всех заявленных мероприятий. 

12.11.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114183 
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В Красноярском крае подвели предварительные итоги реализации проекта  

«Формирование комфортной городской среды» 

Губернатор края Михаил Котюков провел заседание президиума Правительства региона,  

где обсудил с руководителями муниципальных образований предварительные итоги реализации 

федерального проекта «Формирование комфортной городской среды» нацпроекта «Жилье  

и городская среда» в 2024 году, а также планы на следующий год. 

В этом году на благоустройство в рамках нацпроекта выделено 2,7 млрд рублей: 743 млн 

рублей – из федерального бюджета и более 1 млрд рублей – из краевого. Средства были направлены 

на обновление 90 общественных пространств и 139 дворов в 41 муниципальном образовании. 

По информации министра строительства и ЖКХ края Михаила Заскалько, осталось завершить 

работу на восьми объектах в Минусинске, Железногорске, Красной Поляне Назаровского района, 

Идринском, Тасеево и Балахте. 

В этом году реализуются также два проекта – победителя Всероссийского конкурса лучших 

проектов создания комфортной городской среды. В Железногорске завершается обустройство 

городского пляжа, в Енисейске уже готовы бульвар на берегу Енисея и Святоградская площадь. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Обеспечение доступным жильём –  

одна из задач национального проекта «Жильё и городская среда». Но людям также необходимы 

зоны отдыха, где они могут гулять со своими семьями, заниматься физической активностью.  

В 2025 году мы должны будем реализовать сразу шесть проектов, победивших во Всероссийском 

конкурсе лучших проектов создания комфортной городской среды, которые поддержали жители 

Минусинска, Назарова, Шарыпова, Иланского, Бородино и Сосновоборска. Подготовиться к этой 

работе необходимо заранее, чтобы с наступлением строительного сезона мы были во всеоружии, 

чтобы была готова вся необходимая документация, определены подрядчики, закуплены 

необходимые материалы, с тем, чтобы в кратчайшие сроки реализовать намеченный план». 

Не менее важен, считает глава региона, и вопрос содержания новых общественных 

пространств. Руководители муниципальных образований обязаны заранее это продумать.  Особое 

внимание Губернатор обратил на необходимость соблюдения сроков реализации планов 

благоустройства. Для этого главы территорий должны вести ежедневный мониторинг работы  

на объектах. Помимо этого, Михаил Котюков поручил министерству строительства и ЖКХ края 

весной тщательно проконтролировать площадки 2024 года, которые пришлось завершать  

в холодное время. 

Отметим, что за пять лет в рамках федерального проекта «Формирование комфортной 

городской среды» на благоустройство общественных пространств и дворов края было выделено 

более 8 млрд рублей. За это время преобразилось 463 общественных пространства и 1346 дворов.  

С 2019 года 23 краевых проекта стали победителями Всероссийского конкурса лучших проектов 

создания комфортной городской среды. Добавим, что реализация этих проектов стала возможной 

благодаря неравнодушию жителей края, которые активно участвуют в голосовании по выбору 

общественного пространства. В 2024 году свой выбор территории для благоустройства сделали  

376 тысяч человек. 

12.11.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114169 

 

Красноярский край вошёл в топ-10 по числу участников Всероссийской олимпиады студентов 

«Я – профессионал» 

Подведены итоги регистрационной кампании VIII сезона олимпиады «Я – профессионал» 

президентской платформы «Россия – страна возможностей». Заявки на участие подали более  

185 тысяч человек, 4 456 из них – студенты вузов Красноярского края. Проект реализуется при 

поддержке Министерства науки и высшего образования РФ. 

Заявки поступили из 1 059 российских вузов и филиалов всех регионов страны. Руководитель 

Всероссийской олимпиады студентов «Я – профессионал» Валерия Касамара отметила, что 

Красноярский край ежегодно проявляет высокий интерес к олимпиаде: «Наиболее 

востребованными направлениями стали: «Психология», «Педагогическое образование (основное)», 

«Специальное (дефектологическое) образование». Следующий рубеж – отборочный этап». 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114169
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Самыми активными стали представители Сибирского федерального университета – 2076 

участников, Красноярского педагогического университета – 1200 человек и Красноярского 

государственного аграрного университета – 791 студент. 

Участники олимпиады получают полезные HR-продукты и услуги: карьерные консультации, 

экскурсии на производства и в офисы ведущих российских компаний, знакомство  

с работодателями на образовательных форумах и школах проекта, а также возможность пройти 

стажировки и получить предложения о трудоустройстве. 

В этом сезоне доступа к карьерному порталу олимпиады открылся для участников 

отборочного этапа. Ранее возможность откликнуться на вакансии от ведущих работодателей страны 

была только у дипломантов и конкурсантов заключительного этапа с ненулевым результатом. 

Теперь каждый студент, заинтересованный в профессиональном развитии, сможет попробовать 

свои силы на стажировках. 

С 15 ноября по 1 декабря состоится отборочный этап олимпиады. Студенты смогут оценить 

уровень своих знаний, попробовать свои силы в решении задач, разработанных представителями 

лучших вузов и индустриальными партнерами проекта. 

Дипломанты проекта получают дополнительные бонусы, в том числе льготное поступление на 

следующую ступень образования, а также премии до 300 тысяч рублей для медалистов. 

14.11.2024, официальный портал Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114202  

 

Определены 17 победителей краевого конкурса благоустройства 

Определены победители краевого конкурса лучших проектов создания комфортной городской 

среды, участниками которого стали малые города и сельские поселения края. 

В 2025 году новые благоустроенные парки, центральные площади, скверы, набережные, 

скейт-площадки появятся в городах Ужур, Шарыпово, Дивногорск, Кодинск, в посёлках Таёжный и 

Ангарский Богучанского района, Усть-Кемь Енисейского района, Глядень Назаровского района, 

Солонцы Емельяновского района, Приморск Балахтинского района, в сёлах Лебяжье 

Краснотуранского района, Солгон Ужурского района, Галанино Казачинского района, Боготол, 

Новосёлово, Каратузское, Пировское. 

Цитович Елена, заместитель министра строительства и ЖКХ края: «Региональная программа 

благоустройства для небольших населённых пунктов чрезвычайно востребована. В этом году на 

конкурс поступили 34 заявки. Победили наиболее интересные, тщательно проработанные 

проекты из тех муниципалитетов, где будущее благоустройство совместно с жителями, 

проектировали с учётом их мнений и предложений. На воплощение идей для каждого проекта 

будет выделено от 10 до 50 млн рублей».   

С 2019 года победителями этого конкурса стали 67 проектов в сёлах и небольших городах, все 

они уже реализованы. 

14.11.2024, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства 

Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114196 

 

Краевая служба занятости помогла закрыть 10 тысяч вакансий на предприятиях 

приоритетных отраслей 

В этом году служба занятости помогла предприятиям ключевых отраслей экономики 

заполнить 10 тысяч свободных рабочих мест. Поиск сотрудников вели по всему краю. 

К приоритетным отраслям относятся 34 предприятия края – это наукоемкие производства, 

организации металлургической, атомной, космической отрасли, добывающей промышленности,  

а также машиностроительные и нефтеперерабатывающие заводы. Служба занятости помогла 

закрыть значительную потребность в инженерах, монтажниках радиоэлектронной аппаратуры  

и приборов, слесарях и других специалистах. 

«Предусмотрены разные механизмы поиска: ускоренная подготовка кадров, переобучение 

действующих сотрудников, профессиональная подготовка под гарантированное 

трудоустройство, открытые отборы кандидатов. Одна из мер – привлечение сотрудников  

из других территорий края», – рассказал руководитель агентства труда и занятости населения 

Красноярского края Виктор Новиков.   

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114202
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114196
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По программе субсидированного найма работодатель получает от государства средства  

на компенсацию расходов на оплату труда, обустройство или улучшение условий труда нового 

работника. 

В текущем году по этой программе красноярское научно-производственное предприятие 

привлекло 15 специалистов. Сотрудники прибыли из Нижнеингашского, Манского, Партизанского, 

Туруханского районов, а также из Ачинска, Лесосибирска, Железногорска, Канска и Назарова. Еще 

26 соискателей из Шарыпова, Лесосибирска, Уярского и Иланского районов трудоустроены на 

предприятие Железногорска.   

Предприятиям приоритетных отраслей экономики требуется около  

1,5 тысячи специалистов. Вакансии доступны на цифровом сервисе «Кадры для ОПК»  

на интерактивном портале агентства труда и занятости населения Красноярского края. 

Отметим, что всего в этом году служба занятости помогла найти работу 35 тысячам 

соискателей. 

14.11.2024, агентство труда и занятости населения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114209 

 

Более 1 млрд рублей планируется направить в ближайшие три года на реализацию 

муниципальных комплексных проектов развития 
Об этом сообщила министр экономики и регионального развития Татьяна Магдибур  

на комитете по экономике и налоговой политике Законодательного Собрания края, представляя 

депутатам региональную госпрограмму «Поддержка комплексного развития территорий  

и содействие развитию местного самоуправления» на 2025-2027 годы. 

В 2025–2027 годах программой предусмотрены средства на инфраструктурную поддержку  

16 ранее отобранных МКПР на общую сумму 1,7 млрд рублей. 

На них планируется отремонтировать более 18 км дорог, 10 объектов коммунальной 

инфраструктуры, построить очистные сооружения и инженерные сети. Также деньги будут 

направлены на создание комфортной среды и досуга для жителей – планируется отремонтировать  

и построить 19 социальных объектов. 

Напомним, механизм МКПР предполагает, что местный бизнес инвестирует в свое 

производство, создавая новые рабочие места, а государство обеспечивает дорожную, 

коммунальную и социальную инфраструктуру в населенных пунктах вокруг развивающихся 

предприятий. 

Например, в деревне Киндяково Бархатовского района, где предприниматель организовал 

производство подсолнечного и рапсового масла, за счет государственной поддержки планируется 

отремонтировать сети водоотведения. В селе Устьянск Абанского района предприниматель 

модернизирует животноводческий комплекс: расширяет существующие молочные фермы, строит 

новое родильное отделение для крупного рогатого скота, а государство выделяет деньги  

на капитальный ремонт здания средней школы и замену старой угольной котельной, которая 

отапливает все социальные объекты села. 

Всего благодаря механизму МКПР до конца 2027 года будет построено отремонтировано  

62 объекта социальной и коммунальной инфраструктуры и 61 км дорог. 

«Мы продолжаем работу по отбору новых муниципальных комплексных проектов развития, 

ведь они позволяют улучшить среду для жизни в тех населенных пунктах, где есть стабильно 

работающие и развивающиеся производства, а также создать более благоприятные условия  

для ведения хозяйственной деятельности и сохранения кадров для этих предприятий.  

Мы ориентируемся на то, что как можно больше территорий будет выстраивать стратегии 

развития на основе повышения своего экономического потенциала», – подчеркнула министр. 

14.11.2024, министерство экономики и регионального развития Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114197  

 

Шесть тысяч предпринимателей и самозанятых в Красноярском крае получили 

господдержку для бизнеса в этом году 

По итогам трех кварталов текущего года 3890 субъектов малого и среднего 

предпринимательства и 2060 самозанятых воспользовались мерами господдержки.  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114209
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114197
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Так, на выгодных условиях в крае можно получить заём до 5 млн рублей, получить 

консультацию экспертов, действуют отраслевой кластер и сообщество единомышленников. 

Поддержку предоставляет региональный центр «Мой бизнес» в рамках нацпроекта «Малое  

и среднее предпринимательство». Офисы работают по принципу одного окна: предприниматели  

и самозанятые могут получить консультационную, образовательную, имущественную, 

инжиниринговую, финансовую поддержку в одном месте. 

«Самозанятые и предприниматели получают также ценные рекомендации, избегают 

распространенных ошибок, что снижает риски и повышает вероятность успешного ведения 

бизнеса», – рассказал Павел Кириллов, руководитель центра «Мой бизнес» Красноярского края. 

Узнать о доступных мерах поддержки для предпринимателей и самозанятых в Красноярском 

крае можно на сайте мойбизнес-24.рф или получить консультацию по телефону: 8-800-234-0-124. 

15.11.2024, агентство развития малого и среднего предпринимательства Красноярского края 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/114219  

 

 

 
 

СЕМИНАРЫ, КОНФЕРЕНЦИИ, СЪЕЗДЫ, ФОРУМЫ 

 

Состоялся семинар для председателей, депутатов, специалистов аппаратов представительных 

органов городских и муниципальных округов, муниципальных районов края 

С 31 октября по 1 ноября 2024 года в отделе по подготовке государственных  

и муниципальных служащих управления кадров и государственной службы Губернатора края 

состоялся семинар на тему «Мастерство публичного выступления».   

Семинар был организован управлением кадров и государственной службы Губернатора края 

совместно с Законодательным Собранием края. 

В семинаре приняли участие председатели, депутаты, а также специалисты аппаратов 

представительных органов городских и муниципальных округов, муниципальных районов края. 

В ходе семинара были рассмотрены следующие вопросы: требования к содержанию  

и составу выступления; упражнения на развитие техники речи; «самонастрой» и снятие стресса 

перед выступлениями на публику; специфика общения с аудиторией; способы управления 

вниманием аудитории; специфика выступления в онлайн формате; ведение персональных 

социальных сетей. 

По итогам проведения обучения, слушатели семинара получили удостоверения о повышении 

квалификации. 

01.11.2024, отдел по взаимодействию с представительными органами местного 

самоуправления организационного управления Законодательного Собрания края 

 

Красноярский край назван лучшим в организации контрольно- надзорной деятельности 

На V Всероссийском форуме контрольных органов в Калининграде состоялось чествование 

представителей региональных исполнительных органов – лидеров рейтинга субъектов РФ  

в контроле по итогам 2023 года. Награды победителям вручил статс-секретарь – заместитель 

министра экономического развития России Алексей Херсонцев. 

Звание «Лидер контроля 2024» среди региональных команд получил Красноярский край. 

По методике расчета рейтинга баллы субъектам РФ распределялись по таким показателям,  

как «Профилактика», «Индикаторы риска», «Проверки по предписаниям», «Досудебное 

обжалование», «Качество взаимодействия с прокуратурой». Дополнительный критерий – «Оценка 

работы координаторов в регионах со стороны Минэкономразвития России». 

Среди региональных команд, которые внесли наибольший вклад в развитие контрольной 

деятельности, наряду с нашим регионом отмечены Омская область, Алтайский край, Тамбовская 

область и Москва. 

«За сухими цифрами показателей рейтинга скрывается большая, кропотливая работа наших 

коллег-контролеров. От тщательности их проверок зависит то, насколько качественно и, главное, 

безопасно будут оказываться населению услуги предприятий, бизнеса. Вместе с тем благодаря 

реформе контрольно-надзорной деятельности, которую курирует заместитель председателя 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/114219
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Правительства РФ – руководитель аппарата Правительства РФ Дмитрий Григоренко, удалось  

не только повысить качество работы, но и избежать излишнего давления на бизнес. Соблюдение 

баланса в этой сфере и есть одна из главных задач», – отметил Алексей Херсонцев. 

02.11.2024, министерство экономики и регионального развития Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114092 

 

А. Новьюхов: Концепция устойчивого развития коренных малочисленных народов Севера 

отражает основные государственные приоритеты 
Член Комитета Совета Федерации по Регламенту и организации парламентской деятельности, 

представитель от законодательного (представительного) органа государственной власти Ханты-

Мансийского автономного округа – Югры Александр Новьюхов принял участие в пленарном 

заседании V Всероссийского форума «Народы России», а также выступил в рамках общественной 

дискуссии на тему «Обновление Концепции устойчивого развития коренных малочисленных 

народов Севера, Сибири и Дальнего Востока Российской Федерации». 

Парламентарий озвучил ряд тезисов, касающихся новой редакции стратегического документа, 

задающего базовые ориентиры в сфере защиты прав, сохранения культурного наследия  

и улучшения качества жизни коренных народов, рассказал об особенностях работы над текстом 

Концепции. 

«Авторы документа достаточно точно дали определение понятию «устойчивого развития 

коренных народов». Это позволит определить наиболее эффективные механизмы, способы  

и средства достижения результата в будущем. Кроме этого, субъекты получили возможность 

самостоятельно выбирать оптимальные пути решения поставленных государством задач, через 

конкретизированность региональных концепций», — обратил внимание Александр Новьюхов. 

По его мнению, в тексте Концепции нашли отражение все основные государственные 

приоритеты. «Так, особая роль в ближайшие годы отводится механизмам укрепления экспертного 

потенциала коренных народов, обеспечения цифрового равенства, формирования осознанной 

коллективной позиции и развития человеческого капитала, в том числе через комплексные 

образовательные программы, такие как «Школа общественной дипломатии». 

 «Работа над документом велась при непосредственном участии сообществ коренных 

народов. Их коллективный вклад во многом формирует необходимую объединительную силу 

документа», — заключил парламентарий. 

На площадке Центра международной торговли в Москве собрались более 700 представителей 

регионов страны, экспертов и общественных деятелей. Деловая программа, предложенная 

Федеральным агентством по делам национальностей, включала обсуждение широкого круг 

вопросов: от языковой политики и профилактики экстремизма до информационного обеспечения 

национальной политики. 

02.11.2024, Совет Федерации Федерального Собрания РФ, 

http://council.gov.ru/events/committees/161755/ 

 

К. Косачев: В реализации национальной политики за последние пять лет  

достигнуты существенные результаты 

Заместитель Председателя СФ Константин Косачев выступил на пленарном заседании  

V Всероссийского форума «Народы России». 

В мероприятии приняли участие заместитель руководителя Администрации Президента 

Российской Федерации Магомедсалам Магомедов, заместитель Председателя Правительства 

Российской Федерации Татьяна Голикова, руководитель ФАДН России Игорь Баринов. 

Константин Косачев обратил внимание, что в сфере национальной политики приходится 

решать разнонаправленные задачи. «Это подразумевает комплексность мер и согласованность 

действий всех участников. К таким задачам относятся вопросы миграции, сохранение 

многообразия и обеспечение единства многонационального народа», — сказал вице-спикер СФ. 

Он отметил, что российская модель многонациональной государственности уникальна  

по своей эффективности, но при этом универсальна по своей применимости в других 

полиэтнических странах. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114092
http://council.gov.ru/events/committees/161755/
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«Ключевым фактором остаются общие для всех народов, культур и религий ценности, 

которые разделяют и страны так называемого мирового большинства, и многие здравые силы  

на Западе», — уверен Константин Косачев. 

V Всероссийский форум «Народы России» прошел в Москве 1–2 ноября. Форум проводится  

с 2020 года и стал одним из ключевых ежегодных мероприятий в области государственной 

национальной политики в России. 

Мероприятие направлено на обсуждение актуальных вопросов государственной национальной 

политики в условиях современных вызовов и угроз, способствует повышению профессиональных 

компетенций государственных и муниципальных служащих, представителей общественных 

организаций, экспертного и научного сообщества, а также повышению эффективности 

деятельности в данной сфере на региональном и муниципальном уровнях. 

02.11.2024, Совет Федерации Федерального Собрания РФ, 

http://council.gov.ru/events/news/161751/ 

 

Л. Глебова приняла участие в работе итогового Форума активных граждан «Сообщество»  
Обсуждались вопросы повышения уровня самоорганизации некоммерческого сектора, 

отметила сенатор. 

Полномочный представитель Совета Федерации в Общественной палате РФ, первый 

заместитель председателя Комитета СФ по конституционному законодательству  

и государственному строительству Любовь Глебова приняла участие в работе итогового Форума 

активных граждан «Сообщество». Мероприятие, организованное Общественной палатой РФ, 

состоялось в Москве. 

Выступая в ходе пленарного заседания, сенатор отметила, что Форум традиционно стал  

тем местом, где масштабно представлен общественно-государственный подход. Он объединяет 

представителей госорганов власти, общественных институтов, предпринимательских кругов  

и активных граждан из всех субъектов Федерации для обсуждения актуальных для развития нашей 

страны вопросов. 

«Ежегодно Совет Федерации рассматривает и одобряет десятки законодательных 

инициатив, позволяющих общественным институтам и гражданским активистам полноценно 

участвовать в решении общественно полезных задач. Созданы условия для привлечения 

государственных, предпринимательских и частных инвестиций в проекты и программы 

некоммерческих организаций, а также для снижения административной нагрузки  

на них со стороны контрольно-надзорных органов», – сказала Любовь Глебова. 

Как считает парламентарий, это в свою очередь влияет на рост профессионализма  

в некоммерческой среде. «Безусловно, во многом этому содействует проведение региональных 

этапов и итогового форума «Сообщество», на которых у людей есть возможность представить 

свою деятельность в самых разных сферах, в том числе, в социальном служении, образовательной, 

воспитательной, семейной, культурной политике, просвещении, общественном контроле», — 

отметила она. «Все это способствует повышению уровня самоорганизации некоммерческого 

сектора в России. Общественная палата РФ обеспечивает полноценный диалог с гражданами,  

и меры, чтобы принимаемые сегодня для поддержки активных граждан меры были весомы  

и заметны». 

По словам Любови Глебовой, формирование самосознания гражданина-патриота –  

одна из важнейших задач, которые необходимо решить для того, чтобы достигнуть цели 

укрепления личности на основе базовых национальных ценностей. 

В мероприятии приняли участие начальник Управления Президента России по общественным 

проектам Сергей Новиков, Уполномоченный по правам человека в Российской Федерации Татьяна 

Москалькова, председатель Центральной избирательной комиссии РФ Элла Памфилова, секретарь 

Общественной палаты РФ Лидия Михеева. 

02.11.2024, Совет Федерации Федерального Собрания РФ, 

http://council.gov.ru/events/committees/161760/ 
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Участники XV Сибирского муниципального форума обсудили актуальные вопросы  

местного самоуправления 
В Красноярске прошёл XV Сибирский муниципальный форум, темой которого стали правовая 

поддержка и судебная защита муниципалитетов. В его работе приняли участие представители 

исполнительной власти и местного самоуправления Красноярского края и других регионов страны, 

депутаты Государственной Думы РФ и Законодательного Собрания края, федеральные эксперты.  

В центре Сибири собрались специалисты в муниципальном управлении из 25 регионов пяти 

федеральных округов – всего более 300 делегатов. 

Заместитель начальника управления Президента Российской Федерации по внутренней 

политике Евгений Грачёв поблагодарил работников муниципального самоуправления за их труд, 

который развивает каждое большое и небольшое поселение и тем самым делает нашу страну 

сильнее: «Не случайно Президент страны Владимир Владимирович Путин неоднократно в своих 

выступлениях говорит, что люди прежде всего у нас приходят со своими чаяниями, проблемами  

к муниципальным служащим. От того, насколько грамотно, компетентно их принимают, зависит 

настроение людей, проживающих в том или ином муниципальном образовании, зависят те 

преобразования, которые в этих муниципалитетах происходят». 

Заместитель полномочного представителя Президента Российской Федерации в Сибирском 

федеральном округе Александр Орехов зачитал приветствие участникам форума от имени 

полномочного представителя Анатолия Серышева: «Форум стал знаковой межрегиональной 

площадкой, востребованной учёными и практиками значительной части субъектов Российской 

Федерации для обсуждения актуальных проблем и поиска необходимых решений в сфере 

муниципального управления. Рассчитываю, что вы проведёте конструктивные, содержательные 

дискуссии, а ваши предложения и инициативы будут востребованы на практике». 

От имени Губернатора Красноярского края делегатов приветствовал первый заместитель 

Губернатора – руководитель Администрации Губернатора края Сергей Пономаренко. Он отметил, 

что у нашего региона наработан значительный опыт в вопросах организации местного 

самоуправления: «Красноярский край может считаться законодателем мод. Мы одними из 

первых в стране ещё в девяностые годы внедрили двухуровневую модель организации местного 

самоуправления. Мы одними из первых разграничили предметы ведения между разными уровнями 

муниципальных образований, утвердили закон о межбюджетных отношениях. В этом смысле 

опыт Красноярского края может быть полезен представителям других регионов». 

Главной темой для делегатов форума стало обсуждение проекта закона «Об общих принципах 

организации местного самоуправления в единой системе публичной власти». Сейчас он ожидает 

второго чтения в Государственной Думе. 

По словам депутата Госдумы, от Красноярского края Алексея Веллера, в преддверии второго 

чтения к законопроекту было подано более 1000 поправок из всех регионов России. 

Глава города Красноярска Владислав Логинов уверен, что деятельность таких площадок очень 

важна. В разных муниципальных образованиях жители предъявляют разные требования к местному 

самоуправлению. Обмен опытом помогает улучшить как качество управления, так и качество 

диалога с жителями.  
От краевого парламента в XV Сибирском муниципальном форуме приняли участие 

председатель Законодательного Собрания Алексей Додатко, депутаты Галина Ампилогова, Максим 

Золотухин. 

В течение нескольких дней в онлайн и офлайн форматах представители органов 

государственной власти, МСУ, экспертного сообщества обсуждают опыт и практики правовой 

поддержки и судебной защиты. 

Алексей Додатко: «Для нас взаимодействие с муниципальным звеном — необходимая часть 

всего процесса работы краевого парламента. За последний парламентский сезон целый ряд 

законопроектов появился в результате прямого участия муниципалитетов. Большое количество 

патриотических инициатив, инициатив, связанных с деятельностью органов МСУ, возникает  

в нашем постоянном диалоге. Кроме того, форум дает возможность сверить часы, 

сформировать общую позицию, научиться чему-то новому». 
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Темы дискуссионных площадок форума включают вопросы разрешения на местном уровне 

конфликта интересов, деятельность административных комиссий, обсуждение муниципальных 

практик по делам об административных правонарушениях, а также особенности судебной защиты 

публичных интересов при осуществлении муниципального контроля. 

Сибирский муниципальный форум проходит при поддержке полномочного представителя 

Президента Российской Федерации в Сибирском федеральном округе. Его организаторами 

являются Администрация Губернатора Красноярского края, Правительство Красноярского края, 

Институт государственного и муниципального управления при Правительстве Красноярского края. 

07.11.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114138  

Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79671 

 

Институт представил судебную практику по вопросам обращения с твердыми 

коммунальными отходами на Хабаровском краевом муниципальном юридическом форуме 

8 ноября в Хабаровске прошел краевой муниципальный юридический форум на тему 

«Вопросы местного самоуправления: проблемы правоприменительной практики и возможные пути 

решения». 

Заместитель директора Института Анатолий Вишневецкий принял участие в форуме в 

формате ВКС. Им был представлена судебная практика Красноярского края по вопросам обращения 

с твердыми коммунальными отходами. 

Анатолий Вишневецкий рассказал участникам про правовое сопровождение со стороны 

Института муниципального образования город Кодинск в Конституционном суде РФ по делу о 

правилах ликвидации несанкционированных свалок на земельных участках, государственная 

собственность на которые не разграничена. 

Вынесенное Конституционным судом РФ Постановление от 30.05.2023 27-п явилось 

основанием для отмены решения Арбитражного суда края, которым расходы по ликвидации 

несанкционированной свалки на неразграниченных землях были взысканы с города Кодинск. Кроме 

этого, в одном из судебных дел Ужурский районный суд применил правовые позиции 

Конституционного Суда и распределил обязанности по ликвидации несанкционированной свалки 

между органами публичной власти. 

Еще в нескольких текущих судебных процессах сотрудники Института выстраивают систему 

доводов, исходя из приведенного выше Постановления. 

       12.11.2024, институт государственного и муниципального управления при 

Правительстве Красноярского края, https://krasimr.ru/ 

 

В Красноярске проходит краеведческий форум 
В городе Красноярске начал свою работу первый краеведческий форум Енисейской Сибири, 

посвященный 100-летию краеведческого движения Приенисейского края и 90-летию начала 

строительства Норильского горно-металлургического комбината. Мероприятие проводит 

региональная общественная организация Красноярского края «Союз краеведов Енисейской 

Сибири». 

От имени Законодательного Собрания региона участников и гостей форума поздравил 

председатель краевого парламента Алексей Додатко. Он поблагодарил краеведов за работу. 

«Каждый из вас собирает, сохраняет историю, открывает самое главное для жителей края. 

Раньше краевед, музейщик представлялся человеком далеким от сегодняшнего дня, имеющим дело  

с артефактами, редкостями, древностями. А сегодня для всех очевидно: деятельность, связанная 

с сохранением нашей истории, является жизненно необходимой для того, чтобы страна 

продолжала движение вперед, добивалась целей, которые ставят перед собой народ  

и государство. В этом плане работа краеведов бесконечно важна и необходима», — отметил 

Алексей Додатко. 

Напомним, в 2022 году в Законодательном Собрании края велась активная подготовка  

к 200-летию Енисейской губернии, тогда же прошла научно-практическая конференция «Развитие 

представительной власти в Енисейской Сибири». Её участниками стали депутаты краевого 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114138
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79671
https://krasimr.ru/
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парламента, Верховного Совета Республики Хакасия и Верховного Хурала Республики Тыва, 

ученые и эксперты. Обсуждалось два трека, первый — исторический, позволяющий рассмотреть 

опыт парламентской работы и народовластия в историческом контексте. Второй трек был посвящен 

текущему моменту — организации местного самоуправления, его взаимодействию с уровнем 

региональной власти. 

Основные направления работы форума, который проводится в Доме офицеров: 

Секция «100-летие краеведческого движения в Приенисейском крае». 

Секция «Освоение Норильского промышленного района и 90-летие начала строительства 

Норильского горно-металлургического комбината». 

Круглый стол «Святитель Лука (хирург В. Ф. Войно-Ясенецкий) в сибирских ссылках в 1924-

1926; 1940-1944 гг.: деятельность и служение». 

Круглый стол «Подготовка к 400-летию города Красноярска». 

«Отдельная сессия форума посвящена 90-летию Норильского горно-металлургического 

комбината. Это важная веха, конечно, не только для норильчан, но и всего края. За 90 лет 

накоплен неповторимый опыт индустриального освоения арктической территории, который 

требует профессионального осмысления как с инженерной, так и с исторической точек зрения. 

Возник заполярный город Норильск, построенный на вечной мерзлоте, осуществлена небывалая для 

тех широт газификация, реализованы множество проектов, каждый из которых уникален. Тысячи 

человеческих судеб связаны с этим трудовым подвигом. Страницы норильской истории должны 

быть хорошо изучены, достоверно описаны и бережно переданы следующим поколениям», — 

рассказал заместитель директора Красноярского представительства «Норникеля» Игорь Астапов. 

Мероприятия форума будут проходить 12 и 13 ноября. 

По итогам работы конференции издадут сборник материалов с размещением в научной 

электронной библиотеке. 

Справка: 

Началом истории современного краеведения можно считать 16 ноября 1924 года. Тогда  

в Красноярске открылось Енисейское губернское краеведческое совещание, положившее начало 

массовому краеведческому движению в Енисейской Сибири под лозунгом «Каждый должен знать 

свой край». Тогда же начала формироваться сеть краеведческих местных организаций и обществ: 

Минусинское, Канское, Ачинское, Хакасское. Общества имели свои кружки и ячейки во многих 

населенных пунктах, вели активную деятельность, издавалась «Библиотека Приенисейского 

краеведа». 

В 30-х годах прошлого века в результате политических событий краеведение во всей стране 

было свернуто, а руководители подверглись репрессиям. Региональное краеведческое движение 

начало возрождаться в конце ХХ века. 

12.11.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79719 

 

А. Шевченко: Обучающие программы для органов местного самоуправления помогают 

развитию кадрового потенциала муниципалитетов 
Глава Комитета СФ принял участие в мероприятиях Всероссийской ассоциации развития 

местного самоуправления. 

Председатель Комитета Совета Федерации по федеративному устройству, региональной 

политике, местному самоуправлению и делам Севера, сопредседатель Всероссийской ассоциации 

развития местного самоуправления (ВАРМСУ) Андрей Шевченко принял участие в работе VII 

съезда Ассоциации. В рамках мероприятия, которое состоялось в Мастерской управления «Сенеж» 

в Подмосковье, провел семинар-совещание «Актуальные навыки в муниципальном управлении». 

Андрей Шевченко обратил внимание на принятые недавно, инициированные сенаторами  

и депутатами, изменения в Федеральный закон «Об общих принципах организации местного 

самоуправления в Российской Федерации», касающиеся роли ВАРМСУ в организации 

взаимодействия муниципальных образований, советов муниципальных образований субъектов 

Российской Федерации, иных объединений муниципальных образований, некоммерческих 

организаций. К основным целям их деятельности относится обеспечение реализации 

конституционных прав граждан на осуществление местного самоуправления. Также ВАРМСУ 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79719
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наделена правом готовить и представлять в Правительство РФ ежегодный доклад о состоянии  

и развитии местного самоуправления в России. 

По словам сенатора, во взаимодействии Совета Федерации с Администрацией Президента РФ 

и РАНХиГС в текущем году сделан важный шаг — ВАРМСУ были запущены новые 

образовательные программы для муниципальных управленцев. Например, «Школа мэров»  

и «Цифровой университет муниципалитетов», а также специальные программы  

для представителей органов местного самоуправления воссоединенных субъектов. 

«В Совете Федерации регулярно проходят встречи с участниками программ, на которых 

сенаторы информируют об особенностях деятельности «палаты регионов» и делятся 

практическим опытом работы. Считаю одной из ключевых задач Ассоциации на 2025 год — 

реализацию проектов по подготовке кадров для муниципалитетов», — подчеркнул парламентарий. 

В ходе мероприятия Андрей Шевченко был переизбран сопредседателем Всероссийской 

ассоциации развития местного самоуправления на новый срок. 

14.11.2024, Совет Федерации Федерального Собрания РФ, 

http://council.gov.ru/events/news/161997/ 

 

 

 

 

 

НОВОЕ В ФЕДЕРАЛЬНОМ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ 

 

КОНСТИТУЦИОННЫЙ СТРОЙ. ОСНОВЫ ГОСУДАРСТВЕННОГО УПРАВЛЕНИЯ 

 

Постановление Правительства РФ от 14.11.2024 N 1542 

«О внесении изменений в постановление Правительства Российской Федерации  

от 18 августа 2016 г. N 815» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 14.11.2024, начало 

действия документа - 22.11.2024) 

Актуализировано Положение о Всероссийском конкурсе «Лучшая муниципальная практика». 

Внесены поправки в части указания на Ассоциацию «Всероссийская ассоциация развития 

местного самоуправления» вместо соответствующих организаций муниципального сообщества. 

 
ГРАЖДАНСКОЕ ПРАВО 

 

Федеральный закон от 29.10.2024 N 370-ФЗ «О внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской Федерации» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 29.10.2024, начало 

действия документа - 09.11.2024) 

Упрощен порядок оформления прав на хозяйственные постройки на земельных участках  

и дома блокированной застройки. 

Предусмотрено оформление права собственности на вспомогательные объекты недвижимости 

(сараи, бани, погреба, летние кухни, колодцы и другие хозяйственные постройки), которые 

расположены на земельных участках, предназначенных для ИЖС, ведения ЛПХ  

или ведения гражданами садоводства для собственных нужд, на основании технических паспортов, 

оценочной и иной учетно-технической документации, если в отношении таких объектов до 1 января 

2013 года были осуществлены технический учет и (или) техническая инвентаризация и у 

гражданина имеется право на соответствующий земельный участок (право собственности либо 

право пожизненного наследуемого владения, постоянного (бессрочного) пользования, 

безвозмездного пользования или аренды). 

Распространена возможность упрощенного бесплатного оформления прав граждан на жилые 

дома и одновременно на земельные участки, на которых они расположены, на дома блокированной 

застройки, в случае если количество таких домов, возведенных до 14 мая 1998 года, в одном ряду не 

превышает двух. 

Кроме того, уточнены положения об общем имуществе собственников недвижимых вещей,  

а также положения «гаражной амнистии» о порядке оформления гаражей различной этажности. 

http://council.gov.ru/events/news/161997/
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ФИНАНСЫ. БЮДЖЕТ 

 

Федеральный закон от 29.10.2024 N 367-ФЗ «О внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской Федерации, приостановлении действия отдельных 

положений законодательных актов Российской Федерации, признании утратившими силу 

отдельных положений законодательных актов Российской Федерации и об установлении 

особенностей исполнения бюджетов бюджетной системы Российской Федерации в 2025 году» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 29.10.2024, начало 

действия документа - 29.10.2024) 

Утверждены особенности исполнения бюджетов бюджетной системы РФ в 2025 году. 

Законом, в частности: 

продлевается приостановка отдельных положений Бюджетного кодекса РФ, устанавливающих 

ограничения в бюджетном процессе; 

устанавливается возможность предоставления иных межбюджетных трансфертов бюджетам 

субъектов РФ в целях софинансирования расходных обязательств, возникающих при оказании 

медицинской помощи, протезно-ортопедической помощи военнослужащим медицинскими 

организациями в период проведения специальной военной операции; 

предусматривается, что государственное (муниципальное) задание не признается 

невыполненным в случае недостижения (превышения допустимого (возможного) отклонения) 

показателей государственного (муниципального) задания в связи с приостановлением 

(ограничением) деятельности учреждений, связанным с установлением на отдельных территориях 

(объектах) уровней террористической опасности, предусматривающих принятие мер  

по обеспечению безопасности, а также в иных случаях, установленных Правительством РФ; 

в целях недопущения нарушения сроков реализации и снижения качества реализации 

инфраструктурных проектов, осуществляемых за счет средств инфраструктурных бюджетных 

кредитов и специальных казначейских кредитов, устанавливаются меры ответственности в виде 

повышения процентной ставки; 

с 1 января 2025 года изменяется норматив распределения доходов от акцизов  

на автомобильный и прямогонный бензин, дизельное топливо, моторные масла для дизельных  

и (или) карбюраторных (инжекторных) двигателей, производимых на территории РФ; 

продлевается на 2025 год переходный период в части индексации страховых пенсий  

на индекс роста потребительских цен. Также устанавливается стоимость одного пенсионного 

коэффициента и размер фиксированной выплаты к страховой пенсии по старости с 1 января 2025 

года; 

предусматривается приостановление норм, регламентирующих установление прожиточного 

минимума на душу населения в целом по РФ на очередной год исходя из величины медианного 

среднедушевого дохода за предыдущий год, установление прожиточного минимума в целом  

по РФ, начиная с 2026 года, федеральным законом о федеральном бюджете на соответствующий 

финансовый год и на плановый период с учетом инфляции прошлого года. 

 

Постановление Правительства РФ от 06.11.2024 N 1491 «Об утверждении общих требований к 

порядку направления экономии, образовавшейся по результатам заключения 

муниципальных контрактов на закупку товаров, работ, услуг для обеспечения 

муниципальных нужд, источником обеспечения которой являются межбюджетные 

трансферты из бюджета субъекта Российской Федерации бюджету муниципального 

образования, на реализацию мероприятий (результатов) муниципальных программ, 

обеспечивающих реализацию региональных проектов, направленных на достижение целей, 

показателей и реализацию мероприятий (результатов) федеральных проектов, входящих  

в состав национальных проектов» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 07.11.2024, начало 

действия документа - 01.01.2025) 

Утверждены общие требования к порядку направления экономии, образовавшейся  

по результатам заключения муниципальных контрактов для обеспечения муниципальных нужд, 
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финансируемых за счет трансфертов из бюджета субъекта РФ, на реализацию мероприятий 

муниципальных программ, обеспечивающих реализацию федеральных проектов, входящих  

в состав национальных проектов. 

Порядок направления экономии на реализацию муниципальных программ утверждается 

нормативным правовым актом субъекта РФ. 

Документ должен содержать в числе прочего положения о включении обязательного условия 

об увеличении значений результатов предоставления межбюджетного трансферта исходя  

из размера экономии. 

Постановление вступает в силу с 1 января 2025 г. 

 

Постановление Правительства РФ от 13.11.2024 N 1535 «О внесении изменений в некоторые 

акты Правительства Российской Федерации» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 14.11.2024, начало 

действия документа - 22.11.2024) 

При расчете размера субсидий, предоставляемых бюджетам субъектов РФ на развитие 

сельского туризма, будет учитываться коэффициент эффективности реализации соответствующих 

проектов. 

Скорректирована формула расчета размера предоставляемой субсидии - введен коэффициент, 

определяемый по результатам проведения процедуры деления субъектов РФ  

на категории в зависимости от уровня эффективности реализации проектов развития сельского 

туризма. 

Кроме того, получатели средств, пострадавшие в результате обстрелов, освобождены  

от ответственности за недостижение плановых показателей, при условии документального 

подтверждения факта причинения ущерба имуществу, которое используется для осуществления 

деятельности получателя средств. 

 

ТРУД И ЗАНЯТОСТЬ 

 

Федеральный закон от 29.10.2024 N 365-ФЗ «О внесении изменения в статью 1 Федерального 

закона «О минимальном размере оплаты труда» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 29.10.2024, начало 

действия документа - 09.11.2024) 

С 1 января 2025 года минимальный размер оплаты труда устанавливается в сумме 22440 

рублей в месяц. 

Минимальный размер оплаты труда на очередной год устанавливается в размере не ниже 

величины прожиточного минимума трудоспособного населения в целом по РФ на очередной год  

и не ниже минимального размера оплаты труда, установленного на текущий год. 

В настоящее время МРОТ составляет 19 242 рубля в месяц. 

 

ОКРУЖАЮЩАЯ ПРИРОДНАЯ СРЕДА И ПРИРОДНЫЕ РЕСУРСЫ 

 

Постановление Правительства РФ от 28.10.2024 N 1439 «О внесении изменений  

в постановление Правительства Российской Федерации от 27 декабря 2023 г. N 2323» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 29.10.2024, начало 

действия документа - 29.10.2024) 

Внесены уточнения в порядок организации ликвидации накопленного вреда окружающей 

среде. 

Установлено, что организация ликвидации накопленного вреда применительно к территории, 

расположенной в границах земельных участков, находящихся в собственности муниципального 

образования, осуществляется органами местного самоуправления такого муниципального 

образования или подведомственными ему муниципальными бюджетными учреждениями, 

муниципальными казенными учреждениями, применительно к иным территориям - органами 

государственной власти субъектов РФ или подведомственными им государственными бюджетными 

учреждениями, государственными казенными учреждениями. 
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Постановление Правительства РФ от 31.10.2024 N 1459 «Об утверждении Правил 

установления границ водоохранных зон и границ прибрежных защитных полос водных 

объектов» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 01.11.2024, начало 

действия документа - 01.03.2025 (за исключением отдельных положений) 

Правительством утверждены новые Правила установления границ водоохранных зон  

и границ прибрежных защитных полос водных объектов. 

Правила определяют порядок установления границ водоохранных зон и границ прибрежных 

защитных полос водных объектов, включая обозначение на местности посредством специальных 

информационных знаков на территориях, используемых для рекреационных целей (туризма, 

физической культуры и спорта, организации отдыха и укрепления здоровья граждан, в том числе 

организации отдыха детей и их оздоровления). 

Настоящее постановление вступает в силу с 1 марта 2025 года, за исключением положения, 

для которого предусмотрен иной срок его вступления в силу. 

Признаются утратившими силу акты и отдельные положения актов Правительства, в том 

числе постановление от 10 января 2009 г. N 17 «Об утверждении Правил установления  

на местности границ водоохранных зон и границ прибрежных защитных полос водных объектов». 

 

  

НОВОЕ В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ И ИНЫХ НОРМАТИВНЫХ 

ПРАВОВЫХ АКТАХ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ 
 

ОСНОВЫ ГОСУДАРСТВЕННОГО УПРАВЛЕНИЯ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 22.10.2024 N 777-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 29.09.2021 N 686-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Комплексное 

территориальное развитие Красноярского края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 30.10.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Уменьшен объем финансового обеспечения государственной программы Красноярского края 

«Комплексное территориальное развитие Красноярского края» с 2810914,1 до 2626862,0 тыс. 

рублей. 

В новой редакции изложены информация об источниках финансирования программы  

и ее структурных элементов; перечень мероприятий программы; перечень объектов 

государственной и муниципальной собственности края, подлежащих строительству, 

реконструкции, техническому перевооружению или приобретению. 

Уточнены особенности реализации ведомственных проектов «Инфраструктурное обеспечение 

инвестиционного развития муниципальных образований края», «Развитие территории особой 

экономической зоны». 

 

Приказ министерства природных ресурсов и лесного комплекса Красноярского края  

от 13.11.2024 N 86-2377-од «О внесении изменений в Приказ министерства природных 

ресурсов и лесного комплекса Красноярского края от 16.09.2024 N 86-1981-од  

«Об утверждении Порядка, периодичности, сроков и форм проведения проверок 

осуществления органами местного самоуправления муниципальных районов, 

муниципальных и городских округов края отдельных государственных полномочий  

по организации мероприятий при осуществлении деятельности по обращению с животными 

без владельцев» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 14.11.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 
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Проект ежегодного плана проверок формируется и направляется министерством природных 

ресурсов и лесного комплекса Красноярского края в прокуратуру Красноярского края не позднее  

1 сентября года, предшествующего году проведения проверок, для согласования. Согласованный 

план ежегодных проверок утверждается приказом министерства и подлежит размещению  

на официальном сайте министерства в информационно-телекоммуникационной сети Интернет  

не позднее 1 ноября года, предшествующего году проведения проверок. 

Плановая проверка одного и того же органа местного самоуправления проводится не чаще 

одного раза в два года. 

Уточнен перечень оснований для проведения внеплановой проверки органа местного 

самоуправления. 

 

ФИНАНСЫ. НАЛОГИ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 10.09.2024 N 631-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 14.03.2017 N 127-п  

«Об утверждении Порядка и условий предоставления грантов в виде субсидий в целях 

сохранения традиционного образа жизни коренных малочисленных народов Российской 

Федерации, проживающих на территории Красноярского края, в том числе номинаций 

конкурса по отбору грантовых проектов, порядка отбора грантовых проектов, предельных 

размеров грантовой поддержки по каждой номинации и порядка определения размера 

грантовой поддержки, порядка предоставления отчетности получателями грантов, а также 

порядка возврата средств в краевой бюджет в случае нарушения условий  

их предоставления» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 01.11.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Установлено, что гранты в виде субсидий в целях финансового обеспечения затрат  

на сохранение традиционного образа жизни коренных малочисленных народов РФ 

предоставляются в соответствии с комплексом процессных мероприятий «Поддержка лиц из числа 

коренных малочисленных народов и лиц, ведущих традиционный образ жизни». 

В новой редакции изложены перечни номинаций по направлениям «Поддержка традиционной 

хозяйственной деятельности коренных малочисленных народов, проживающих  

на территории Красноярского края» и «Поддержка культуры, национальных языков, традиционных 

видов спорта и традиционного образа жизни коренных малочисленных народов, проживающих на 

территории Красноярского края», а также сроки реализации грантовых проектов по каждой 

номинации и предельный размер грантовой поддержки. 

Внесены изменения в порядок отбора получателей гранта с уточнением перечней требований, 

предъявляемых к получателям гранта, и перечня документов, которые они обязаны предоставить 

для участия в отборе. Утвержден перечень оснований для принятия решения  

об отказе в предоставлении гранта. 

Уточнены порядок предоставления гранта, а также порядок заключения соглашения о его 

предоставлении с указанием перечня условий, которым должен соответствовать получатель гранта. 

В новой редакции изложены заявление на участие в конкурсе по отбору грантовых проектов и 

форма грантового проекта. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 14.11.2024 N 886-п «О внесении 

изменений в отдельные постановления Правительства Красноярского края, регулирующие 

вопросы предоставления межбюджетных трансфертов из краевого бюджета бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 14.11.2024, в соответствии с п. 5 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Внесены изменения в Порядок предоставления и распределения субсидии бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края на модернизацию и укрепление материально-
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технической базы муниципальных физкультурно-спортивных организаций и муниципальных 

образовательных организаций, осуществляющих деятельность в области физической культуры  

и спорта, утвержденный постановлением Правительства Красноярского края от 12.02.2020 N 97-п. 

Определено, что в случае истребования субсидии на капитальный ремонт объекта недвижимого 

имущества, в отношении которого имеется поручение Губернатора Красноярского края, ее объем 

может быть свыше 10 миллионов рублей. В перечень документов для получения субсидии включен 

документ, содержащий сведения о результатах электронного голосования населения 

муниципального образования Красноярского края (с указанием ссылки на результаты голосования в 

информационно-телекоммуникационной сети Интернет), подтверждающего выбор спортивного 

сооружения, подлежащего модернизации, а в случае устройства нового плоскостного сооружения в 

городской местности - создание сооружения (при наличии). 

В постановлениях Правительства Красноярского края от 26.11.2021 N 829-п  

«Об утверждении Методики распределения иных межбюджетных трансфертов бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края на устройство спортивных сооружений  

в сельской местности и правил их предоставления» и от 02.02.2022 N 63-п «Об утверждении 

Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам муниципальных образований 

Красноярского края на устройство быстровозводимых крытых конструкций» уточнено понятие 

«сельская местность» для целей предоставления субсидии, к ней относятся сельские поселения  

или сельские поселения и межселенные территории, объединенные общей территорией в границах 

муниципального района Красноярского края, муниципальные округа Красноярского края, сельские 

населенные пункты, поселки городского типа и городские поселки, входящие в состав городских 

поселений или городских округов, на территории которых преобладает деятельность, связанная с 

производством и переработкой сельскохозяйственной продукции, заготовкой  

и переработкой недревесных и пищевых лесных ресурсов и лекарственных растений, включенные в 

перечень, утвержденный Приказом министерства сельского хозяйства Красноярского края  

от 19.09.2024 N 659-о, и городские поселения и городские округа Красноярского края  

с численностью населения не более 50 тысяч человек. 

 

СОЦИАЛЬНОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ И СОЦИАЛЬНОЕ СТРАХОВАНИЕ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 22.10.2024 N 790-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 07.04.2009 N 172-п  

«Об утверждении Порядков предоставления мер социальной поддержки граждан, 

проживающих в Эвенкийском муниципальном районе Красноярского края, в области 

образования» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 31.10.2024, официальный интернет-портал правовой информации 

http://pravo.gov.ru, 31.10.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступает в силу  

по истечении 10 дней после дня официального опубликования) 

Изменения коснулись порядков обеспечения одеждой, обувью, мягким инвентарем 

обучающихся, проживающих в интернатах муниципальных образовательных организаций, 

расположенных на территории Эвенкийского муниципального района Красноярского края,  

за исключением обучающихся с ограниченными возможностями здоровья, предоставления за счет 

средств краевого бюджета бесплатного горячего питания обучающимся в муниципальных 

общеобразовательных организациях Эвенкийского муниципального района, за исключением 

обучающихся с ограниченными возможностями здоровья, а также стоимости продуктов питания 

для обеспечения бесплатным горячим питанием указанных категорий обучающихся в целях 

определения объема субвенции бюджету Эвенкийского муниципального района на исполнение 

передаваемых государственных полномочий. Уточнен перечень документов, необходимых для 

получения социальной поддержки, порядок их подачи и рассмотрения. 

В Порядке предоставления ежемесячной компенсации одному из родителей (законных 

представителей - опекуну, приемному родителю), проживающему в поселках Чемдальск, Мирюга, 

Бурный, Кузьмовка, Оскоба и воспитывающему ребенка в возрасте от 3 до 7 лет, не посещающего 

муниципальные дошкольные образовательные организации в этих населенных пунктах, определены 
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основания, влекущие прекращение выплаты. В частности, к ним отнесены предоставление места в 

муниципальной образовательной организации, реализующей программу дошкольного образования, 

смерть родителя (законного представителя), являющегося получателем выплаты. Выплата 

ежемесячной компенсации прекращается с 1-го числа месяца, следующего  

за месяцем, в котором наступили указанные основания. 

Изменения внесены в Порядок и условия предоставления мер социальной поддержки 

педагогическим работникам, заключившим трудовой договор с образовательной организацией, 

расположенной в сельском поселении Эвенкийского муниципального района Красноярского края, 

за исключением сельских поселений поселок городского типа Тура, село Байкит, село Ванавара. 

Установлено, что получатель социальной поддержки вправе одновременно получить 

следующие меры социальной поддержки: единовременную денежную выплату в размере 10000,00 

руб., единовременную денежную выплату в размере двух окладов, которые планируется установить 

получателю социальной поддержки по новому месту работы, единовременную денежную выплату 

на каждого несовершеннолетнего ребенка получателя социальной поддержки  

в размере половины оклада, оплату стоимости проезда получателя социальной поддержки и его 

несовершеннолетних детей к новому месту жительства, ежемесячную денежную выплату  

в размере 12400,00 руб. 

Уточнен порядок подачи заявления на получение социальной поддержки, перечень 

прилагаемых к нему документов, порядок его рассмотрения. Изменения вступают в силу  

по истечении 10 дней после дня официального опубликования. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 22.10.2024 N 788-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 31.03.2020 N 182-п  

«Об утверждении Порядков предоставления мер социальной поддержки гражданам, 

проживающим в Эвенкийском муниципальном районе Красноярского края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 08.11.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступает в силу с 

01.01.2025, но не ранее дня, следующего за днем официального опубликования, за исключением абз. 

152 п. 1, вступившего в силу в день, следующий за днем официального опубликования) 

С 1 января 2025 года устанавливается, что учреждение, уполномоченное на прием заявлений 

от граждан о предоставлении мер социальной поддержки, при установлении факта наличия  

в заявлении недостоверной и (или) неполной информации обязано направить заявителю 

информацию о необходимости доработки заявления. До момента представления заявителем 

доработанного заявления процессы предоставления компенсации могут быть приостановлены,  

но не более чем на 5 рабочих дней. 

Срок направления межведомственного запроса о представлении необходимого документа или 

информации сокращается с 5 дней до 1 рабочего дня. 

При направлении посредством федеральной государственной информационной системы 

«Единый портал государственных и муниципальных услуг (функций)» или посредством краевого 

портала государственных и муниципальных услуг гражданину или представителю информации  

в отношении назначения и предоставления мер социальной поддержки уполномоченное 

учреждение уведомляет гражданина об изменении условий назначения и предоставления мер 

поддержки, а также о приближающемся окончании срока их предоставления. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 07.11.2024 N 875-п «О внесении 

изменений в отдельные постановления Правительства Красноярского края в сфере 

социальной поддержки лиц из числа коренных малочисленных народов Российской 

Федерации» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 12.11.2024, в соответствии с п. 4 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования, за исключением абз. 5 (в части указания на 

Постановление Правительства РФ от 03.05.2024 N 564 «Об утверждении основных требований к 

осуществлению процессов назначения и предоставления мер социальной защиты (поддержки), 

социальных услуг, предоставляемых в рамках социального обслуживания  
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и государственной социальной помощи, иных социальных гарантий и выплат»), 14 - 22, 25 – 26 

п. 1, абз. 4 - 8 п. 2, вступающих в силу с 01.01.2025) 

Внесены изменения в постановления Правительства Красноярского края от 19.04.2017  

N 215-п «Об утверждении Порядка предоставления социальных выплат на приобретение, доставку 

и монтаж быстровозводимых малоэтажных жилых домов лицам из числа коренных малочисленных 

народов Российской Федерации, проживающим на территории отдельных муниципальных 

образований Красноярского края, ведущим традиционный образ жизни  

и осуществляющим традиционную хозяйственную деятельность (оленеводство, рыболовство, 

промысловая охота), а также порядка определения размера указанных выплат и порядка их возврата 

в краевой бюджет» и от 13.11.2018 N 660-п «Об утверждении размеров и порядка выплат лицам из 

числа коренных малочисленных народов Российской Федерации, ведущим традиционный образ 

жизни и осуществляющим традиционную хозяйственную деятельность (оленеводство, 

рыболовство, промысловая охота), проживающим на территории отдельных муниципальных 

образований Красноярского края, компенсации расходов по изготовлению  

и оформлению документов на объект индивидуального жилищного строительства». 

Уточнено, что выплаты предоставляются на приобретение, доставку и строительство 

малоэтажных жилых домов из бруса. 

С 1 января 2025 года изменяется порядок направления межведомственного запроса  

о предоставлении документов, подтверждающих принадлежность заявителя к лицам из числа 

коренных малочисленных народов РФ. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 07.11.2024 N 863-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 07.08.2018 N 454-п  

«Об утверждении Порядка, нормативов продолжительности и периодичности предоставления 

лицам из числа коренных малочисленных народов Севера, проживающим  

в Таймырском Долгано-Ненецком муниципальном районе Красноярского края, 

осуществляющим вид традиционной хозяйственной деятельности - оленеводство, и членам их 

семей санаторно-курортного и восстановительного лечения в пределах Красноярского края и 

Республики Хакасия в виде оплаты стоимости путевок, проезда к месту санаторно-

курортного и восстановительного лечения и обратно или компенсации расходов, связанных с 

проездом» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 08.11.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступает в силу с 

01.01.2025, но не ранее дня, следующего за днем официального опубликования) 

С 1 января 2025 года уточняется перечень документов, необходимых для получения лечения в 

виде оплаты стоимости путевки и проезда к месту лечения и обратно или оплаты стоимости 

путевки. В частности, в него включено согласие члена семьи заявителя на обработку персональных 

данных. 

Утверждается перечень документов для заявителя, сведения о котором отсутствуют в списке 

лиц, относящихся к малочисленным народам и (или) в ведомственной информационной системе 

«Обеспечения поддержки коренных малочисленных народов». 

Предоставление компенсации осуществляется уполномоченным органом путем перечисления 

денежных средств заявителю в том числе по номеру банковской карты платежной системы «Мир», 

выданной российской кредитной организацией. 

 

СЕМЬЯ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 07.11.2024 N 878-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 519-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Молодежь 

Красноярского края в XXI веке» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 14.11.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 
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Объемы финансового обеспечения программы увеличены с 2999956,5 тыс. руб. до 3085691,4 

тыс. руб. 

Перечень объектов государственной собственности Красноярского края и муниципальной 

собственности муниципальных образований Красноярского края, подлежащих строительству, 

реконструкции, техническому перевооружению или приобретению, изложен в новой редакции. 

 

ЖИЛИЩЕ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 12.11.2024 N 883-п «О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 20.03.2020 N 169-п  

«Об утверждении Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края на строительство (приобретение) 

административно-жилых комплексов для предоставления жилых помещений и обеспечения 

деятельности участковых уполномоченных полиции» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 12.11.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Перечисление субсидий осуществляется в установленном порядке на казначейский счет для 

осуществления и отражения операций по учету и распределению поступлений, открытый 

Управлению Федерального казначейства по Красноярскому краю, для последующего перечисления 

в установленном порядке в бюджеты муниципальных образований. 

В случаях выделения дополнительного объема финансовых средств или неиспользования 

муниципальными образованиями распределенных им объемов субсидий, бюджетные ассигнования 

краевого бюджета направляются на строительство (приобретение) административно-жилых 

комплексов для предоставления жилых помещений и обеспечения деятельности участковых 

уполномоченных полиции путем перераспределения средств субсидий, предусмотренных 

муниципальным образованиям, ранее отобранным для предоставления субсидий на текущий год, на 

основании их предложений (писем) о наличии потребности  

в дополнительном выделении финансирования, направленных в министерство до 15 ноября 

текущего года, без проведения нового отбора, посредством внесения изменений в постановление об 

утверждении распределения субсидий на текущий год. 

Урегулирован порядок рассмотрения поступивших предложений (писем) комиссией  

по отбору муниципальных образований Красноярского края на предоставление субсидий. 

 

Приказ министерства строительства и жилищно-коммунального хозяйства Красноярского 

края от 06.11.2024 N 682-о «Об утверждении Административного регламента предоставления 

органами местного самоуправления муниципальных районов, муниципальных округов  

и городских округов Красноярского края по переданным полномочиям государственной 

услуги по сокращению срока действия договора найма специализированного жилого 

помещения, заключенного с лицами, которые относились к категории детей-сирот и детей, 

оставшихся без попечения родителей, лиц из числа детей-сирот и детей, оставшихся без 

попечения родителей» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 06.11.2024, начало действия документа - 17.11.2024) 

Административный регламент определяет стандарт, сроки и последовательность исполнения 

административных процедур (действий), осуществляемых при предоставлении государственной 

услуги. 

Заявителями на получение государственной услуги являются лица, которые относились  

к категории детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, лиц из числа детей-сирот  

и детей, оставшихся без попечения родителей, с которыми был заключен договор найма 

специализированного жилого помещения, с целью последующего заключения в отношении 

занимаемого ими жилого помещения договора социального найма, при наличии по состоянию  

на дату подачи заявления о предоставлении государственной услуги совокупности обстоятельств: 

достижение заявителем возраста 23 лет, отсутствие у заявителя психических заболеваний  
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или расстройств, алкогольной или наркотической зависимости, отсутствие обстоятельств, 

свидетельствующих о необходимости оказания заявителю содействия в преодолении трудной 

жизненной ситуации, подтвержденное заключением, и др. 

Право на получение государственной услуги может быть использовано однократно. 

Административный регламент вступает в силу по истечении 10 дней после дня официального 

опубликования. 

 

ХОЗЯЙСТВЕННАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 24.10.2024 N 827-п «Об утверждении 

Методики распределения иных межбюджетных трансфертов бюджетам муниципальных 

образований края на финансовое обеспечение затрат теплоснабжающих организаций, 

осуществляющих производство и (или) реализацию тепловой энергии, возникших вследствие 

разницы между фактической стоимостью твердого топлива (угля) и стоимостью твердого 

топлива (угля), учтенной в тарифах на тепловую энергию на 2024 год, и правил  

их предоставления» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 29.10.2024, начало действия документа - 30.10.2024) 

Методика устанавливает процедуру распределения и предоставления иных межбюджетных 

трансфертов бюджетам муниципальных образований края на финансовое обеспечение затрат 

теплоснабжающих организаций, осуществляющих производство и (или) реализацию тепловой 

энергии, возникших вследствие разницы между фактической стоимостью твердого топлива (угля) и 

стоимостью твердого топлива (угля), учтенной в тарифах на тепловую энергию на 2024 год. 

Установлены условия предоставления трансфертов, перечень необходимых документов, 

требования к получателям трансфертов, формула расчета размера предоставляемого трансферта. 

Результатом использования трансферта является доля теплоснабжающих организаций, 

осуществляющих производство и (или) реализацию тепловой энергии, в отношении которых 

произведено финансовое обеспечение затрат, возникших в результате роста стоимости твердого 

топлива (угля) на 2024 год, от общего количества теплоснабжающих организаций, 

осуществляющих производство и (или) реализацию тепловой энергии, имеющих право  

на получение финансового обеспечения затрат, - 100% теплоснабжающих организаций, 

оказывающих услуги по теплоснабжению на территории муниципального образования края. 

 

Распоряжение Правительства Красноярского края от 05.11.2024 N 938-р <Об утверждении 

региональной программы поддержки и продвижения брендов Красноярского края> 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 12.11.2024, начало действия документа - 05.11.2024) 

Целями программы являются формирование нового формата продвижения брендов 

Красноярского края, их популяризация на внутреннем и внешнем рынках, создание благоприятных 

условий для субъектов предпринимательства Красноярского края. Сроками реализации являются 

2024 - 2030 годы. 

Установлены задачи программы. К ним относятся формирование спроса, стимулирование 

сбыта местных брендов в условиях введения специальных экономических мер в отношении 

Российской Федерации, содействие субъектам предпринимательства Красноярского края  

в сокращении затрат на продвижение их продукции, формирование новых каналов сбыта товаров 

(работ, услуг) местного производства, повышение конкурентоспособности товаров (работ, услуг) 

местного производства на внутреннем и внешнем рынках. 

К ожидаемым результатам программы отнесены формирование и публичное размещение 

перечня местных брендов, а также перечня мер их поддержки. Ожидаются увеличение процента 

неценовой конкурентоспособности местных брендов на внутреннем и внешнем рынках, увеличение 

процента темпа роста несырьевого и высокотехнологичного экспорта местных брендов, увеличен 

процент темпа роста внутреннего и въездного туризма. 
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Приказ министерства промышленности и торговли Красноярского края от 12.11.2024 N 27-н 

«Об установлении Порядка разработки и утверждения схемы размещения нестационарных 

торговых объектов органами местного самоуправления муниципальных образований 

Красноярского края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 12.11.2024, начало действия документа - 13.11.2024) 

Порядок определяет процедуру разработки и утверждения схемы размещения нестационарных 

торговых объектов органами местного самоуправления на землях и земельных участках, в зданиях, 

строениях, сооружениях, находящихся в государственной собственности Красноярского края, 

муниципальной собственности, а также на землях и земельных участках, находящихся на 

территории муниципальных образований, государственная собственность на которые не 

разграничена. 

Действие Порядка не распространяется на отношения, связанные с размещением 

нестационарных торговых объектов, находящихся на территориях розничных рынков, ярмарок. 

Определены содержание схемы, порядок ее утверждения и внесения в нее изменений. 

 

ОКРУЖАЮЩАЯ ПРИРОДНАЯ СРЕДА И ПРИРОДНЫЕ РЕСУРСЫ 

 

Указ Губернатора Красноярского края от 01.11.2024 N 326-уг «О создании охранной зоны 

памятника природы краевого значения «Музей вечной мерзлоты», установлении ее границ и 

утверждении Положения о ней» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 02.11.2024, начало действия документа - 01.03.2025) 

С 1 марта 2025 года создается охранная зона памятника природы краевого значения «Музей 

вечной мерзлоты» площадью 1,6929 га, с указанием границ и их графическим описанием. 

Определены виды запрещенной деятельности, оказывающие негативное воздействие  

на природный комплекс памятника природы. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 21.10.2024 N 772-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.08.2018 N 497-п  

«Об утверждении региональной программы в области обращения с отходами, в том числе  

с твердыми коммунальными отходами, в Красноярском крае на 2018 - 2035 годы» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 29.10.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Утверждена региональная программа по повышению объектов утилизации золошлаковых 

отходов от сжигания угля V класса опасности в Красноярском крае на 2024 - 2035 годы  

с указанием целей и задач данной программы. 

Установлены перечень тепловых электростанций, расположенных на территории края,  

в результате деятельности которых образуются золошлаковые отходы, а также прогнозные данные 

об образовании, использовании и утилизации данных отходов. 

Уточнено, что объем финансирования, выделяемый на реализацию региональной программы в 

области обращения с отходами, в том числе с твердыми коммунальными отходами,  

за исключением золошлаковых отходов от сжигания угля V класса опасности, в Красноярском крае 

на 2024 - 2035 годы составляет 686460,60 тыс. рублей. Внесены изменения в зоны деятельности 

региональных операторов на территории края, а также целевые показатели данной программы и 

сроки их достижения. 

 

ОБРАЗОВАНИЕ. НАУЧНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ. КУЛЬТУРА 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 10.10.2024 N 751-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 508-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Развитие образования» 
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(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 06.11.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Увеличен общий объем финансирования государственной программы «Развитие образования» 

с 297957340,1 тыс. руб. до 298896881,4 тыс. руб. 

В новой редакции изложены информация об источниках финансирования государственной 

программы Красноярского края и ее структурных элементов; перечень мероприятий 

государственной программы Красноярского края «Развитие образования»; перечень объектов 

государственной собственности Красноярского края и муниципальной собственности 

муниципальных образований Красноярского края, подлежащих строительству, реконструкции, 

техническому перевооружению или приобретению; информация об основных мерах правового 

регулирования отрасли «Образование». 

Уточнены механизмы реализации комплексов процессных мероприятий «Обеспечение 

доступности и повышение качества профессионального образования», «Создание в системе 

дошкольного, общего и дополнительного образования равных возможностей для современного 

качественного образования, позитивной социализации детей» и «Развитие семейных форм 

воспитания детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, оказание государственной 

поддержки детям-сиротам и детям, оставшимся без попечения родителей, а также лицам  

из их числа». 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 22.10.2024 N 787-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 511-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Развитие культуры  

и туризма» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 06.11.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Уменьшен объем финансового обеспечения программы с 32671210,2 тыс. руб. до 31293516,9 

тыс. руб. 

Уточнены планируемые к достижению результаты в процессе реализации программы.  

В частности, при решении задач регионального проекта Красноярского края «Создание условий для 

реализации творческого потенциала нации» планируется достичь организации участия волонтеров в 

программе «Волонтеры культуры»: в 2024 году - 1954 чел., ведомственного проекта «Сохранение 

культурного и исторического наследия» - объектов культурного наследия,  

в отношении которых проведены работы (этапы работ) по сохранению: не менее 15 ед. в 2024 году, 

не менее 3 ед. в 2025 году. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 02.11.2024 N 848-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 12.01.2021 N 7-п  

«О предоставлении и распределении иных межбюджетных трансфертов бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края на государственную поддержку лучших 

работников муниципальных учреждений культуры, находящихся на территориях сельских 

поселений, и на государственную поддержку лучших муниципальных учреждений культуры, 

находящихся на территориях сельских поселений» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 05.11.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования, за исключением абз. 2, 3, 5, 6, 16, 17 п. 1, 

вступающих в силу с 01.01.2025) 

В Методиках распределения иных межбюджетных трансфертов из краевого бюджета 

бюджетам муниципальных образований Красноярского края на государственную поддержку 

лучших работников муниципальных учреждений культуры, находящихся на территориях сельских 

поселений, иных межбюджетных трансфертов на государственную поддержку лучших 

муниципальных учреждений культуры, находящихся на территориях сельских поселений, уточнены 

формулы расчета размера трансфертов. 
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ. ФИЗИЧЕСКАЯ КУЛЬТУРА И СПОРТ. ТУРИЗМ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 22.10.2024 N 776-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 518-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Развитие физической 

культуры и спорта» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 31.10.2024, официальный интернет-портал правовой информации 

http://pravo.gov.ru, 31.10.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу в день, 

следующий за днем официального опубликования) 

Увеличены объемы финансового обеспечения с 26295587,5 тыс. руб. до 26432095,4 тыс. руб. 

Перечень объектов государственной собственности Красноярского края и муниципальной 

собственности муниципальных образований Красноярского края, подлежащих строительству, 

реконструкции, техническому перевооружению или приобретению, изложен в новой редакции. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 22.10.2024 N 797-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 516-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Развитие 

здравоохранения» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 14.11.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Увеличен общий объем финансирования государственной программы Красноярского края 

«Развитие здравоохранения» с 383123163,6 тыс. рублей до 391569416,4 тыс. рублей. 

Информация об источниках финансирования программы и ее структурных элементов, 

перечень мероприятий программы, перечень объектов государственной собственности 

Красноярского края и муниципальной собственности муниципальных образований Красноярского 

края, подлежащих строительству, реконструкции, техническому перевооружению  

или приобретению, изложены в новой редакции. 

Также изменения коснулись механизма реализации программы. 

 

  

РЕГИОНАЛЬНОЕ ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО 

 

«О внесении изменений в Закон края «Об Уполномоченном по защите прав 

предпринимателей в Красноярском крае» (внесен депутатами Законодательного Собрания 

Красноярского края Ампилоговой Г.В., Васильевы Е.Е. № 8663-172ПЗ от 01.11.2024) 

«О внесении изменений в Закон края «О патентной системе налогообложения  

в Красноярском крае» (внесен Правительством Красноярского края Бахарем В.В. № 8708-173ПЗ 

от 02.11.2024) 

«О внесении изменений в некоторые законы края в целях повышения размеров оплаты труда 

работников бюджетной сферы» (внесен Правительством Красноярского края Бахарем В.В. № 

8738-174ПЗ от 06.11.2024) 

«О наделении муниципального образования Северо-Енисейский район статусом 

муниципального округа и внесении изменений в отдельные законы края» (внесен Северо-

Енисейским районным Советом депутатов Калининой Т.Л. № 8739-175ПЗ от 06.11.2024) 

«О внесении изменений в Закон края «О регулировании земельных отношений  

в Красноярском крае» (внесен Правительством Красноярского края Верещагиным С.В. № 8831-

176ПЗ от 07.11.2024) 
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«О внесении изменений в Закон края «О государственной поддержке агропромышленного 

комплекса края» и признании утратившим силу Закона края «О государственной поддержке 

сбыта продовольственной продукции в Красноярском крае» (внесен Правительством 

Красноярского края Верещагиным С.В. № 8862-177ПЗ от 08.11.2024) 

«О внесении изменений в Закон края «О бесплатной юридической помощи в Красноярском 

крае» (внесен Правительством Красноярского края Верещагиным С.В. № 8896-178ПЗ  

от 08.11.2024) 

«О внесении изменений в Закон края «О создании судебных участков и должностей мировых 

судей в Красноярском крае» (внесен Правительством Красноярского края Верещагиным С.В.  

№ 8960-179ПЗ от 11.11.2024) 

«О внесении изменений в статьи 2 и 3 Закона края «О единовременных компенсационных 

выплатах отдельным категориям медицинских работников» (внесен Правительством 

Красноярского края Верещагиным С.В. № 9124-180ПЗ от 14.11.2024) 

«О внесении изменений в Закон края «Об экологической безопасности и охране окружающей 

среды в Красноярском крае» (внесен депутатами Законодательного Собрания Красноярского края 

Бойковым А.П., Дроздовым В.А., Захаринским Ю.Н., Уделько Е.Н. № 9156-181ПЗ от 15.11.2024) 

 

 

 

 

АНОНСЫ 

 

О созыве второго заседания восьмой сессии 

Законодательного Собрания Красноярского края 

21 ноября 2024 года запланировано проведение второго заседания восьмой сессии 

Законодательного Собрания Красноярского края. 

 Предполагаемый перечень вопросов: 

1. О назначении мировых судей в Красноярском крае. 

2. О привлечении к исполнению обязанностей мирового судьи в Красноярском крае.  

3. О проекте уставного закона края № 8110-165ПЗ «О внесении изменений в Уставный закон 

края «О референдумах в Красноярском крае». 

4. О проекте закона края № 4655-88ПЗ «О внесении изменений в Закон края «Об особенностях 

правового регулирования муниципальной службы в Красноярском крае». 

5. О проекте закона края № 5871-115ПЗ «Об объединении всех поселений, входящих в состав 

Бирилюсского района Красноярского края, и наделении вновь образованного муниципального 

образования статусом муниципального округа». 

6. О проекте закона края № 5870-114ПЗ «О внесении изменений в Закон края  

«Об установлении границ и наделении соответствующим статусом муниципального образования 

Бирилюсский район и находящихся в его границах иных муниципальных образований». 

7. О проекте закона края № 6003-120ПЗ «Об объединении всех поселений, входящих в состав 

Боготольского района Красноярского края, и наделении вновь образованного муниципального 

образования статусом муниципального округа». 

8. О проекте закона края № 6002-119ПЗ «Об изменении статуса деревни Дмитриевка 

Вагинского сельсовета Боготольского района Красноярского края и внесении изменений  

в отдельные законы края». 

9. О проекте закона края № 6001-118ПЗ «О внесении изменений в Закон края  

«Об установлении границ и наделении соответствующим статусом муниципального образования 

Боготольский район и находящихся в его границах иных муниципальных образований». 

10. О проекте закона края № 6333-126ПЗ «Об объединении всех поселений, входящих в состав 

Козульского района Красноярского края, и наделении вновь образованного муниципального 

образования статусом муниципального округа». 

11. О проекте закона края № 6334-127ПЗ «О внесении изменений в Закон края  

«Об установлении границ и наделении соответствующим статусом муниципального образования 

Козульский район и находящихся в его границах иных муниципальных образований». 
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12. О проекте закона края № 5972-117ПЗ «Об объединении всех поселений, входящих в состав 

Иланского района Красноярского края, и наделении вновь образованного муниципального 

образования статусом муниципального округа». 

13. О проекте закона края № 7195-152ПЗ «Об объединении всех поселений, входящих в состав 

Новоселовского муниципального района Красноярского края, и наделении вновь образованного 

муниципального образования статусом муниципального округа». 

14. О проекте закона края № 7169-150ПЗ «О внесении изменений в Закон края  

«Об установлении границ и наделении соответствующим статусом муниципального образования 

Новоселовский район и находящихся в его границах иных муниципальных образований». 

15. О проекте закона края № 10318-220ПЗ «Об образовании территориальных единиц деревня 

Налимное и деревня Якша Енисейского района и внесении изменений в отдельные законы края». 

16. О проекте закона края № 6676-141ПЗ «О внесении изменений в статьи 2 и 7 Закона края 

«Об административно-территориальном устройстве Красноярского края». 

17. О проекте закона края № 6602-135ПЗ «О внесении изменений в приложение 1 к Закону 

края «О системах оплаты труда работников краевых государственных учреждений». 

18. О проекте закона края № 4606-87ПЗ «О внесении изменений в статьи 2 и 3 Закона края  

«О полномочиях органов государственной власти Красноярского края в области архивного дела». 

19. О проекте закона края № 6249-124ПЗ «О внесении изменений в Закон края  

«Об установлении границ и наделении соответствующим статусом муниципального образования 

Казачинский район и находящихся в его границах иных муниципальных образований». 

20. О проекте закона края № 5868-113ПЗ «О внесении изменений в Закон края  

«Об установлении границ и наделении соответствующим статусом муниципального образования 

Иланский район и находящихся в его границах иных муниципальных образований». 

21.О проекте закона края № 7979-158ПЗ «О краевом бюджете на 2025 год и плановый период 

2026–2027 годов». 

22. О проекте закона края № 6479-130ПЗ «О внесении изменений в Закон края  

«О приватизации государственного имущества Красноярского края». 

23. О проекте закона края № 6566-132ПЗ «О внесении изменения в статью 6 Закона края  

«О бесплатной юридической помощи в Красноярском крае». 

24. О проекте закона края № 4863-91ПЗ «Об установлении случаев, при которых не взимается 

плата за предоставление копий технических паспортов, оценочной и иной документации  

и содержащихся в них сведений». 

25. О проекте закона края № 8016-160ПЗ «О бюджете Территориального фонда обязательного 

медицинского страхования Красноярского края на 2025 год и плановый период 2026 и 2027 годов». 

26. О проекте закона края № 5929-116ПЗ «О внесении изменения в статью 2 Закона края  

«О разграничении отдельных полномочий органов государственной власти Красноярского края  

в сферах охраны здоровья граждан, обращения лекарственных средств и санитарно-

эпидемиологического благополучия населения в Красноярском крае». 

27. О проекте закона края № 6810-143ПЗ «О внесении изменений в Закон края «О реализации 

государственных гарантий бесплатного оказания гражданам медицинской помощи в Красноярском 

крае». 

28. О проекте закона края № 8012-159ПЗ «О внесении изменения в Закон края «О мерах 

социальной поддержки детей погибших защитников Отечества». 

29. О проекте закона края № 6601-134ПЗ «О внесении изменения в Закон края «О социальной 

поддержке семей, имеющих детей, в Красноярском крае». 

30. О проекте закона края № 6769-142ПЗ «О внесении изменений в Закон края «О выплате 

социального пособия на погребение и возмещении стоимости услуг по погребению». 

31. О проекте закона края № 5175-103ПЗ «О внесении изменений в статью 9 Закона края  

«О дополнительных мерах поддержки семей, имеющих детей, в Красноярском крае». 

32. О проекте закона края № 5578-107ПЗ «О внесении изменения в статью 8 Закона края  

«О социальной поддержке семей, имеющих детей, в Красноярском крае». 

33. О проекте закона края № 6670-140ПЗ «О внесении изменений в Закон края «О содействии 

занятости населения в Красноярском крае». 
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34. О проекте закона края № 5119-98ПЗ «О внесении изменения в статью 2 Закона края  

«Об охране труда в Красноярском крае». 

35. О проекте закона края № 4867-92ПЗ «О внесении изменений в статью 7.4 Закона края  

«Об обеспечении прав детей на отдых, оздоровление и занятость в Красноярском крае». 

36. О проекте закона края № 5014-95ПЗ «О внесении изменений в статьи 5 и 9 Закона края  

«Об образовании в Красноярском крае». 

37. О проекте закона края № 6507-131ПЗ «О внесении изменений в Закон края «Об оценке 

регулирующего воздействия проектов нормативных правовых актов Красноярского края и 

экспертизе нормативных правовых актов Красноярского края». 

38. О проекте закона края № 6435-129ПЗ «О внесении изменений в Закон края  

«Об административных правонарушениях» и Закон края «Об организации транспортного 

обслуживания населения в Красноярском крае». 

39. О проекте закона края № 8021-161ПЗ «О внесении изменения в статью 1 Закона края  

«О ставках налога на игорный бизнес». 

40. О проекте закона края № 8023-163ПЗ «О внесении изменений в статью 4 Закона края  

«О транспортном налоге». 

41. О проекте закона края № 8024-164ПЗ «О внесении изменения в статью 2 Закона края  

«Об установлении ставок налогов для налогоплательщиков, впервые зарегистрированных  

в качестве индивидуальных предпринимателей и перешедших на упрощенную систему 

налогообложения и (или) патентную систему налогообложения». 

42. О проекте закона края № 8234-167ПЗ «Об установлении коэффициента, отражающего 

региональные особенности рынка труда в Красноярском крае, на 2025 год». 

43. О проекте закона края № 4798-90ПЗ «О внесении изменений в статьи 5 и 6 Закона края  

«О создании благоприятных условий для развития туризма в Красноярском крае». 

44. О проекте закона края № 5141-101ПЗ «О внесении изменений в Закон края «О физической 

культуре и спорте в Красноярском крае». 

45. О проекте закона края № 7655-155ПЗ «О внесении изменений в статьи 4 и 4.1 Закона края 

«О физической культуре и спорте в Красноярском крае». 

46. О проекте закона края № 2903-50ПЗ «О внесении изменений в некоторые законы края  

в целях компенсации отдельным категориям работников процентной надбавки к заработной плате 

за стаж работы в районах Крайнего севера и приравненных к ним местностях». 

47. О проекте закона края № 5179-104ПЗ «О признании утратившим силу Закона края  

«Об осуществлении социальных выплат на приобретение жилых помещений по государственным 

жилищным сертификатам гражданам Российской Федерации, лишившимся жилых помещений  

в результате чрезвычайных ситуаций, стихийных бедствий, террористических актов или при 

пресечении террористических актов правомерными действиями, избравшим местом жительства 

Красноярский край». 

48. О проекте закона края № 5761-110ПЗ «О признании утратившими силу отдельных законов 

края, регулирующих подготовку и утверждение документации по планировке территории  

в Красноярском крае». 

49. О проекте закона края № 5016-97ПЗ «О внесении изменений в Закон края «О составе  

и порядке подготовки проектов схем территориального планирования Красноярского края, а также 

о порядке внесения изменений в схемы территориального планирования Красноярского края». 

50. О проекте закона края № 5484-106ПЗ «О внесении изменения в статью 6 Закона края  

«Об организации проведения капитального ремонта общего имущества в многоквартирных домах, 

расположенных на территории Красноярского края». 

51. О проекте закона края № 6429-128ПЗ «О внесении изменений в Закон края «О пожарной 

безопасности в Красноярском крае». 

52. О проекте закона края № 5762-111ПЗ «О внесении изменений в Закон края «Об отдельных 

вопросах правового регулирования предоставления молодым семьям социальных выплат  

на приобретение (строительство) жилья». 

53. О проекте закона края № 6648-137ПЗ «О внесении изменений в статьи 3 и 5 Закона края 

«О государственной поддержке садоводства и огородничества в Красноярском крае». 
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54. О проекте закона края № 6649-138ПЗ «О внесении изменений в Закон края  

«О регулировании земельных отношений в Красноярском крае». 

55. О проекте закона края № 8064-161ПЗ «О признании утратившим силу Закона края  

«О государственной поддержке муниципальных районов, муниципальных округов Красноярского 

края, реализующих муниципальные программы, направленные на развитие сельских территорий». 

56. О проекте закона края № 6248-123ПЗ «О внесении изменения в статью 23 Закона края  

«О культуре». 

57. О проекте закона края № 8708-173ПЗ «О внесении изменений в Закон края «О патентной 

системе налогообложения в Красноярском крае». 

58. О согласовании реорганизации краевого государственного казенного учреждения  

для детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей «Красноярский детский  

дом «Самоцветы» путем присоединения к нему краевого государственного казенного учреждения 

для детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей «Детский дом семейного типа». 

59. О согласовании включения выявленных объектов культурного наследия в единый 

государственный реестр объектов культурного наследия (памятников истории и культуры) народов 

Российской Федерации. 

60. О согласовании передачи в безвозмездное пользование имущества, находящегося  

в государственной собственности Красноярского края. 

61. О Резолюции публичных слушаний по вопросу «О краевом бюджете на 2025 год  

и плановый период 2026–2027 годов». 

62. О проекте постановления Законодательного Собрания края «О предложениях 

Правительству Красноярского края по итогам рассмотрения доклада об экологической ситуации  

в Красноярском крае». 

63. О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Красноярского края. 

08.11.2024, отдел по взаимодействию с представительными органами 

местного самоуправления организационного управления 

Законодательного Собрания Красноярского края 

 

В ноябре «Поезд здоровья» отправится на восток края 
Медики передвижного консультативно-диагностического центра «Доктор Войно-Ясенецкий 

(св. Лука)» будут работать в восточных районах края. 

В поезде размещены: рентгенологический кабинет, кабинет ультразвуковой  

и функциональной диагностики, лабораторной диагностики, урологический, гинекологический, 

хирургический, отоларингологический, эндокринологический, неврологический, 

офтальмологический, педиатрический, терапевтический и стоматологический кабинеты. 

Пациенты смогут пройти обследования, получить результаты анализов, а также 

проконсультироваться у врачей краевых учреждений здравоохранения и специалистов клиник 

федерального подчинения. 

Поезд будет работать на следующих станциях: 

Саянская – 18-19 ноября; 

Уяр – 20-22 ноября. 

Регистрация пациентов проводится в вагоне №5 с 7.30 – 17.00. Прием специалистов  

8.00 – 18.00, обед 13.00 – 14.00. 

На прием к врачам поезда нужно взять паспорт, свидетельство о рождении (для ребенка), 

полис ОМС, выписку из амбулаторной карты, а также результаты обследований. 

Подробную информацию можно получить по телефону контакт-центра: 8 (391) 229-22-22. 

01.11.2024, министерство здравоохранения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114077  

 

В Красноярске открылась фотовыставка к 90-летию образования Красноярского края 
В самом центре краевой столицы, в сквере на улице Дзержинского, открылась выставка, 

приуроченная к 90-летию со дня основания Красноярского края. 

Фотографии красноярских авторов рассказывают о красоте природы и о жизни нашего 

региона. В выставке участвуют работы современных красноярских фотографов – победителей 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114077
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всероссийских и международных конкурсов: Александра Паниотова, Евгения Дубынина, 

Александра Нерози, Дениса Гаськова, Александра Куприянова, Александра Черных.  

На 22 фотографиях запечатлены природа Красноярского края и его жители. 

В числе героев фоторабот – капитан речного судна, кузнец у наковальни, танцующая девушка, 

рыбак, металлург. 

В день открытия на выставке побывал Губернатор края Михаил Котюков. Он встретился  

с авторами фотографий, представленных на экспозиции. Фотовыставка будет открыта до конца 

года. Её организовали агентство печати и массовых коммуникаций края и красноярские 

фотохудожники. 

Руководитель агентства Ирина Брежнева рассказала Губернатору, что героями работ стали 

обычные жители края. Представленные фотографии участвовали в тематических конкурсах, в том 

числе всероссийских. 

Михаил Котюков с большим интересом осмотрел экспозицию. Он отметил, что должно быть 

больше таких мест, куда красноярцы могут прийти, отдохнуть и лучше узнать родной край. 

Напомним, что Красноярский край был образован решением президиума ВЦИК 7 декабря 

1934 года. 

02.11.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114095  

Красноярские предприятия приглашают на форум  

«Производительность труда и наставничество» 

Участники региональных этапов конкурса «Лучшие практики наставничества» приглашаются 

на форум «Производительность труда и наставничество». Он пройдет 28 ноября в Московской 

области. 

В Красноярске победителей и призеров «Лучших практик – 2024» определили в августе.  

В номинации «Лучшие практики наставничества по повышению производительности труда» 

победил Красноярский завод цветных металлов. В номинации «Прорывные технологии повышения 

производительности труда» первое место заняли «Губернские аптеки», в номинации 

«Наставничество в индустрии гостеприимства» победила гостиница «Красноярск». 

В этом году площадка форума соберет порядка 700 представителей бизнеса – участников 

конкурса «Лучшие практики наставничества». Для слушателей выступят более 40 спикеров – 

эксперты по выстраиванию передовых систем наставничества в сырьевых компаниях, 

обрабатывающей и пищевой промышленности, строительной и транспортной сфере, индустрии 

гостеприимства. 

Роман Мартынов, руководитель агентства развития малого и среднего предпринимательства 

Красноярского края: «Форум «Производительность труда и наставничество» – это уникальная 

возможность для участников не только обменяться опытом, но и узнать о новых подходах  

к организации наставничества». 

Итоги федерального этапа конкурса подведут в рамках форума. Победителей и призеров 

определят в пяти номинациях: «Прорывные технологии повышения производительности труда»; 

«Профессиональное развитие молодежи»; «Цифровые инновации на предприятии»; «Лучшие 

практики наставничества по повышению производительности труда»; «Наставничество в индустрии 

гостеприимства». Регистрация продлится до 25 ноября. 

Для справки 

Ежегодный конкурс «Лучшие практики наставничества» проходит в рамках национального 

проекта «Производительность труда». Цель – выявление и распространение передового опыта 

наставничества. 

В федеральном этапе конкурса принимают участие 90 победителей региональных этапов. 

02.11.2024, агентство развития малого и среднего предпринимательства Красноярского 

края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114090 

 

В Красноярском крае начал работу региональный инфраструктурный  

проект «Новый фарватер» 
В Минусинске завершился первый зональный этап для южной группы районов края 

регионального инфраструктурного проекта «Новый фарватер». В творческих, деловых  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114095
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114090
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и образовательных мероприятиях приняли участие более 350 молодых людей, сотрудников  

и директоров молодёжных центров, представителей органов местного самоуправления юга 

Красноярского края. 

Кураторы и активисты муниципальных штабов флагманских программ молодёжной политики 

региона представили проекты по развитию творчества, добровольчества, спорта, а также 

патриотическое воспитание, эффективную профориентацию молодёжи. Учитывались как 

реализованные инициативы, так и запланированные. Эксперты оценивали оригинальность идей 

участников, полезность проектов для развития региона, навыки социального проектирования и т.д. 

Самые творческие участники «Южного фарватера» проявили себя на «Арт-марафоне». 

Программа состояла из четырех направлений: вокала, оригинального жанра, современного  

и русского народного танца. Молодые участники «Фарватера» представили 46 номеров. 

На панельной дискуссии обсудили вопросы самореализации молодых талантов в территориях 

края и регионе в целом. В разговоре приняли участие Виктор Коломиец, руководитель агентства 

молодёжной политики и реализации программ общественного развития Красноярского края, главы 

муниципальных образований юга края, их заместители и молодые активисты, оставшиеся развивать 

родные территории. Участники поговорили о том, почему быть лидером в маленьком городе лучше, 

чем в городе-миллионнике, какие профессиональные перспективы для молодых специалистов 

существуют в опорных городах, как собирать вокруг себя молодёжь и создавать для них 

возможности. 

На закрытии «Южного фарватера» подвели итоги конкурса: Минусинск занял 1 место, 

Минусинский район – 2 место, Шушенский район – 3 место. Команды муниципальных образований 

получат по 50, 30 и 20 тысяч рублей соответственно, которые можно будет потратить на развитие 

молодёжной политики. 

Кроме того, на «Южном фарватере» прошли мероприятия краевого фестиваля «Наука: 

путешествие по России», проходящего при поддержке нацпроекта «Образование», встреча  

с участником СВО, семинары по развитию добровольчества и креативных индустрий. 

Следующие этапы «Нового фарватера» состоятся в Ачинске, Канске, Лесосибирске  

и Железногорске до 3 декабря 2024 года. 

Для справки 
Региональный инфраструктурный проект «Новый фарватер» проходит в Красноярском крае 

ежегодно с 2004 года и является одним из самых массовых молодёжных событий региона. Проект 

помогает определить приоритетные направления молодёжной политики на будущий год и выявить 

успешные практики организации работы с молодёжью в территориях края. 

«Новый фарватер» организует Центр молодёжных инициатив «Форум» при поддержке 

агентства молодёжной политики и реализации программ общественного развития Красноярского 

края. 

06.11.2024, агентство молодёжной политики и реализации программ общественного 

развития Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114122  

 

Концерты, экскурсии, выставки: жителей и гостей региона приглашают принять участие  

в праздновании 90-летия Красноярского края 
Михаил Котюков провел заседание организационного комитета по подготовке  

к празднованию Дня Красноярского края. Ключевые мероприятия юбилейной даты пройдут  

в ноябре-декабре. Глава региона подчеркнул, что отметить это событие и вклад выдающихся 

жителей в становление и развитие региона важно во всех территориях. 

Михаил Котюков, Губернатор края: «Важно – напомнить жителям края о том, какой 

жизненный путь прошел наш регион, какими трудовыми подвигами и свершениями мы вправе 

сегодня гордиться. И очень важно об этом рассказать молодому поколению. У молодежи сегодня 

колоссальный запрос на созидание и возможность принять участие в реализации больших  

и важных задач, поэтому нужно использовать юбилейные события как повод не только 

вспомнить светлые моменты нашей истории, но и сконцентрировать внимание на тех задачах  

и вызовах, с которыми мы сегодня сталкиваемся. Рассчитываю, что предстоящий месяц проведем 

активно по различным направлениям». 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114122
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Мероприятия в рамках празднования 90-летия со дня образования Красноярского края 

пройдут по всему региону и за его пределами. 7 и 8 декабря в Большом концертном зале состоится 

торжественное собрание, а также праздничные концерты для жителей и гостей региона. В эти дни  

в Зале торжеств Красноярской краевой филармонии будет представлена экспозиция «Время, 

вперед!» - с историей края можно будет ознакомиться через 10 модулей, каждый из которых будет 

посвящен определенному периоду и развитию ключевых отраслей края, а также личностям, 

сыгравшим важную роль в 90-летней истории региона. 

С 3 по 22 декабря сразу в трех локациях будет работать выставка произведений искусства 

художников края. Ознакомиться с их работами можно будет в Доме художников (пр. Мира, 56),  

в выставочных залах Российской академии художеств (пр. им. газеты Красноярский рабочий, 197)  

и в галерее «Академия» (пр. им. газеты Красноярский рабочий, 195). 

16 декабря в камерном зале Московского международного Дома музыки запланировано 

проведение торжественного собрания и праздничного концерта Красноярского филармонического 

русского оркестра им. А.Ю. Бардина с солистами и творческими коллективами края. До конца года 

все желающие могут посетить фотовыставку на улице Дзержинского в Красноярске. 

Заслуги жителей края в развитие региона отметят наградами, в том числе будут вручать 

юбилейный почетный знак Красноярского края «90 лет Красноярскому краю». Его получат  

1500 человек. 

 

В год юбилея со дня образования края также уделяется внимание увековечению памяти 

выдающихся жителей региона. Продолжается реализация проекта «Наследие Красноярского края». 

В 2024 году изготовлены более 20 мемориальных знаков, которые устанавливают, как в столице 

края, так и в территориях. Кроме того, в рамках празднования юбилея края планируют открыть 

новые туристические объекты. 

Напомним, что Красноярский край был образован решением президиума ВЦИК 7 декабря 

1934 года. 

07.11.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114140 

 

Мобильная поликлиника отправляется на север и восток 
Мобильная поликлиника отправилась в два района края - Богучанский и Абанский. В составе 

бригады будут работать узкие специалисты: кардиолог, невролог, эндокринолог, специалисты 

функциональной диагностики и УЗИ внутренних органов. 

С 11 по 15 ноября медики будут принимать жителей поселков Ангарский, Пинчуга и Таёжный 

в Богучанском районе. 

С 18 по 22 ноября мобильная поликлиника отправится в поселки Долгий Мост, Почет, Абан  

в Абанском районе. 

«В мобильной поликлинике жители отдаленных территорий получают специализированную 

консультативно-диагностическую помощь. План консультаций специалистов мобильной 

поликлиники составляются по согласованию с руководителями районных больниц. Направления  

на консультации к узким специалистам пациентам выписывают врачи районных медучреждений», 

- комментируют в краевом Минздраве. 

По статистике, в среднем около 10 % пациентов, прошедших приём у врачей консультативно-

диагностического центра, направляются на дополнительные обследования или лечение в краевые 

медицинские центры, в том числе в поликлинику и стационар краевой клинической больницы. 

Мобильная поликлиника работает в рамках нацпроекта «Здравоохранение» и региональной 

программы «Развитие первичной медико-санитарной помощи». 

08.11.2024, министерство здравоохранения Красноярского края 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114154  

 

Фестиваль муниципальных театров впервые пройдёт в Красноярске 
С 14 по 20 ноября драмтеатр «Поиск» из Лесосибирска, Городской драмтеатр из Шарыпово  

и театр кукол «Золотой ключик» из Железногорска покажут свои лучшие спектакли в рамках 

фестиваля муниципальных театров. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114140
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114154
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«Мы впервые проводим фестиваль такого формата, и для нас, как для профессионального 

сообщества артистов Красноярского края, этот опыт очень полезен и интересен. Благодаря 

нацпроекту "Культура" и поддержке краевого министерства культуры мы смогли пригласить  

в Красноярск городские театры нашего большого региона. Они покажут спектакли, которые уже 

доказали свою состоятельность, полюбились зрителям в родных городах», – рассказал Андрей 

Пашнин, председатель регионального отделения Союза театральных деятелей, заслуженный артист 

России. 

В программу фестиваля вошли девять спектаклей. Часть из них поставлена по произведениям 

классической русской литературы. Особым событием для зрителей станет постановка драмтеатра 

Шарыпово «Солнышко ты мое ясное». Спектакль создан по реальным историям шарыповцев, 

потерявших своих родных во время специальной военной операции. 

В детскую программу фестиваля вошли спектакли «Кошкин дом», «Нос», «Про мою маму  

и меня» театра кукол «Золотой ключик» Железногорска, а также «Волчий маскарад» драмтеатра 

Шарыпово. 

С афишей можно ознакомиться по ссылке: https://cultura24.ru/news/21928/ 

Фестиваль проводится впервые, стартует в преддверии 150-летия Союза театральных деятелей 

России и посвящен 90-летию со дня образования Красноярского края. 

11.11.2024, министерство культуры Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114166 

 

Аграриям Красноярского края возместят затраты на обновление  

машинно-тракторного парка 

Сельхозпроизводителям края компенсируют 30% затрат на технику и оборудование, 

приобретённые в 2022 и 2023 годах в лизинг или по договорам купли-продажи. В региональном 

Минсельхозе начали принимать заявки на отбор. Подать документы можно до 29 ноября.  

Из краевого бюджета аграриям выделено 526,6 млн рублей. 

На господдержку могут рассчитывать средние и крупные организации агропромышленного 

комплекса, чей годовой доход не превышает миллиарда рублей. В перечне субсидированной 

техники и оборудования – зерно- и кормоуборочные комбайны, тракторы, посевные комплексы, 

бороны, культиваторы, погрузчики, фургоны для перевозки пищевых жидкостей и другое – всего 55 

наименований. 

Илья Васильев, министр сельского хозяйства края: «Это новое направление, цель которого – 

стимулировать приобретение техники и оборудования для сельхозпроизводства. Мы компенсируем 

аграриям часть ранее понесённых затрат, которые не были просубсидированы. Рассчитываем,  

что в непростой ситуации, сложившейся в этом сезоне во время уборочной, данная мера поможет 

нашим сельхозпроизводителям обновить машинно-тракторный парк к будущей посевной. Часть 

затрат на технику и оборудование, приобретённые в этом году, хозяйствам возместят в 2025 

году». 

Дополнительная информация об отборе опубликована на сайте Минсельхоза края. 

Добавим, аналогичная мера поддержки второй год действует в крае также для фермеров. 

В 2022-2023 годах хозяйства региона приобрели 3,9 тыс. единиц сельхозтехники  

и оборудования на сумму более 18 млрд рублей. В том числе 526 тракторов, 299 зерно-  

и кормоуборочных комбайнов, 82 посевных комплекса.   

11.11.2024, министерство сельского хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114162 

 

Региональный центр подготовки волонтёров 80-летия Победы открылся в Красноярске 

В красноярском Доме офицеров начал работу региональный центр подготовки 

Международного волонтёрского корпуса 80-летия Победы в Великой Отечественной войне.  

В церемонии открытия принял участие Губернатор края Михаил Котюков. В мае будущего года 

исполнится 80 лет со дня Победы над фашисткой Германией. В преддверии юбилея в субъектах РФ 

открываются центры подготовки добровольцев, которые будут сопровождать мероприятия  

по сохранению исторической памяти во всех регионах России и зарубежных странах. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114166
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114162
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В Красноярском крае движение «Волонтёры Победы» насчитывает почти 14 тысяч 

участников, в основном это активные студенты и школьники. В течение всего года добровольцы 

будут помогать в организации и проведении патриотических акций и образовательных 

мероприятий, приуроченных к памятным датам. 

Волонтёров, собравшихся в зале Дома офицеров, напутствовал Губернатор края Михаил 

Котюков: «Наша историческая память – это один из важнейших камней в фундаменте 

суверенного существования. Легко сломать того, у кого нет прошлого. Тот, кто знает  

свою историю, кто помнит, какой ценой достигалась Победа в великой войне, никогда не позволит 

никому посягать на наше самостоятельное право самим определять судьбу своей страны  

и те направления развития, которые мы для себя изберём», – отметил Губернатор. 

«В каждой семье есть свои герои. В каждом населённом пункте есть люди, которые ушли  

на фронт, люди, которые добивались этой Победы. Наша общая задача – хранить эту память, 

беречь это историческое наследие и передавать его из поколения в поколение. Пока мы едины,  

мы непобедимы!», – заключил Михаил Котюков. 

В Доме офицеров, который уже несколько лет является центром патриотического воспитания 

в регионе, Губернатор осмотрел тематические площадки, связанные с сохранением исторической 

памяти и помощью бойцам СВО. Волонтёры предложили Губернатору сыграть в настольную игру  

с историческим элементом «Код доступа: Сталинград», а красноярские поисковики показали 

образцы оружия, экипировки и личные вещи советских солдат, обнаруженные ими на полях 

сражений Великой Отечественной войны. 

Для справки 

Всероссийское общественное движение «Волонтёры Победы» – оператор Международного 

волонтёрского корпуса 80-летия Победы по сопровождению мероприятий годовщины Победы  

в Великой Отечественной и Второй Мировой войнах. Волонтёры работают при поддержке 

Росмолодежи, Россотрудничества и партнерских организаций, действующих на территории России 

и зарубежных стран. Присоединиться к добровольцам можно на сайте волонтёрыпобеды.рф. 

11.11.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114171 

 

В Красноярском крае выберут новую молодёжную столицу 
Начался приём заявок на конкурс «Молодёжная столица Красноярского края». Принять 

участие могут территории региона, не получавшие звание в течение последних пяти лет. 

Весь год в молодёжной столице края будут проходить крупные краевые и межрегиональные 

мероприятия. Кроме того, статус молодёжной столицы дает победителю право на получение 

ресурсной и методической поддержки от краевых учреждений молодёжной политики. 

Территории, участвующие в конкурсе, должны направить до 20 ноября организаторам на 

почту info@cmiforum.ru заявку и видеовизитку. В видеоролике на тему «Мы – молодёжная столица 

Красноярского края» необходимо рассказать о действующей в муниципальном образовании 

системе молодёжной политики, технологиях работы с молодёжью, инфраструктуре и предлагаемых 

мероприятия. По окончании приёма заявок пройдёт интернет-голосование. 

Победители получают звание молодёжной столицы Красноярского края по итогам оценки 

видеовизитки, результатам интернет-голосования и эффективности работы муниципальных штабов 

флагманских программ молодёжной политики края. 

Напомним, что молодёжной столицей Красноярского края в 2024 году является Канск. Ранее 

этот статус получали Минусинск, Ачинск, Лесосибирск, Дивногорск, Шарыпово и Назарово. 

Для справки 
Проект «Молодежная столица Красноярского края» действует с 2017 года. Основные 

критерии отбора – наличие инфраструктурных объектов для проведения массовых мероприятий, 

эффективность работы штабов флагманских программ и готовность к реализации крупных 

проектов. 

13.11.2024, агентство молодёжной политики и реализации программ общественного 

развития Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114192  
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